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БЕРЕЧЬ   ПРИРОДУ

(Продолжение на стр. 5)

17 октября утверждены постановлениями Правительства РФ 
№1701 и №1702 Положение о средствах активного воздействия 
специализированными организациями активного воздействия на 
метеорологические и др. геофизические процессы и Положение о 
госнадзоре за проведением таких работ. 

19 и 20 октября распоряжениями Правительства РФ №2700-р, 
№2701-р и №2716-р десять безымянных мысов и островов архи-
пелага Новая Земля получили официальные названия. 

20 октября принято Постановление Правительства РФ №1715 
по проектной документации на разработку технологий геологи-
ческого изучения, разведки и добычи ТПИ.

21 октября в режиме ВКС состоялась встреча Владимира Пу-
тина с членами правления РСПП. 

21 октября в Мурманске Михаил Мишустин провёл встречу с 
инвесторами АЗ РФ и обсудил с губернатором Андреем Чибисом 
социально-экономическое развитие региона.

22 октября Постановлением Правительства РФ №1720 внесе-
ны изменения в Положение об установлении и изменении границ 
участков недр.

22 октября распоряжением №2728-р Правительства РФ рас-
пределены 9 млрд руб. субсидии на реконструкцию участков Се-
верного транспортного обхода Калининграда (для улучшения 
транспортной связанности Калининграда, Балтийска и Светлого).

24 октября распоряжением Правительства РФ №2744-р 
утверждён перечень из 10 победителей конкурсного отбора науч-
ных центров мирового уровня (НЦМУ). НЦМУ «Агротехнологии 
будущего» получит более 242 млн руб.

26 октября Председатель Госдумы Вячеслав Володин доложил 
Владимиру Путину о ситуации с законопроектом по поправкам к 
Конституции РФ. Таких законопроектов в Госдуме 20, из них 14 – 
инициированы Президентом.

26 октября на оперативном совещании с вице-премьерами 
Михаил Мишустин рассказал об утверждении Плана развития 
водородной энергетики. 

28 октября Владимир Путин провёл в режиме ВКС совещание 
с членами Правительства РФ. Михаил Мишустин представил ин-
формацию о Едином плане достижения национальных целей раз-
вития РФ, а глава Минобрнауки России Валерий Фальков доложил 
о создании научно-образовательных центров мирового уровня.

28 октября утверждено Постановлением Правительства РФ 
№1751 Положение об организации и осуществлении федерального 
госнадзора за проведением государственной кадастровой оценки. 

28 октября Постановлением Правительства РФ №1752 внесе-
ны изменения в акты Правительства РФ, регулирующие порядок 
закрепления и предоставления доли квоты добычи (вылова) во-
дных биоресурсов на инвестцели в области рыболовства. 

28 октября Постановлением Правительства №1754 внесены 
изменения в Правила определения границ рыболовных участков.

29 октября по окончании пленарной сессии Форума «Россия 
зовёт!» Владимир Путин провёл встречу с главой Банка ВТБ Ан-
дреем Костиным.

29 октября Постановлением Правительства РФ №1760 внесе-
ны изменения в госпрограмму РФ по развитию СКФО.

30 октября Михаил Мишустин провёл в режиме ВКС совеща-
ние с руководителями рабочих групп Госсовета по Единому плану 
достижения национальных целей развития. 

30 октября принято Постановление Правительства РФ №1767 
по бюджетным инвестициям в проектирование и строительство 
объектов капстроительства «Укрупненный инвестпроект «Нацио- 
нальный гелиогеофизический комплекс РАН», 1 этап».

2 ноября Владимир Путин провёл в режиме ВКС совещание по во-
просам финансирования и развития ракетно-космической отрасли. 

2 ноября Постановлением Правительства РФ №1777 внесены 
изменения в Положение о Минтрансе России.

3 ноября в Санкт-Петербурге в присутствии главы государ-
ства на новом ледоколе «Виктор Черномырдин» состоялась цере-
мония поднятия Государственного флага.

3 ноября на борту ледокола «Виктор Черномырдин» состоя-
лась встреча Владимира Путина с губернатором Санкт-Петербур-
га Александром Бегловым и главой ОСК Георгием Полтавченко.

3 ноября Постановлением Правительства РФ №1780 внесены 
изменения в ФЦП «Социально-экономическое развитие Куриль-
ских островов на 2016-2025 годы».

5 ноября Владимир Путин провёл в режиме ВКС встречу с 
губернатором Тульской области Алексеем Дюминым, призвав гу-
бернатора уделять пристальное внимание вопросам сокращения 
численности населения и жилищного строительства. 

5 ноября Председатель Правительства Михаил Мишустин 
подписал план мероприятий по реализации Стратегии развития 
судостроительной промышленности.

7 ноября утверждено Постановлением Правительства РФ 
№1796 Положение о порядке проведения госэкоэкспертизы.

10 ноября Постановлением Правительства РФ №1801 внесены 
изменения в госпрограмму РФ по социально-экономическому 
развитию ДФО.

10 ноября принято Постановление Правительства РФ №1809 
по обеспечению особого режима защиты от актов незаконного 
вмешательства в зонах безопасности объектов ТЭК. 

12 ноября Постановлением Правительства РФ №1819 внесены 
изменения в госпрограмму РФ «Охрана окружающей среды».

12 ноября Постановлением Правительства РФ №1820 внесены 
изменения в Правила проведения аукционов по квотам на добы-
чу (вылова) водных биоресурсов.

12 ноября Постановлением Правительства РФ №1821 внесены 
изменения в госпрограмму РФ «Развитие энергетики».

12 ноября Постановлением Правительства РФ №1822 внесены 
изменения в некоторые акты Правительства РФ в части норма-
тивно-правового регулирования в сфере недропользования.

16 ноября Владимир Путин направил поздравление гендиректо-
ру ЮНЕСКО Одре Азуле по случаю 75-летия основания ЮНЕСКО.

16 ноября Указом Президента России №709 признаны утра-
тившим силу п. 9 (касающийся НПП «Аэрогеология») приложе-
ния к Указу Президента РФ о развитии ОАО «Росгеология».

16 ноября Указом Президента России №711 внесены измене-
ния в состав Совета при Президенте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека.

16 ноября Указом Президента России №712 внесены изменения 
в Положение о Совете при Президенте РФ по науке и образованию.

16 ноября Постановлением Правительства РФ №1831 внесены 
изменения в п.7 Положения о порядке осуществления навигаци-
онно-гидрографического обеспечения в акватории СМП.

16 ноября Постановлением Правительства РФ №1833 внесены 
изменения в п.21 Правил предоставления данных и материалов, 
содержащихся в госфондах пространственных данных.

16 ноября Постановлением Правительства РФ №1834 утверж-
дены Правила предоставления в 2020 г. субсидий организациям 
на приобретение новых буровых установок отечественного про-
изводства взамен сданных на утилизацию.

20 октября Михаил Мишустин поздравил работников государ-
ственной статистики со Всемирным днём статистики. В поздравле-
нии, в частности, говорится: «Благодаря вашему профессионализму, 
ответственному отношению к своему делу, слаженной и чёткой рабо-
те органы власти получают достоверную и актуальную информацию 
о самых разных сферах жизни общества... Особое внимание уделяется 
повышению качества, точности и объективности исследований».

22 октября Владимир Путин принял участие в заседании Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай». Тема этого года – «Уроки пандемии и 
новая повестка: как превратить мировой кризис в возможность для мира». 

Среди вопросов, затронутых 
Президентом России, значитель-
ное место занимали и проблемы 
глобальной экологии.

Владимир Путин напомнил 
завет главного героя из «Ма-
ленького принца» Антуана де 
Сент-Экзюпери: «Есть такое 
твёрдое правило… Встал поутру, 
умылся, привёл себя в порядок – 
и сразу же приведи в порядок 
свою планету… Это очень скуч-
ная работа, но совсем нетруд-
ная». И отметил: «Убеждён, мы 
должны постоянно заниматься 
этой «скучной работой», если 
хотим сохранить наш общий 
дом для будущих поколений. 
Надо прибирать свою планету».

В. Путин предложил расши-
рить дискуссию и обсудить ещё 
и такую важную задачу, как «от-

каз от неумеренного, ничем не 
ограниченного сверхпотребле-
ния в пользу рачительной и раз-
умной достаточности».

Глава государства отметил, 
что природа крайне уязвима пе-
ред человеческой деятельностью. 
«Особенно по мере того, как 
эксплуатация земных ресурсов 
приобретает всё более масштаб-
ный, глобальный характер. Но и 
человек по-прежнему не защи-
щён от природных катаклизмов, 
многие из которых порождены 
именно антропогенным вмеша-
тельством. Кстати, по мнению 
ряда учёных, вспышки опасных 
болезней – это тоже ответ на 
такое вторжение. И потому так 
важно выстроить гармоничные 
отношения человека и природы», 
– подчеркнул В. Путин.

Говоря о проблеме 
глобального изменения 
климата, Президент от-
метил, что это не только 
серьёзный вызов для 
всего человечества, но и 
«для России, где вечная 
мерзлота занимает 65% 
территории... Для нас 
это очень актуально. 
Это касается трубопро-
водных систем, жилых 
комплексов в вечной 
мерзлоте и так далее». 

Завершая свое вы-
ступление, В. Путин выразил на-
дежду, что мир сможет отказать-
ся, в конце концов, от бездумного 
и расточительного потребления. 
«Я твёрдо верю, надеюсь, во вся-
ком случае, на разум и взаимопо-
нимание. Нужно просто открыть 

глаза, посмотреть вокруг и по-
нять: земля, воздух, вода – это 
наше, наше общее достояние, это 
то, что нам дано свыше, и нужно 
научиться это беречь», – подчер-
кнул Президент.

НИА-Природа

Владимир Путин Указом от 26 октября №645 ут-
вердил Стратегию развития Арктической зоны РФ.

Среди основных опасностей, 
вызовов и угроз, формирующих 
риски для развития Арктической 
зоны и обеспечения националь-
ной безопасности, в Стратегии на-
зывается интенсивное потепление 
климата в Арктике, происходящее 
в 2-2,5 раза быстрее, чем в целом 
на планете. Правительству РФ по-
ручено в 3-месячный срок утвер-
дить единый план мероприятий 
по осуществлению Основ госпо-
литики РФ в Арктике (утв. Указом 
Президента РФ от 5 марта 2020 г. 
№164) и Стратегии развития АЗ 
РФ, обеспечить реализацию Стра-
тегии, осуществлять контроль за 
её выполнением и представлять 
Президенту России ежегодно до-
клад о ходе её выполнения.

За реализацию Стратегии 
отвечает Минвостокразвития 
России. Михаил Мишустин по-
ручил Минвостокразвития до 26 
декабря внести в Правительство 
единый план мероприятий по 
реализации основ госполитики 
России в Арктике. Так, до 31 мая 

2021 г. Минтранс России, 
Минвостокразвития Рос-
сии и Росатом должны 
внести в Правительство 
Стратегию развития пор-
товой, железнодорожной 
и аэропортовой инфра-
структуры АЗ РФ, рассчи-
танную на ближайшие 10 
лет и на период до 2035 г.

По итогам рабочей 
поездки 21 октября в 
Мурманскую область, где 
Михаил Мишустин уча-
ствовал в торжественной цере-
монии приёмки нового атомного 
ледокола «Арктика» и провёл со-
вещание по развитию Северного 
морского пути, Председатель Пра-
вительства дал ряд поручений.

Один из блоков поручений 
посвящён организации аварий-
но-спасательной деятельности 
в акватории СМП и АЗ РФ. В 
частности, МЧС, Минтранс, 
Минфин, Минпромторг и Минэ-
кономразвития России вместе с 
Росатомом обязаны разработать 

к 25 декабря проект комплексно-
го плана развития аварийно-спа-
сательной инфраструктуры, 
предусматривающий создание 
специальных центров, осна-
щённых авиационной техникой, 
адаптированной к работе в ус-
ловиях Арктики, морскими су-
дами, техническими средствами 
и экипировкой для персонала. 
Минфину, Минэкономразвития, 
Росатому и Роскосмосу к этой же 
дате предстоит сформировать 
предложения по поддержанию 

непрерывной работы орбиталь-
ной группировки радиолокаци-
онного наблюдения акватории 
СМП. В планах Правительства 
также увеличение программы 
комплексных геолого-геофизи-
ческих работ на континенталь-
ном шельфе. Свои предложения 
по этому поводу Минприроды, 
Минвостокразвития, Минэко-
номразвития, Минфин и Мин- 
энерго России должны внести к 
18 декабря.

НИА-Природа

21 октября в рамках «Правительственного часа» на 490-м заседании Совета Феде-
рации выступила вице-премьер Виктория Абрамченко с докладом на тему «О мерах 
по совершенствованию государственной политики в сфере лесного хозяйства».

Перед началом доклада 
вице-премьер поблагодарила 
спикера СФ Валентину Матви-
енко за то, что «действительно 
на протяжении многих лет при-
цельно и последовательно уделя-
ете пристальное внимание всем 
проблемам российского леса».

Виктория Абрамченко отме-
тила, что во исполнение поруче-
ний главы государства Правитель-
ством РФ от 1 октября утвержден 
План мероприятий по декрими-
нализации и развитию лесного 
комплекса, в котором учтены 
предложения СФ. Вице-премьер 
предложила связать в единой го-
сударственной информационной 
системе все цепочки движения 
древесины посредством электрон-
ных сопроводительных докумен-

тов: от заготовки ее на делянке до 
поступления на перерабатываю-
щие предприятия и на экспорт, 
с обязательной видеофиксацией 
движения транспортных средств 
и грузопотоков. И если на любом 
последующем шаге система не 
имеет подтверждения легально-
сти происхождения древесины, то 
сделка будет блокироваться, и ре-
ализация сырья станет невозмож-
ной. Кроме того, эта же система 
должна обеспечить ведение элек-
тронного государственного лесно-
го реестра на федеральном уровне 
по единым для страны правилам. 

Также предлагается фикси-
ровать в системе весь лес, заго-
товленный в рамках санитарных 
рубок. Помимо того, что должны 
быть подтверждены разрешен-

ный объем и место заготовки 
древесины, она еще обязательно 
должна реализовываться только 
через биржу, которая работает 
уже в 17 субъектах РФ. Полу-
ченный доход планируется на-
правлять в региональные лесные 
ведомства, в т.ч. – на лесовосста-
новление и охрану лесов. 

Должен быть введен феде-
ральный государственный лесной 
надзор за соблюдением требова-
ний лесного законодательства и 
контролем движения древесины, 
как полномочие федерального 
органа. При этом, по мнению В. 
Абрамченко, в существующей 
управленческой вертикали феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти надзором должна за-
ниматься Служба, а не Агентство. 
Целесообразно преобразовать 
Федеральное агентство лесного 
хозяйства в такую Службу.

11 ноября зампредседателя Правительства РФ Виктория Абрам-
ченко представила коллективу Минприроды России нового мини-
стра, назначенного Президентом РФ 10 ноября после утверждения 
Госдумой, – Александра Козлова.

«Александр Александрович 
занимался реализацией всей по-
вестки на Дальнем Востоке – от 
развития конкретных отраслей 
экономики до сфер Минприро-
ды: это заповедники, заказники, 
развитие экологического туриз-
ма, минерально-сырьевая база. 
Кроме того, он участвовал в ре-
шении последних инцидентов в 
сфере экологии, в т.ч. на Камчат-
ке, – отметила вице-премьер».

В качестве ключевых направ-
лений деятельности нового гла-
вы ведомства Виктория Абрам-
ченко обозначила работу над 
нацпроектом «Экология», реа-
лизацию комплексного плана по 
декриминализации и развитию 

лесного комплекса, концепции 
создания большой информаци-
онной системы экологического 
мониторинга. «Система затро-
нет абсолютно всех пользовате-
лей, которым важна экологиче-
ская информация», – отметила 
В. Абрамченко. В завершение 
вице-премьер особое внима-
ние призвала уделить усилению 
роли Росприроднадзора в части 
его нормативного, организаци-
онного, технологического, мате-
риального обеспечения.

Как отметил глава Минпри-
роды России Александр Козлов: 
«В числе приоритетных задач 
– реализация федеральных про-
ектов в рамках нацпроекта «Эко-

логия». И 
о с о б о е 
внимание в 
ближайшее 
время бу-
дет уделено 
с т р а т е г и и 
развития од-
ного из важ-
нейших для 
нашей стра-
ны вопросов 
– реформе 
ТКО. С этого момента мы с вами 
одна команда, и наш совмест-
ный путь не будет легким. Но я 
уверен, что со всеми задачами, 
которые перед нами поставлены, 
мы справимся». После представ-

ления глава Минприроды России 
провел оперативное совещание 
со своими заместителями и ди-
ректорами департаментов мини-
стерства. 

НИА-Природа

22-23 октября в Санкт-Петербурге при поддержке и участии Госдумы, СФ, Минприроды 
и др. ключевых министерств и ведомств состоялся XI Международный форум «Экология».

На полях Форума состоялось 
20 панельных и рабочих сессий, 
выступили более 200 спикеров 
для специалистов из 72 субъек-
тов РФ.

Пленарное заседание открыл 
первый зампредседателя Комите-
та Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды, председатель 
Общественного совета Форума 
Николай Валуев. «Традиционно 
мы будем говорить и о глобальном 
изменении климата, альтерна-
тивной энергетике, охране лесов 
и сохранении биоразнообразия», 
– отметил Н. Валуев в своем при-
ветственном слове.

Зампредседателя Госдумы 
Ольга Тимофеева заявила о не-
обходимости принятия закона 
об экоинформации. «Людей се-
годня беспокоит грязный воз-
дух, мусорные свалки, качество 
питьевой воды. Нам важен за-
кон об экологической информа-
ции... Пока он принят в первом 

чтении. Мы с вами должны ка-
чественно выверить этот закон, 
чтобы в итоге дать возможность 
жителям страны иметь доступ к 
достоверной информации о со-
стоянии окружающей среды», – 
подчеркнула О. Тимофеева.

Выступая в деловой програм-
ме Форума, руководитель Роспри-
роднадзора Светлана Радионова 
рассказала: «Росприроднадзор 
объявил голосование на сайте ве-
домства и в соцсетях. Мы попро-
сим граждан в регионах рассказать 
о том, что их более всего беспокоит 
– загрязнение атмосферного воз-
духа, загрязнение почв, загрязне-
ние водных объектов или вопро-
сы ТКО. Надеемся, что граждане 
будут достаточно активны, и мы 
получим некий срез по субъектам, 
который сможем использовать в 
дальнейшей работе».

На полях Форума состоялась 
дискуссия экспертов, посвящен-
ная волонтерству и экопросве-

щению. На 
п л о щ а д к е 
«Молодежь за 
чистую стра-
ну. Тенденции 
экологическо-
го молодежно-
го движения 
в России» со-
брались ве-
дущие спике-
ры, которые 
п ри н и м а ю т 
участие в за-
щите окружа-
ющей среды 
и продвигают 
э к о л о г и ч е -
ские проекты. 
Со-модераторами сессии высту-
пили гендиректор Неправитель-
ственного экологического фонда 
им. В.И. Вернадского Ольга Пля-
мина и гендиректор Экспоцен-
тра «Заповедники России» Дми-
трий Нечаев. 

Ольга Плямина подняла тему 
становления экокультуры и 
роли в этом процессе молодёжи: 
«Студенты и школьники могут 
не только участвовать в экопро-
свещении, способствовать по-
пуляризации раздельного сбора 
мусора, но и творчески вопло-
щать новые проекты и стартапы. 
Например, Фонд им. Вернадско-
го выполняет в этом отношении 
не только образовательную, но 

и мотивирующую функцию. 
Молодые люди полны энергии 
и энтузиазма, это помогает им 
находить нестандартные ходы, 
мы же обладаем необходимыми 
компетенциями». 

9 ноября Указом Президента РФ №682 Николай Цуканов освобо-
жден от должности полномочного представителя Президента РФ в УФО.

9 ноября Указом Президента РФ №683 Влади-
мир ЯКУШЕВ назначен полномочным представи-
телем Президента РФ в УФО. Владимир Владими-
рович родился 14 июня 1968 г. в г.Нефтекамске в 
Башкирии. Окончил Тюменский госуниверситет по 
специальностям «правоведение», «финансы и кре-
дит», к.э.н. С 1998 г. – президент Запсибкомбанка, с 
2001 г. – замгубернатора, с 2005 г. – губернатор Тю-
менской области, с 2018 г. – глава Минстроя России. 

9 ноября Указом Президента РФ №684 Евгений Дитрих освобо-
жден от должности Министра транспорта РФ.

9 ноября Указом Президента РФ №685 Дмитрий Кобылкин осво-
божден от должности Министра природных ресурсов и экологии РФ.

10 ноября Указом Президента РФ №689 Алек-
сандр НОВАК назначен зампредседателя Прави-
тельства РФ. Александр Валентинович родился 
23 августа 1971 г. в г. Авдеевке Донецкой области. 
Окончил Норильский индустриальный институт по 
специальности «экономика и управление в метал-
лургии» и МГУ по специальности «менеджмент». 
С 2000 г. – замглавы Норильска, с 2002 г. – первый 
замгубернатора, председатель правительства Крас-
ноярского края, с 2008 г. – замминистра финансов 

РФ, с 2012 г. – министр энергетики РФ. 

10 ноября Указом Президента РФ №693 Алек-
сандр КОЗЛОВ назначен Министром природных 
ресурсов и экологии РФ. Александр Александро-
вич родился 2 января 1981 г. в Южно-Сахалинске. В 
2003 г. окончил Московскую академию предприни-
мательства по специальности «юриспруденция». С 
2000 г. – на руководящих постах в ООО «Амурский 
уголь», директор филиалов ЗАО «Русский уголь» в 
Ростовской области (с 2007 г.), в Благовещенске (с 
2008 г.). С 2009 г. – гендиректор ООО «Амурский 

уголь». С 2011 г. – первый замглавы Минстроя, министр ЖКХ Амур-
ской области, с 2014 г. – мэр Благовещенска, с 2015 г. – губернатор 
Амурской области. С мая 2018 г. – глава Минвостокразвития России. 

10 ноября Указом Президента РФ №694 Алек-
сей ЧЕКУНКОВ назначен Министром РФ по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики. Алексей Олегович 
родился 3 октября 1980 г. в Минске. Окончил фа-
культет международных экономических отношений 
МГИМО. С 2002 г. – директор проектов в «Алроса», с 
2003 г. – вице-президент Delta Private Equity, с 2006 г. 
– управляющий директор «Объединенной золотой 
компании», с 2009 г. – глава инвесткомпании New 
Nations Capital, с 2011 г. – директор РФПИ, с 2014 г. – 

гендиректор Фонда развития Дальнего Востока и Арктики. 

10 ноября Указом Президента РФ №690 Вита-
лий САВЕЛЬЕВ назначен Министром транспорта 
РФ. Виталий Геннадьевич родился 18 января 1954 г., 
окончил Ленинградский политехнический институт 
по специальности «инженер-механик строительных 
и дорожных машин и оборудования» и ЛИЭИ, к.э.н. 
С 1989 г. – президент СП «Диалог-Инвест», с 1993 г. 
– председатель правления банка «Россия», с 1995 г. – 
банка «МЕНАТЕП Санкт-Петербург». С 2001 г. – зам-
председателя правления ОАО «Газпром», с 2004 г – 

глава Минэкономразвития России. С 2007 г. - первый вице-президент 
АФК «Система», с 2009 г. – гендиректор ОАО «Аэрофлот». 

10 ноября Указом Президента РФ №691 Ирек 
ФАЙЗУЛЛИН назначен Министром строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ. Ирек Эн-
варович родился 8 декабря 1962 г. в Казани. Окончил 
Казанский инженерно-строительный институт по 
специальности «промышленное и гражданское стро-
ительство», к.э.н. С 2002 г. – гендиректор ГУП «Татин-
вестгражданпроект», с 2005 г. – замминистра, с 2010 г. 
– глава Минстроя Татарстана, главный архитектор РТ, 
с 2020 г. – первый замглавы Минстроя России. 

10 ноября Указом Президента РФ №692 Нико-
лай ШУЛЬГИНОВ назначен Министром энергети-
ки РФ. Николай Григорьевич родился 18 мая 1951 г. 
в с. Саблинское Ставропольского края. Окончил 
Новочеркасский политехнический институт по 
специальности «электроснабжение», к.т.н. С 2002 г. 
- директор по аудиту, с  2004 г. - зампредседателя 
правления, с 2009 г. – первый зампредседателя прав-
ления ОАО «СО ЕЭС». С сентября 2015 г. – предсе-
датель правления – гендиректор ПАО «РусГидро». 

11 ноября Юрий Трутнев представил сотрудникам министер-
ства нового главу Минвостокразвития России – Алексея ЧЕКУНКО-
ВА. Вице-премьер отметил наработанный профессиональный опыт 
и компетенции Алексея Чекункова во время его работы гендиректо-
ром Фонда развития Дальнего Востока и Арктики.  

11 ноября зампредседателя Правительства РФ Александр Новак 
представил коллективу Минэнерго России нового Министра – Ни-
колая ШУЛЬГИНОВА. «Это профессионал с огромным опытом ра-
боты, заслуженным авторитетом в энергетической отрасли. Уверен, 
что его опыт, безусловно, позволит сделать дальнейшие шаги по раз-
витию ТЭК», – отметил А. Новак. 

11 ноября вице-премьер Марат Хуснуллин представил нового 
главу Минстроя России Ирека ФАЙЗУЛЛИНА. «Знания и практи-
ческий опыт Ирека Энваровича помогут ведомству достигнуть вы-
соких результатов в работе и выполнить все задачи, поставленные 
перед отраслью Президентом», – отметил вице-премьер. 

13 ноября Михаил Мишустин перераспределил обязанности 
между вице-премьерами. Так, вице-премьеру Александру НОВАКУ 
поручено курировать ТЭК. Татьяна ГОЛИКОВА будет курировать 
вопросы госполитики в сфере культуры, отвечать за науку и высшее 
образование в Правительстве РФ будет Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО. 
Алексей ОВЕРЧУК будет координировать деятельность Росреестра. 

11 ноября распоряжением Правительства РФ №2934-р Игорь 
АРТЕМЬЕВ, который с 2004 г. возглавлял ФАС, назначен помощни-
ком Председателя Правительства РФ Михаила Мишустина.

11 ноября распоряжением Правительства РФ 
№2935-р Максим ШАСКОЛЬСКИЙ назначен руко-
водителем ФАС. Максим Алексеевич родился 5 ян-
варя 1975 г. в Ленинграде. Окончил экономический 
факультет СПбГУ по специальности «экономист». 
С 2000 г. советник губернатора Ленинградской об-
ласти. С 2001 г. – первый зам.гендиректора ЗАО 
«Петроэлектросбыт», с 2005 г. – зам. гендиректора, 
с 2010 г. – управляющий директор, с 2013 г. – генди-
ректор АО «Петербургская сбытовая компания». С 

2019 г. – вице-губернатор Санкт-Петербурга. 

14 ноября распоряжением Правительства 
РФ №2981-р Антон КАРМАЗИН назначен замру-
ководителя Россельхознадзора. Антон Павлович 
родился 2 июня 1979 г., окончил Ростовский гос- 
университет путей сообщения, Северо-Кавказскую 
академию госслужбы и Горский госагроуниверси-
тет, к.б.н. С 2005 г. – директор Ростовского филиа-
ла ВНИИКР, с 2007 г. – Ростовского референтного 
центра Россельхознадзора, с 2010 г. – замруководи-
теля, руководитель Управления Россельхознадзора 

по Ростовской области, с 2016 г. – по Ростовской, Волгоградской и 
Астраханской областям и Калмыкии. 

30 октября распоряжением Правительства РФ №2826-р досрочно 
прекращены полномочия гендиректора ППК «РЭО» Ильи Гудкова. 



(Продолжение, начало на стр. 1)

Назначения

26 октября Указом Президента РФ №642 присвоены классные 
чины: действительного госоветника РФ 1 класса: замглавы Минсель-
хоза России Сергею ЛЕВИНУ; действительного госсоветника РФ 3 
класса: первому замглавы Минсельхоза России Джамбулату ХАТУО-
ВУ; замруководителя Ростехнадзора Андрею САПЕЛИНУ и Дмитрию 
ФРОЛОВУ; замдиректора департаментов Минсельхоза России Марии 
ЕРМАЧЕНКО, Анастасии КУЗНЕЦОВОЙ и Роману ШУРАНОВУ.

28 октября распоряжением Правительства РФ №2799-р присво-
ены классные чины: госсоветника РФ 1 кл.: начальнику управления 
Росприроднадзора Владимиру ЧЕРНЫШЕВУ; госсоветника РФ 2 кл.: 
начальникам отделов Минсельхоза России Елене БЕЛОУС и Даниле 
МАКАРОВУ; начальнику управления Росприроднадзора Татьяне КУЗ-
НЕЦОВОЙ; замначальника управления – начальнику отдела Ростех-
надзора Владимиру ЛЯШЕВИЧУ; замруководителя Центрального и 
Уральского межрегиональный терруправлений по надзору за ядерной 
и радиационной безопасностью Ростехнадзора Алексею СОКОЛОВУ 
и Игорю ОСТАНИНУ; начальнику управления Росприроднадзора 
Светлане СТЕФАНОВСКОЙ; начальнику отдела Минприроды России 
Ольге ФИЛЬЧЕНКОВОЙ; госсоветника РФ 3 кл.: начальникам отдела 
Минприроды России: Роману БЕСПАЛОВУ, Виктории ВИНОГРАДО-
ВОЙ, Тамаре ПОГОСОВОЙ, Ольге ПОДГУРСКОЙ; замруководителя 
Межрегионального технологического управления Ростехнадзора Алек-
сею АЛЬФЕРОВИЧУ; замначальника управления Ростехнадзора Евге-
нию БИБИНУ; замруководителя Приокского управления Ростехнадзо-
ра Андрею БИРЮКОВУ и Олегу БОРИСОВУ; начальнику управления 
Росприроднадзора Андрею ГАВРИЛОВУ; руководителю Печорского 
управления Ростехнадзора Сергею ГАЛЫНИНУ; замруководителя 
Нижне-Волжского управления Ростехнадзора: Марку ЗОТОВУ, Ни-
колаю ПОПОВУ, Мергену ЛИДЖИЕВУ; замруководителя управления 
– начальнику отдела Кавказского управления Ростехнадзора Виталию 
КОБЗАРЕНКО и Алану ЦАЛИЕВУ; начальникам отделов Минсельхоза 
России Ольге КУЛАКОВОЙ, Ольге ЛАСТОЧКИНОЙ, Наталии МО-
ИСЕЕВОЙ, Ирине УЛЬРИХ, Владимиру ЧЕРНОВУ; замруководителя 
Северо-Кавказского управления Ростехнадзора Дмитрию МАСЛОВУ; 
замначальника управления – начальнику отдела Росприроднадзора Та-
тьяне РАЗГУЛЯЕВОЙ; референту МЧС России Наталье ВОЗНЕСЕН-
СКОЙ; референтам Минприроды России: Наталье ЗАЙЦЕВОЙ, Татья-
не ТЕПЛОВОЙ, Екатерине ПРОШУТИНСКОЙ.

21 октября на Генассамблее Международной ассоциации пожар-
ных и спасательных служб гл. госинспектор РФ по пожарному над-
зору Анатолий СУПРУНОВСКИЙ избран вице-президентом КТИФ.  

3 ноября на Генассамблее Ассоциации Евроорганизаций науч-
но-технической поддержки органов регулирования директор НТЦ 
по ядерной и радиационной безопасности Ростехнадзора Александр 
ХАМАЗА переизбран вице-президентом. 

9 ноября на Общем собрании сотрудников Ин-
ститута географии РАН по результатам тайного го-
лосования Ольга СОЛОМИНА избрана директором 
ИГ РАН на второй срок. Ольга Николаевна – гляци-
олог, палеоклиматолог, специалист в области коли-
чественных реконструкций климата, д.г.н., проф., 
чл.-корр. РАН, научный руководитель факультета 
географии и геоинформационных технологий НИУ 
ВШЭ, зам.академика-секретаря Отделения наук о 
Земле РАН, председатель Национального комитета 
РАН «Будущее Земли», вице-президент Междуна-

родной геосферной программы и Международной ассоциации криос-
ферных наук, зам.главного редактора журнала «Лёд и Снег» РАН. 

22 октября распоряжением Правительства РФ №2736-р при-
суждены премии Правительства РФ 2020 года в области науки и 
техники 14 творческим коллективам, включая: Виктора СЕЛИНА, 
директора проектов – зам. генерального конструктора (рук.), Алек-
сандру ФРОЛОВУ, начальника сектора, к.т.н. Юрия ВЕРЕМЧУКА, 
начальника отдела, Светлану ЖИДКОВУ, начальника отдела, АО «Ро-
скорпорация ракетно-космического приборостроения и информа-
ционных систем»; Ивана ВАСИЛЬЕВА, вед. инженера-конструктора, 
Дмитрия БОРУНОВА, Алексея ВОРОКОВА, Елену КАНУННИКОВУ, 
начальников лабораторий, к.т.н., АО «НПК «Космические системы 
мониторинга, информационно-управляющие и электромеханиче-
ские комплексы» им. А.Г. Иосифьяна»; Василия АСМУСА, д.ф.-м.н., 
директора НИЦ космической гидрометеорологии 
«Планета» Росгидромета; Василия КАРТАШЕВА, 
начальника управления Национального центра 
управления в кризисных ситуациях МЧС России 
– за создание и применение космической системы 
комплексного мониторинга ЧС «Канопус-В». Васи-
лий Асмус (председатель Правления Российского 
гидрометеорологического общества, редактор жур-
нала «Метеорология и гидрология», член коллегии 
Росгидромета, заслуженный деятель науки РФ) вто-
рой раз стал Лауреатом премии Правительства РФ.

22 октября распоряжением Правительства РФ №2737-р присуж-
дены премии Правительства РФ 2020 года в области науки и техники 
для молодых ученых. За разработку и внедрение комплекса инноваци-
онных решений в области функциональной диагностики нефтепрово-
дов, обеспечивающих их эффективное обслуживание после длительной 
эксплуатации лауреатами премии стали: Дмитрий НЕГАНОВ, к.т.н., 
первый зам. гендиректора НИИ трубопроводного транспорта (рук.), 
Николай ЗОРИН, завлабораторией, к.т.н., Олег КОЗЫРЕВ, в.н.с., к.т.н., 
Сергей СКОРОДУМОВ, в.н.с. НИИТП; Александр ЗОРИН, д.т.н., 
проф. кафедры Ухтинского гостехуниверситета. За разработку мето-
дик и технологий для обеспечения надежности морских гидротехниче-
ских сооружений (разведочных и промысловых платформ) при освоении 
арктического и тихоокеанского шельфа лауреатами премии стали: 
Александр БЕККЕР, д.т.н., проф., директор Инженерной школы ДФУ 
(рук.), Егор ПОМНИКОВ, к.т.н., проф., замдиректора Инженерной 
школы, Алексей ШМЫКОВ, ассистент Инженерной школы; Констан-
тин КОРНИШИН, менеджер Департамента ПАО «Роснефть»; Ярослав 
ЕФИМОВ, эксперт Арктического НПЦ шельфовых разработок.

23 октября постановлением Президиума РАН №155 премия им. 
К.И.Скрябина присуждена д.б.н. Надежде ТЕРЕНИНОЙ (Институт 
проблем экологии и эволюции им.А.Н.Северцова РАН) за серию на-
учных работ «Нейромедиаторы у гельминтов и нейробиологические 
аспекты взаимоотношений паразита и хозяина».

23 октября постановлением Президиума РАН №156 премия им. 
А.Д.Архангельского присуждена д.г.-м.н. Марине ЛУЧИЦКОЙ (Гео-
логический институт РАН) за монографию «Гранитойдный магма-
тизм и становление континентальной коры северного обрамления 
Тихого океана в мезозое-кайнозое».

23 октября постановлением Президиума РАН №157 премия им. 
В.А.Обручева присуждена д.г.-м.н. Татьяне ДОНСКОЙ и чл.-корр. 
РАН Евгению СКЛЯРОВУ (Институт земной коры СО РАН) за цикл 
работ «Основные этапы становления консолидированной литосфе-
ры Сибири: от архея до кайнозоя».

20 октября распоряжением РАН №10105-954 в связи с 90-ле-
тием основания Палеонтологического института им. А.А.Борисяка 
РАН Почетной грамотой РАН награждена большая группа сотруд-
ников Института, включая акад. РАН: Сергея РОЖНОВА, Алексея 
РОЗАНОВА и Михаила ФЕДОНКИНА.

20 октября распоряжением РАН №10105-959 в связи с 90-лети-
ем со дня образования Института геологии рудных месторождений, 
петрографии, минералогии и геохимии РАН Почетной грамотой 
РАН награждена большая группа работников Института, включая 
акад. РАН: Олега БОГАТИКОВА, Николая БОРТНИКОВА, Игоря 
ЧЕРНЫШЕВА, Владимира ЯРМОЛЮКА; чл.-корр. РАН: Василия 
ВЕЛИЧКИНА, Константина ЛОБАНОВА, Владислава ПЕТРОВА, 
Александра САМСОНОВА и Сергея ЮДИНЦЕВА.

20 октября распоряжением РАН №10105-960 в связи с 90-летием 
со дня образования Геологического института РАН Почетной грамотой 
РАН награждена большая группа сотрудников Института, включая акад. 
РАН Михаила ФЕДОНКИНА и чл.-корр. РАН Сергея СОКОЛОВА.

20 октября распоряжением РАН №10105-958 Почетной грамо-
той РАН награждена в.н.с. Прикаспийского института биологиче-
ских ресурсов ФИЦ РАН, к.т.н. Динаханум АБДУЛЛАБЕКОВА.

5 ноября Указом Президента РФ №675 присвоены почетные 
звания: «Заслуженный работник высшей школы РФ» Владимиру КУ-
ЛИКОВУ – проректору РГГРУ;  «Заслуженный эколог РФ» Игорю ЧЕ-
ЛИКОВУ – начальнику отдела экологии и санитарии «Тулачермет».

3 ноября на Форуме «Сообщество» определили победителей кон-
курса ОП РФ «Мой проект – моей стране!». Лауреатом в номинации 
«Экология» стал проект «Переправа» (Центр помощи бездомным 
животным, г.Сургут) Александры НУРИЕВОЙ. Лауреаты получили 
статуэтку победителя и сертификат на 200 тыс.руб. 

3 ноября в Москве наградили 21 победите-
ля Первой Всероссийской общественной премии 
«Гордость нации». В номинации «За эффективное 
лидерство в национально-культурных объединени-
ях» 1-е место присудили президенту Ассоциации 
коренных малочисленных народов Севера Хаба-
ровского края, Любови ОДЗЯЛ – партнеру WWF 
России по сохранению лососевых.

2 ноября в МЧС России определены «Лучший спасатель МЧС 
России» и «Лучший спасатель-кинолог МЧС России» в 2020 году. 
Звание лучшего спасателя завоевал спасатель Южного региональ-
ного поисково-спасательного отряда Артём ЛАТЫШЕВ. Лучший 
спасатель-кинолог – Александр АЛЕКСАНДРОВ, спасатель Поиско-
во-спасательного отряда МЧС России по Калининградской области.

23 октября в МЧС России определили лучшего специалиста в 
области гражданской обороны и защиты населения в 2020 году. Луч-
шим признан замначальника ГУ МЧС России по Тульской области 
- начальник Управления ГО и защиты населения Борис ШОВКУН.

16 октября комиссия Росприроднадзора подвела итоги конкур-
са на звание «Лучший инспектор» . Звание «Лучший инспектор Рос- 
природнадзора» присвоено: Анастасии ЧЕРНОВОЙ – замначальни-
ка отдела Межрегионального управления по Иркутской области и 
БПТ; Евгению КУЛИШУ – начальнику Азовского отдела госнадзора 
Черноморо-Азовского морского управления; Станиславу ВОВОДУ – 
замначальника отдела госэконадзора по Мордовии Межрегионально-
го управления по Нижегородской области и Мордовии. 

28 октября в Центральном доме ученых РАН  
состоялось совместное  заседание Секции экологии 
и Исследовательского комитета «Экосоциология» 
Российского общества социологов (РОС). С докла-
дом на тему: «Неоднозначность модернизационных 
процессов в социально-экологической сфере» вы-
ступила вице-президент РОС, д.с.н., проф. Ирина 
СОСУНОВА, которая за многолетнюю плодотвор-
ную работу на ниве науки и большую обществен-
ную работу была награждена Почетной грамотой 
ЦДУ РАН.

27 октября в Нижнем Новгороде в рамках Всероссийского про-
фессионального конкурса «Лучший учитель географии» определили 
победителя. Им стала Янина ЦАРЕГОРОДЦЕВА из Йошкар-Олы. В 
конкурсе участвовали учителя из 60 регионов страны. Лучший учи-
тель награждён эксклюзивной моделью филигранного глобуса, изго-
товленного специально для победителя АО «Казаковское предприя-
тие художественных изделий». 

2 ноября опубликованы результаты Международной премии 
World Travel Awards за 2020 год. В номинации «Ответственный туризм 
в Европе» горный парк «Рускеала» (Карелия) завоевал почётное третье 
место, что даёт ему возможность участвовать в новом конкурсе в той 
же номинации бесплатно. Усилиями директора Александра Артемье-
ва и РГО за несколько лет удалось создать уникальный турпроект.

23 октября подведены итоги Всероссийского экоквеста «Вода.
Online», организованного Росводресурсами при поддержке Минпри-
роды России. Более 500 студентов выполнили 5 креативных заданий: 
1) презентация на тему развития эковолонтёрства в вузе – лучшими 
стали: Алексей ДЕСЯТОВ (Томский ПТУ) и Вероника РЯЖЕЧКИНА 
(Орловский ГУ); 2) видеоролик на тему «Вода дороже нефти» – по-
бедили Елизавета ИВАНЕНКОВА (Ставропольский колледж сер-
висных технологий и коммерции) и Алексей ПЬЯНКОВ (Уральский 
ГЛТУ ); 3) эссе на тему «Как воспитать у населения культуру береж-
ного отношения к воде?» – Валерия БОБРОВА (Уфимский ГНТУ) 
и Валентина ПАНКРАТОВА (Ивановская ГСХА); 4) исследование 
водного объекта – Кирилл КУЗЬМИН (Тамбовский ТГУ) и Диана 
БЕЛЬЧИКОВА (Калужский колледж экономики и технологий); 5) 
социсследования для выбора водосберегающей инновации – Да-
рья МАКАРОВА (Прокопьевский техникум) и – Мария ЗИНКИНА 
(Торбеевский колледж). 

26 октября в СФ председатель профильного Комитета СФ  Алек-
сей Майоров подвел итоги Второго Всероссийского конкурса «На-
дежный партнер – Экология», организованного Ассоциацией «На-
дёжный партнёр» и РЭО при поддержке и Минприроды России и 
профильного Комитета СФ. Дипломами победителей отмечены 58 
участников. Среди лауреатов – 5 федеральных ООПТ: нацпарк «Та-
ганай» (номинация «Лучший проект в сфере экологии, реализован-
ный в рамках программ корпоративно-социальной ответственно-
сти»), заповедник «Хакасский» («Эффективное обращение с ТКО»), 
ФГБУ «Заповедная Мордовия» («Развитие экотуризма»), нацпарк 
«Угра» («Сохранение биоразнообразия»), нацпарк «Русская Аркти-
ка» («Ликвидация накопленного эковреда»).

27 октября распоряжением Правительства РФ 
№2778-р Александр КРУТИКОВ назначен первым 
замглавы Минвостокразвития России. Александр 
Викторович родился 17 ноября 1987 г. в г. Одинцово. 
Окончил Одинцовский университет по специально-
сти «государственное и муниципальное управление». 
Один из учредителей ОНФ. С 2012 г. – председатель ОП 
Одинцовского района, с 2013 г. – первый замруководи-
теля администрации района, с 2014 г. – замдиректора 
Департамента территориального и социально-эконо-

мического развития, с 2015 г. – директор Департамента обеспечения реа-
лизации инвестпроектов, с 2016 – замглавы Минвостокразвития России. 

16 ноября зампредседателя Правительства РФ Виктория Абрам-
ченко утвердила состав Межведомственной рабочей группы, кото-
рая будет отвечать за организацию работ по ликвидации накоплен-
ного вреда окружающей среде, образовавшегося в процессе работы 
Байкальского ЦБК. В состав группы, которую возглавила непосред-
ственно Виктория АБРАМЧЕНКО, вошли спецпредставитель Пре-
зидента РФ по вопросам природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей ИВАНОВ, губернатор Иркутской области Игорь 
КОБЗЕВ, председатель Комитета Госдумы по природным ресурсам, 
собственности и земельным отношениям Николай НИКОЛАЕВ.

29 октября первый замглавы Минсельхоза Рос-
сии Джамбулат Хатуов провел совещание с руко-
водителями подразделений центрального аппарата 
и филиалов ФГБУ «Госсорткомиссии», на котором 
официально представил нового председателя уч-
реждения Михаила АЛЕКСАНДРОВА. Д. Хатуов 
отметил, что новому руководителю Госсорткомис-
сии предстоит решить серьезные задачи по актив-
ному развитию испытаний селекционных достиже-
ний на хозяйственную полезность. 

2 ноября приказом ректора МГУ им М.В. Ломо-
носова, акад. РАН Виктора Садовничего Сергей Шоба 
назначен Президентом факультета почвоведения. Сер-
гей Алексеевич – специалист в области морфогенезиса, 
географии и экологии почв, д.б.н., заслуженный проф. 
МГУ, чл.-корр. РАН, завкафедрой географии почв, де-
кан факультета Почвоведения (с 1995 г.), гл. редактор 
журналов «Почвоведение» и «Вестник Московского 
университета, серия «Почвоведение», председатель 
УМО университетов России по почвоведению, Прези-

дент Общества почвоведов им. В.В. Докучаева, директор Аграрного цен-
тра МГУ (с 2015 г.). В апреле 2020 г. ему исполнилось 75 лет.

Приказом Виктора Садовничего и.о. декана фа-
культета почвоведения назначен Павел КРАСИЛЬ-
НИКОВ. Павел Владимирович – специалист в области 
генезиса и географии почв, д.б.н., чл.-корр. РАН, проф. 
кафедры географии почв, замдиректора Евразийского 
центра по продовольственной безопасности (Аграр-
ного центра) МГУ, член Президиума Центрального 
совета Общества почвоведов им. В.В. Докучаева, ви-
це-президент комиссии по классификации почв Меж-
дународного союза наук о почвах. Исполнительный се-

кретарь субрегионального Евразийского почвенного партнерства ФАО.

11 ноября директор Департамента госполитики 
и регулирования в сфере развития ООПТ и Бай-
кальской природной территории Алексей Григорьев 
представил сотрудникам ВНИИ Экология нового 
директора Игоря РЯБОКОНЯ. Игорь Степанович 
вкратце рассказал о своём жизненном пути: «Закон-
чил Институт народного хозяйства им. Плеханова, 
магистратуру по специальности «муниципальное 
и государственное управление», аспирантуру, сдал 
кандидатский минимум, но защищаться не стал. 

Десять лет проработал в системе ООПТ. Был руководителем Управ-
ления ООПТ по ВАО г. Москвы, создателем и руководителем «Мос-
природы». Работал в нацпарке «Лосиный остров», в Департаменте 
ООПТ Минприроды».

4 ноября в соответствии с Указом Президента РФ в МЧС Рос-
сии произошли кадровые назначения: замначальника Национально-
го центра управления в кризисных ситуациях МЧС России назначен 
генерал-майор Дмитрий КАРПЮК; начальником ГУ МЧС России по 
Костромской области – полковник Дмитрий КОРНЕЕВ; советником 
Министра МЧС России – генерал-майор Андрей МЕРЗЛИКИН.  

12 ноября глава Минприроды России Александр Козлов произ-
вёл первые назначения: 

Светлана БАЛОВА назначена руководителем 
Секретариата Министерства. Светлана Игоревна 
родилась 13 ноября 1981 г. в г. Белогорске Амурской 
области. Окончила Амурский госуниверситет по 
специальности «экономика». С 2002 г. работала в ОАО 
«Далькомбанк» Благовещенский. С 2010 г. – начальник 
управления, замглавы, с 2016 г. – глава Минэкономраз-
вития Амурской области. С 2018 г. – в Минвостокраз-
вития России, отвечала за документооборот.

Марина ЕВСЕЕВА назначена руководителем 
пресс-службы Министерства. Марина Сергеевна 
родилась в Благовещенске. Окончила историко-фи-
лологический факультет Башкирского госпедуни-
верситета. С 2005 г. – в телекомпании «Альфа-ка-
нал». С января 2017 г. – пресс-секретарь губернатора 
Амурской области. С июня 2018 г. – пресс-секретарь 
главы Минвостокразвития России.

Артем ГИГОЛЯН назначен помощником мини-
стра. Артем Сергеевич окончил Амурскую госмед- 
академию. С 2014 г. – замначальника протокольно-
го отдела аппарата губернатора Амурской области, 
с 2015 г. – руководитель департамента протокола в 
правительстве Сахалинской области, с 2016 г. – по-
мощник губернатора Амурской области, с 2019 г. – 
помощник главы Минвостокразвития России.

Лесопожарный сезон
Рослесхоз подвел предварительные итоги пожароопасного сезо-

на 2020 года. На 9 ноября в 59 регионах он уже официально закрыт. 
Площадь леса, пройденная пожарами, составила 9,3 млн га (в 

прошлом году в это время она была более 10 млн га). Средняя пло-
щадь одного пожара в 2020 г. составила 151 га, и по сравнению с 
2019 г. сократилась на 29%. 10 субъектов РФ не допустили ни одно-
го пожара. Среди них – Ярославская, Астраханская, Белгородская, 
Липецкая и Тульская области, республики Татарстан, Северная Осе-
тия-Алания, Чечня, Калмыкия, Ставропольский край. Субъекты РФ 
сократили на 92 млн га, или на 15%, площадь так называемых зон 
контроля – отдаленных и труднодоступных территорий, на которых 
регионы могут приостанавливать, прекращать работы по тушению 
лесных пожаров. Решение о полном отказе от зон контроля приняли 
Свердловская, Тюменская и Новосибирская области. 

Рослесхоз

15 лет ЦКР-ТПИ Роснедр
9 ноября руководитель Роснедр Евгений Киселев поздравил с 

15-летием коллектив Центральной комиссии Роснедр по разра-
ботке твердых полезных ископаемых (ЦКР-ТПИ Роснедр).

В поздравлении, в частности, говорится: «За 15 лет, пройдя путь 
от секции твердых полезных ископаемых до межведомственного кол-
легиального органа Роснедр, Комиссия зарекомендовала себя эффек-
тивным проводником государственной политики в сфере недрополь-
зования. За этот период накоплен большой опыт оценки проектной 
документации, созданы действенные механизмы, обеспечивающие 
баланс интересов государства и бизнеса, усовершенствована норма-
тивно-методическая база, выработаны рациональные подходы к под-
готовке проектной документации, ее рассмотрению и согласованию».

Роснедра

Грибы – сельхозпродукция
11 ноября Постановлением Правительства РФ №1810 грибы 

отнесены к сельскохозяйственной продукции.
Цель документа – устранение оснований, препятствующих от-

несению грибов, включая мицелий грибов, к сельхозпродукции при 
налогообложении. Ожидается, что грибоводство станет более кон-
курентоспособным направлением, в т.ч. благодаря снижению про-
изводственной себестоимости и повышению рентабельности про-
изводства. Объем производства культивируемых грибов ежегодно 
растет и по итогам 2019 г. достиг рекордных 48 тыс. т, что в 1,9 раза 
выше уровня 2018 г. (25,5 тыс. т). За 5 лет показатель увеличился бо-
лее чем в 5,5 раз – с 8,7 тыс. т в 2015 г. Суммарная мощность действу-
ющих в стране грибоводческих предприятий превышает 68 тыс. т. 
Лидеры – Курская, Московская, Тульская области и Краснодарский 
край. Кратному росту способствовали льготные инвесткредиты на 
строительство грибоводческих комплексов.

Минсельхоз России

МПС по ветеринарии
29 октября в формате вкс прошел Межправительственный со-

вет (МПС) СНГ по сотрудничеству в области ветеринарии. 
Г.н.с. ВГНКИ Россельхознадзора Сеидфатима Борунова предста-

вила проект Комплекса совместных действий государств-участников 
СНГ по обеспечению биобезопасности генетического материала при 
воспроизводстве сельхозживотных. Зав. отделением биотехнологии 
ВГНКИ Ольга Иванова представила проект Комплекса совместных 
действий по вопросам резистентности к антимикробным лекарствен-
ным средствам, применяемым в животноводстве, разработанный с 
учетом предложений ветеринарных служб СНГ. По итогам перего-
воров проекты ВГНКИ, вынесены на рассмотрение Исполкома СНГ. 
Замдиректора по НИР и качеству ВНИИЗЖ Россельхознадзора Артём 
Метлин представил доклад об осуществлении учреждением функций 
базовой организации государств-участников СНГ по повышению 
квалификации и переподготовке кадров в области диагностики и 
контроля болезней животных, а также выступил с проектом соглаше-
ния об обмене биоматериалом. Замдиректора по НИР и мониторингу 
ВНИИЗЖ Илья Чвала озвучил итоги реализации Комплекса совмест-
ных мер по профилактике и борьбе с ящуром, а также с гриппом птиц 
и ньюкаслской болезнью. Замдиректора по информатизации Алек-
сандр Осминин представил доклад об утверждении Положения о Ра-
бочей группе по вопросам электронной ветеринарной сертификации. 
Предложения ВНИИЗЖ были единодушно одобрены членами МПС.

Россельхознадзор

Год лосося
11 ноября под председательством главы Минсельхоза России 

Дмитрия Патрушева состоялось заседание объединенного Меж-
ведомственного совета по проведению лососевой путины.

Выступая на заседании, руководитель Росрыболовства Илья Шеста-
ков сообщил, что «2021 год будет Годом тихоокеанского лосося – наука 
сосредоточится на исследованиях ценного ресурса». Принятая целевая 
программа «Лосось 2021» предусматривает все направления исследова-
ний, необходимые для оценки состояния запасов тихоокеанских лосо-
сей в переходный период, включая план экспедиций на 2021 год..

Росрыболовство

Новый СанПиН по питанию 
Постановлением Главного государственного санитарного вра-

ча РФ от 27.10.2020 № 32 утвержден СанПиН 2.3/2.4.3590-20 «Са-
нитарно-эпидемиологические требования к организации обще-
ственного питания населения».

В СанПиН включены требования 17 актов в сфере общественно-
го питания, причем с учетом особенностей питания всех категорий 
граждан и содержатся особенные требования, по снижению риска 
здоровью детей и повышение роли здоровьесберегающей функции. 
Учтен принцип укрупнения и кодификации требований, что привело 
к их сокращению в 5 раз при неизменном сохранении обязательных 
для предотвращения риска для жизни и здоровья санэпидтребований. 
СанПиН разработан с учетом риск-ориентированного подхода и но-
вейших технологий, и современных видов упаковки и сырья, исключе-
но дублирование требований др. нормативных документов. Новеллой 
СанПиНа является не только существенное сокращение количества 
требований, но и установления их исходя из факторов (биологиче-
ских, химических, физических и иных факторов среды обитания). 

Роспотребнадзор

Расследование завершено
16 ноября сформированная Ростехнадзором Комиссия по 

расследованию технических причин аварии на опасном произ-
водственном объекте «Топливное хозяйство ТЭЦ-3» АО «Нориль-
ско-Таймырская энергокомпания» завершила свою работу.

На основании изучения проектной и технической документации, 
осмотра места происшествия, опроса очевидцев и должностных лиц, 
а также заключения экспертной группы комиссией установлены сле-
дующие причины аварии. Технической причиной разгерметизации 
резервуара вертикального стального сварного РВС-30000 с после-
дующим истечением дизтоплива в объеме 25324,567 м3 явилась не-
достаточная несущая способность плитного ростверка основания и 
железобетонных свай, что вызвало превышение допустимых усилий 
с последующим цепным разрушением 33 свай-стоек, расположен-
ных по контуру и внутри свайного пространства, а также разруше-
ние монолитного железобетонного основания и его просадку до 1,5 
м под днищем резервуара. Организационные: 1) недостатки проекти-
рования при конструировании железобетонного свайного основа-
ния, обусловленные низким уровнем проектных работ; 2) дефекты 
строительного производства: непроектные эксцентриситеты переда-
чи нагрузки с ростверков на сваи, отсутствие поперечной арматуры 
в монолитных обоймах оголовков свай, наличие сухого шлама на дне 
скважины под концом сваи, опирание до 30% свай не на скальное 
основание значительно ухудшили напряженно-деформированное 
состояние железобетонного свайного основания; наличие «слабых» 
грунтов под концом свай вызвало перераспределение усилий в кон-
струкциях свайного основания, и на ряде свай-стоек нагрузка значи-
тельно превысила их несущую способность. Прочие: 1) некачествен-
ный контроль за надёжной и безопасной эксплуатацией сооружений 
(свайного основания резервуара) со стороны ответственных лиц; 2) 
нарушения требований при проведении экспертизы промбезопасно-
сти ООО «Безопасность в промышленности». 

Ростехнадзор

Памяти Ю.Г. Вишневского 
(13.05.1943-12.11.2020)

12 ноября на 78 году ушел из жизни Юрий Георгиевич Вишнев-
ский, возглавлявший Государственный надзор России по ядерной 
и радиационной безопасности в 1991-2003 гг.

Юрий Георгиевич после оконча-
ния Томского политехнического ин-
ститута по специальности «физика 
энергоустановок и разделение изото-
пов» работал на Сибирском химком-
бинате (г. Томск-7, ныне – Северск). 
С 1985 г. – начальник инспекции Гос- 
атомэнергонадзора на Балаковской 
АЭС. В 1990 г. – избран народным 
депутатом РСФСР. С августа 1991 г. – 
председатель Госкомитета РСФСР по 
надзору за ядерной и радиационной 
безопасностью», и далее председате-
лем Госкомитета по надзору за ядер-
ной и радиационной безопасностью 
при Президенте РФ и председателем 
Федерального надзора по ядерной 
и радиационной безопасности (Гос- 
атомнадзор России), проработав ру-

ководителем «Атомного надзора» до 2003 г. Под его руководством про-
шло становление Госатомнадзора России: был сформирован професси-
ональный кадровый состав; создана система нормативных документов; 
разработаны процедуры госнадзора и лицензирования видов деятель-
ности, связанных с радиационными рисками; организован контроль за 
соблюдением условий действия выданных лицензий. 

Светлая память о Юрии Георгиевиче навсегда останется в серд-
цах всех кто его знал!

Водоснабжение Крыма
21 октября Владимир Путин в режиме ВКС обсудил с вице-пре-

мьером Маратом Хуснуллиным проблему водоснабжения Крыма. 
М. Хуснуллин доложил В. Путину, что для реализации первоочеред-

ных мероприятий выделены 5,83 млрд руб. из Резервного фонда, в т.ч. 
4,95 млрд руб. – на строительство водозабора на р. Бельбек и водовода 
для переброски воды из Кадыковского карьера для Севастополя. 880 млн 
руб. выделено на мероприятия по снижению потерь в сетях водоснабже-
ния. Росгеология до конца года пробурит 30 скважин, из них 22 – уже в 
т.г. будут подавать воду в сеть. Начато строительство Бештерек-Зуйского 
водозабора и водовода до Симферополя. В среднесрочной перспективе 
предлагается: продолжить мероприятия по снижению потерь в сетях во-
доснабжения; провести геологические изучения недр в целях выявления 
новых месторождений подземных вод уже на перспективу; осуществить 
переброску части стока р. Салгир в Межгорный гидроузел, а также за-
пустить систему очистки сточных вод для повторного использования 
в технических целях. В план также включено строительство водоводов 
от Чернореченского водохранилища для водоснабжения Севастополя и 
строительство двух сооружений по опреснению морской воды по тех-
нологии обратного осмоса – пока мощностью по 20 тыс. кубометров в 
сутки каждая. В целом реализация плана позволит обеспечить дополни-
тельную подачу воды в объёме более 300 тыс. кубометров в сутки, из них 
для Крыма – не менее 209 тыс., а для Севастополя – не менее 100 тыс. куб. 
метров, обеспечив жителей надёжным водоснабжением. 

НИА-Природа

Модель землепользования
Председатель Комитета СФ по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию Алексей Майоров провел «кру-
глый стол» на тему «Повышение эффективности землепользова-
ния в современных условиях». 

По словам А. Майорова, неэффективность модели госуправления 
земельными ресурсами связана с отсутствием нормативного правового 
акта, определяющего основные цели, задачи и принципы государствен-
ной земельной политики.Он считает, что на земельные отношения не-
обходимо распространить механизмы стратегического планирования 
социально-экономического развития РФ. Не менее актуальна консоли-
дация земель у эффективных хозяйствующих субъектов, в частности, 
изъятие неиспользуемых или используемых не по целевому назначению 
земельных участков, вовлечение в хозоборот нерационально исполь-
зуемых, заброшенных земель. А. Майоров указал на важность вопроса 
модернизации платности землепользования, в т.ч. создания механизма 
дифференцированного подхода к взиманию земельного налога в зависи-
мости от целевого назначения. И обратил внимание на то, что нужны це-
ленаправленные усилия по сохранению плодородия почв и проведению 
госинвентаризации земель, включающей оценку качества почв, мони-
торинг их состояния, проведение комплекса землеустроительных работ 
для сельхоззонирование территорий на землях сельхозназначения.

СФ

«Гильотина» в ТЭК
Член профильного комитета СФ Геннадий Орденов провел со-

вещание «О реализации «регуляторной гильотины» в недрополь-
зовании и ТЭК РФ».

По словам Г. Орденова, «совершенствование нормативной базы 
должно сформировать стимулы для предприятий ТЭК и недропользо-
вания по приведению состояния промышленной защищенности объек-
тов в соответствие с предъявляемыми требованиями». По его мнению, 
необходимо вести постоянный мониторинг контрольно-надзорных 
полномочий. В ходе совещания обсуждались результаты изменений 
законодательства, проведенных контрольно-надзорных мероприятий, 
возникающие проблемы и предложения по их решению. Участники 
совещания пришли к выводу о необходимости сохранить работу 41 ра-
бочей группы по реализации реформы контрольно-надзорной деятель-
ности в рамках механизма «регуляторной гильотины» после 1 января. 
Была подчеркнута важность регулярного пересмотра нормативно-пра-
вовых актов с учетом риск-ориентированного подхода. 

СФ

День рециклинга
15 ноября глава Минприроды России Александр Козлов по-

здравил со Всемирным днем вторичной переработки отходов. 
В поздравлении, в частности, говорится: «Наша общая задача 

– сохранить уникальную природу и богатства родной земли. Для 
наших детей, внуков и правнуков – всех следующих поколений жи-
телей России. Именно для этого министерство сегодня проводит ре-
форму утилизации твердых отходов, запускает программы вторич-
ной переработки сырья. Глубоко убежден, только вместе мы сможем 
добиться высокого уровня экологической культуры в России. Необ-
ходимо, чтобы каждый с детства знал простые, но такие важные пра-
вила сортировки мусора, экономил воду и электричество. Пришло 
время действовать – будущее страны зависит только от нас!»

Минприроды России

Синхронизация зон и полос
16 ноября Правительство РФ одобрило проект ФЗ по внесе-

нию изменения в ст. 65 Водного кодекса РФ. 
Законопроект призван синхронизировать терминологию Во-

дного кодекса РФ и законодательство о рыболовстве и сохранении 
водных биоресурсов в части единого критерия, влияющего на уста-
новление размеров прибрежной защитной полосы и водоохранной 
зоны. Теперь ширина прибрежной защитной полосы будет состав-
лять 200 м для озер, рек, водохранилищ, отвечающих характеристи-
кам водных объектов рыбохозяйственного значения высшей катего-
рии. Для остальных водных объектов прибрежная защитная полоса 
устанавливается от 30 до 50 м в зависимости от уклона берега. 

Минприроды России

Легитимность методик
23 октября руководитель Росприроднадзора Светлана Радио-

нова направила в территориальные органы Службы поручение о 
привлечении к административной ответственности за использо-
вание нелегитимных методик расчета выбросов.

Как известно, ещё в 2016 г. вступили в силу изменения в ФЗ «Об ох-
ране атмосферного воздуха», узаконившие практику установления вы-
бросов загрязняющих веществ источниками различными расчетами. Те 
природопользователи, которые применяли расчетные методы, должны 
были легализовать свои методики, обосновав и переутвердив их в но-
вом порядке, с последующим включением в перечень, который ведет 
Минприроды России. В 2018 г. приказом №341 Минприроды России 
был утвержден порядок ведения перечня методик. Многие годы пред-
приятия использовали методики расчета выбросов, включенные в по-
луофициальный перечень НИИ Атмосферы (с 1992 г. подчинялся Мин-
природы России, затем Ростехнадзору, с 2009 г. – ОАО). Но Минприроды 
России из 163 методик НИИ Атмосферы включило в свой перечень 
лишь 15. В связи с этим Росприроднадзор неоднократно обращался в 
Минприроды России с просьбой расширения перечня, поскольку все 
разрешения, выданные на основе нормативов, рассчитанных по мето-
дикам, не включённым в перечень, перестанут быть легитимными. По- 
этому Росприроднадзор вынужден был обратиться к природопользова-
телям под угрозой привлечения их к административной ответственно-
сти приступить к скорейшей разработке и утверждению методик расче-
та для их включения в перечень Минприроды России. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, член НТС Росприроднадзора

Космический мониторинг
26 октября на рабочей встрече представителей Минприроды 

России, Росгидромета и Роскосмоса объявлено о создании единой 
системы цифрового космического мониторинга.

Создание цифрового космического мониторинга позволит сформи-
ровать эффективную систему контроля лесопользования, обращения с 
отходами и экомониторинга с помощью ДЗЗ из космоса; получать ин-
формацию о состоянии и статусе использования природных ресурсов 
и земель; предотвращать природные катаклизмы и аварии техногенно-
го характера, а также повысить экобезопасность страны. Руководитель 
Росгидромета Игорь Шумаков отметил важность спутниковых данных 
для деятельности Службы в прогнозировании погоды и опасных явле-
ний и отслеживании изменений климата. «Совместно с Минприроды 
России мы наладим систему цифрового космического инспектирования 
природных ресурсов нашей страны и объектов особого внимания, нано-
сящих вред окружающей среде или испытывающих на себе негативное 
воздействие загрязняющих веществ. Для этого параллельно с развитием 
орбитальной группировки мы совершенствуем наземную инфраструк-
туру», – отметил гендиректор Роскосмоса Дмитрий Рогозин. 

Росгидромет

Итоги ФЦП «Вода России»
30 октября подведены итоги реализации ФЦП «Развитие во-

дохозяйственного комплекса РФ в 2012-2020 годах».
За 8 лет было приведено в безопасное состояние 997 гидротехни-

ческих сооружений, возведено и реконструировано 735 км сооруже-
ний инженерной защиты и берегоукреплений, модернизировано 855 
гидропостов, реконструирован 21 гидроузел. На 8825 га проведено 
восстановление и экореабилитация водоёмов, а 1,84 млн человек по-
лучили повышенную доступность и надёжность обеспечения водой 
в районах вододефицита. «Более миллиона человек защищено от на-
воднений и паводков. Это жители Уфы, Казани, Бийска, Волгограда, 
Кисловодска, Магаса и др. городов России. Решения и практики, вы-
работанные в рамках программы, легли в основу двух федпроектов 
нацпроекта «Экология» – «Оздоровление Волги» и «Сохранение уни-
кальных водных объектов», – отметил директор Департамента гос-
политики и регулирования в области водных ресурсов Минприроды 
России Роман Минухин. Их реализация дала возможность сокра-
тить: объем сброса в поверхностные водные объекты загрязненных 
сточных вод на 940 млн м3/год; сброс загрязняющих веществ на 189 
тыс. т/год; изъятие воды – 675 млн м3/год. Программа «Вода России» 
стала одним из инструментов Водной стратегии России. Мы прове-
ли комплексную работу не только «в полях», но и с людьми через 
наши просветительские мероприятия. Сейчас мы имеем крупнейшее 
в России эковолонтёрское движение, в котором приняло участие бо-
лее 5 млн человек. Проведено порядка 10 тыс. просветительских ме-
роприятий с участием более 7 млн человек: акция по уборке берегов 
«Вода России», конкурс детского рисунка «Разноцветные капли», во-
дные аллеи и акции «Я – Вода», экоуроки и экоквесты, фотоконкур-
сы, юниорский водный конкурс.

Илья РАЗБАШ, директор Центра развития ВХК
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РАЗВИТИЕ ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА

Вице-премьер выделила еще 
два направления, требующие си-
стемного подхода: лесоустрой-
ство, которое необходимо вер-
нуть на федеральный уровень, 
и лесовосстановление, которым 
на постоянной основе в рамках 
приносящей доход деятельности 

нужно заниматься региональ-
ным учреждениям. Она подчер-
кнула, что лесные питомники 
важно возродить в каждом ре-
гионе, а помочь им в этом может 
нацпроект «Экология». 

В заключение своего высту-
пления В. Абрамченко отметила: 
«главной задачей для нас является 

вопрос сохранения кадрового по-
тенциала в отрасли. Если не будет 
специалистов-лесников на земле, 
у нас ничего не получится». 

Замглавы Минприроды Рос-
сии – руководитель Рослесхоза 
Сергей Аноприенко представил 
предварительные итоги лесопо-
жарного сезона, отметив, что в 

этом году площадь, пройденная 
пожарами, на 2 млн га меньше, 
чем в прошлом, и составляет 8,5 
млн га. Удалось уменьшить и сред-
нюю площадь пожара по сравне-
нию с 2019 г. с 220 га до 151 га. 

Виктория Абрамченко до-
бавила, что на сегодняшний 
день уже есть договоренность 

с Минфином России о выделе-
нии 5 млрд руб на создание ле-
сопожарного центра в северных 
регионах страны, что поможет 
эффективнее бороться с возго-
раниями на труднодоступных и 
удаленных территориях. 

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко отме-
тила высокую эффективность 
совместной работы Правитель-
ства РФ и Рослесхоза в вопро-
сах реформирования лесной 

отрасли и заверила, что эта тема 
останется под пристальным 
контролем сенаторов. 

По итогам обсуждения сена-
торы приняли за основу проект 
постановления СФ «О мерах по 
совершенствованию госполити-
ки в сфере лесного хозяйства». 
По этому вопросу выступил 
председатель профильного Ко-
митета СФ Алексей Майоров.

НИА-Природа

Работает ритмично
19 октября в ходе встречи с Президентом России руководитель 

Росрыболовства Илья Шестаков доложил о стабильном функци-
онировании российской рыбохозяйственной отрасли в условиях 
пандемии и реализации механизма инвестиционных квот.

«Несмотря на известные ограничения, связанные с коронавиру-
сом, рыбная отрасль в целом работает ритмично, и показатели этого 
года соответствуют показателям за аналогичный период прошлого 
года», – отметил Владимир Путин. «Экономические показатели в 
отрасли за 2020 год устойчивые. На 13,5% вырос рост собираемых 
налогов и сборов. На 7,2% выросла средняя заработная плата. Мы на 
3 месте среди всех отраслей экономики после финансового сектора и 
сектора добычи полезных ископаемых», – доложил Илья Шестаков. 
Также руководитель Росрыболовства отметил, что аквакультура яв-
ляется точкой роста для отрасли. Ожидается, что прирост в 2020 г. 
составит 17%, удвоится производство лососевых – до 100 тыс.тонн. 
И.Шестаков рассказал о ходе реализации программы инвестквот. 
«Будет построено 25 береговых заводов. Сейчас уже построено 11. 
Из 107 судов 4 уже переданы заказчику, 11 спущены на воду».

Росрыболовство
 

Экопроекты для Камчатки
13 ноября зампредседателя Правительства РФ Виктория 

Абрамченко провела рабочее совещание по вопросам реализации 
экологических проектов и развития агропромышленного и рыбо-
хозяйственного комплекса в Камчатском крае.

В совещании приняли участие 
глава Минприроды России Алек-
сандр Козлов, губернатор края, а так-
же представители Минтранса, Ро-
срыболовства, Росприроднадзора, 
Росгидромета, РАН. Обсуждалась 
реализация программ, призванных 
изучить изменение Мирового океа-
на для анализа ситуации, связанной 
с массовой гибелью гидробионтов в 
конце сентября. Как сообщила Вик-
тория Абрамченко, Камчатка ста-
нет пилотным регионом, который 
внедрит экологический монито-
ринг в рамках создания единой си-
стемы на территории всей страны. 
Пилотный проект будет реализован 
в 2021 г. Росгидрометом совместно 

с Правительством края. Паспорт проекта должен быть представлен в 
Правительство РФ уже 30 ноября. По поручению вице-премьера, ве-
домствам предстоит сформировать архитектуру системы мониторин-
га и определить ключевые экопараметры. Кроме того, как сообщила В. 
Абрамченко, по поручению Правительства в 2021 г. будет организова-
на экспедиция РАН для изучения экологических изменений. Сопрово-
ждать программу будет Минприроды России и Минобрнауки России.

Еще одной природоохранной проблемой в регионе стала тема 
подъема затонувших кораблей со дна Авачинской бухты. Как от-
метил губернатор Владимир Солодов: «Всего в Авачинской бухте 84 
затонувших корабля и поскольку единовременно поднять их невоз-
можно, то в первоочередном порядке необходимо утилизировать че-
тыре ключевых объекта: два в бухте Сероглазка, один в бухте Чавыч-
ной и один в непосредственной близости к причалу судоремонтного 
завода «Фреза»». Вице-премьер поручила региону провести оценку 
необходимого финансирования для поднятия судов и их ликвидации. 

НИА-Природа

Съезд директоров ООПТ
16 ноября в Железноводске (Ставрополье) открылся Всерос-

сийский съезд директоров ООПТ, организованный Минприроды 
России в оффлайн и онлайн форматах. 

Глава Минприроды России 
Александр Козлов, обращаясь к 
участникам мероприятия, под-
черкнул значимость заповедников 
и нацпарков для природоохран-
ной системы страны, их роль в 
развитии экотуризма и социаль-
но-экономическом развитии тер-
риторий, а также пожелал продук-
тивной работы. Министр также 
отметил, что ООПТ уже сегодня 
занимают почти 14 % территории 
нашей страны, а к 2024 г. в Рос-
сии их число увеличится еще на 
24 новых заповедника и нацпарка 
федерального значения, часть из 
которых уже создана. «Сохране-
ние заповедной России зависит 

от каждого из вас и коллективов, которые вы возглавляете. Желаю 
вам хорошо поработать на форуме, получить заряд новых идей и 
возможности для их воплощения», – отметил А.Козлов, завершая 
своё приветствие.

Зампред Всемирной комиссии по охраняемым территориям 
Международного союза охраны природы Шассо Оливер в своём ви-
деообращении к участникам заявил, что именно люди являются про-
водниками сохранения и устойчивого развития ООПТ. Глава Мин-
природы края Андрей Хлопянов подчеркнул, что для регионов важно 
развитие экологического туризма. Президент Фонда «Заповедное 
посольство», директор Эколого-просветительского центра «Запо-
ведники» Наталья Данилина отметила, важность экопросвещения 
на ООПТ для вовлечения местного населения в защиту окружающей 
среды. Завлабораторией биогеографии Института географии РАН, 
сопредседатель Постоянной природоохранительной комиссии РГО, 
член Президиума ВОО РГО, чл.-корр. РАН Аркадий Тишков в своём 
приветствии подчеркнул важность активизации деятельности Экс-
пертного совета по ООПТ при Минприроды России. С приветствен-
ным словом к собравшимся также обратился директор WWF России 
Дмитрий Горшков, особо подчеркнувший роль общественных орга-
низаций в функционировании системы ООПТ. 

НИА-Природа

Военная экология
5 ноября Указом Президента РФ №674 в Положение о Мин- 

обороны России  внесены изменения согласно которым в её пол-
номочия включено проведение мероприятий по охране окружаю-
щей среды и обеспечению экобезопасности.

В 1992 г. в Минобороны России было создано Управление эколо-
гии и специальных средств защиты во главе с полковником Сергеем 
Григоровым (с 1993 – генерал-лейтенант; с 1997 г. – генерал-полков-
ник). А в Минэкологии России в начале 1992 г. было создано ГУ эко-
логической безопасности во главе с полковником в отставке Викто-
ром Куценко, одним из приоритетных направлений которого была 
военная экология. В 1997 г. оно было переименовано в Управление 
начальника экологической безопасности ВС РФ. В 1998 г. была со-
здана Экологическая служба ВС РФ, во главе с генерал-майором Бо-
рисом Алексеевым (ныне – председатель секции «Военная экология» 
Росэкоакадемии). В 1998-2001 гг. Экологическая служба подчинялась 
непосредственно главе Минобороны России. Это был «ренессанс» 
военной экологии, когда на первое место вышли вопросы обеспе-
чения экологической безопасности деятельности войск (сил), но с 
декабря 2001 г. Управление начальника экологической безопасности 
ВС РФ было подчинено начальнику Тыла ВС РФ. В 2000-е годы за 
вопросы экобезопасности на вверенных военных объектах отвечали 
командующие округами, но постепенно Служба «отошла» к исклю-
чительной сфере полномочий органов материально-технического 
обеспечения ВС армии.

Подписанный Президентом РФ Указ фактически вернул утра-
ченные военной экологией позиции в сфере экологической безо-
пасности. В связи с этим хотелось бы отметить, что секция «Во-
енная экология» Росэкоакадемии, созданная в период подъема 
военной экологии все эти годы оставалась в приоритете задач ре-
шаемых Академией.

Теперь, в соответствии с новой редакцией Положения, Мино-
бороны России: «организует проведение мероприятий по охране 
окружающей среды и обеспечению экологической безопасности в 
ВС» (пп. 64); «организует в ВС проведение мероприятий по преду-
преждению и ликвидации ЧС природного и техногенного характе-
ра и гражданскую оборону» (пп. 65); «организует развитие системы 
обеспечения пожарной безопасности в ВС и проведение мероприя-
тий в области пожарной безопасности» (пп. 66). Таким образом Ми-
нобороны России получило право осуществлять природоохранные 
программы и ликвидировать объекты накопленного экологического 
вреда (в реестре загрязненных территорий МО РФ 76 участков) без 
риска обвинений в нецелевом расходовании финансов и следова-
тельно активно участвовать в реализации нацпроекта «Экология». 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 
первый вице-президент Росэкоакадемии

Перспективы экотуризма
28 октября в рамках празднования 75-летия ООН, при под-

держке национального Посла доброй воли Программы ООН по 
окружающей среде Вячеслава Фетисова, состоялась торжествен-
ная церемония открытия III Международной конференции «При-
родный туризм: глобальные вызовы и перспективы России» на 
площадке комплекса «Роза Хутор» в г. Сочи, посвященной разви-
тию экотуризма на ООПТ.

На Конференции выступили 40 офлайн и 40 онлайн-спикеров 
из регионов России, а также из Сербии, Бразилии, Канады и Тад-
жикистана, а более 1200 человек присоединились к форуму онлайн. 
Конференцию открыли приветствия Председателя Правительства 
РФ Михаила Мишустина, исполнительного директора ЮНЕП Ингер 
Андерсен и Генсекретаря Всемирной туристской организации Зура-
ба Пололикашвили.

Михаил Мишустин в своём 
видеообращении отметил: «Се-
годня почти каждый третий пу-
тешественник в мире – экотурист. 
Это увлечение позволяет сочетать 
активный отдых, заботу о сохра-
нении природных памятников 
и заповедных мест, знакомство 
с культурным и историческим 
наследием разных стран. Пра-
вительство РФ считает развитие 
экологического туризма в нашей 
стране одним из наиболее пер-
спективных направлений: данная 
цель поставлена в национальном 
проекте «Экология». Более 13% 
территории России – это особо ох-
раняемые природные территории 
– заповедники и национальные парки. Таким богатством не обла-
дает ни одна страна в мире! Наша задача - привлечь к ним интерес 
туристов, сделать такой вид отдыха увлекательным, безопасным, 
комфортным и доступным, сберечь богатство нашей природы, 
сформировать у людей ответственное отношение к окружающей 
среде. Рассчитываю, что на конференции будут заложены основы 
для новых успешных проектов». Премьер-министр РФ также ука-
зал, что для того, чтобы развивать в стране экологический туризм, 
нужны общие усилия и долгосрочная работа. Она включает в себя 
привлечение инвестиций в отрасль, создание современной инфра-
структуры, разработку широкого спектра новых услуг, подготовку 
профессиональных кадров. Кроме того, необходимо сформировать 
максимально четкие правила и стандарты работы отрасли, которые 
помогут всем участникам этого сегмента эффективно работать и 
развивать свой бизнес. 

Ингре Андерсен в видеообращении отметила, что именно устой-
чивый туризм поможет преодолеть тройной кризис планетарного 
масштаба – климатический, экологический и экономический. В за-
ключение глава ЮНЕП выразила благодарность Вячеславу Фетисову 
– Послу доброй воли ООН, за его работу по продвижению экологи-
ческой повестки в России.

Вячеслав Фетисов, лично при-
сутствующий на церемонии, под-
черкнул, что вызовы сегодняшнего 
дня – это время принятия решений 
о дальнейшем развитии экотуриз-
ма и определении места России в 
развитии мировой туристической 
индустрии. 

В программе Конференции, 
которая проходила 28-30 октября 
– дискуссии, круглые столы, сес-
сии и семинары, затрагивающие 
актуальные направления развития 
экотуризма в России: «Туризм на 
ООПТ и новое видение устойчи-
вого развития заповедной систе-
мы России», «Экопросвещение как 
цель развития туризма на ООПТ», 

«Обучение и воспитание профессионалов для индустрии природ-
ного туризма», «Сохранение биоразнообразия – приоритетная цель 
устойчивого развития туриндустрии», «Законодательное регулиро-
вание», «Научный подход к устойчивому развитию индустрии при-
родного туризма» и др. 

Конференция впервые предоставила сцену для выступлений 
представителей финансового сектора – с докладами выступили 
представители двух из трех крупнейших банков России, а также 
«ВЭБ.РФ». Финансисты подтвердили готовность банковского секто-
ра к вложениям в проекты устойчивого развития природного туриз-
ма и туризма на ООПТ. Однако было отмечено, что непрозрачность 
его регулирования и невнятность мер господдержки приводит к вы-
сокому уровню финансовых рисков.

В рамках Конференции была организована Ярмарка, с экспона-
тами, отражающими эколого-туристские особенности регионов. 

После Конференции, представители ООН, при участии Посла 
доброй воли ЮНЕП Вячеслава Фетисова привили новые саженцы к 
Дереву Дружбы и приняли участие в высадке реликтового самшита 
на территории Сочинского нацпарка.

НИА-Природа

Развитие водородной 
энергетики

Правительство РФ утвердило План мероприятий («дорожная 
карта») по развитию водородной энергетики в РФ до 2024 г., на-
правленный на увеличение производства и расширение сферы 
применения водорода в качестве экологически чистого энергоно-
сителя, а также вхождение страны в число мировых лидеров по 
его производству и экспорту.

По оценкам экспертов, к 2050 г. доля водорода в мировом 
энергобалансе может увеличиться в разы. Водородная энергетика 
рассматривается как одно из ключевых направлений достижения 
углеродной нейтральности, поскольку водород можно получать 
из низкоуглеродных источников, а его использование в качестве 
энергоносителя не приводит к выбросам парниковых газов. В 
России задача по развитию водородной энергетики закреплена в 
актуализированной Энергетической стратегии РФ на период до 
2035 года. Уже сегодня Россия обладает важными конкурентными 
преимуществами по развитию водородной энергетики: 1) наличи-
ем значительного энергетического потенциала и ресурсной базы; 
2) наличием недозагруженных генерирующих мощностей; 3) гео-
графической близостью к потенциальным потребителям водоро-
да; 4) научным заделом в сфере производства, транспортировки 
и хранения водорода; 5) наличием действующей транспортной 
инфраструктуры. Планом мероприятий предусмотрены следую-
щие основные направления работ: 1) разработка отечественных 
низкоуглеродных технологий производства водорода методами 
конверсии, пиролиза метана, электролиза и других технологий; 
2) увеличение масштабов производства водорода из природного 
газа, а также с использованием возобновляемых источников энер-
гии, атомной энергии; 3) обеспечение законодательной поддержки 
производства водорода; 4) разработка и реализация мер государ-
ственной поддержки создания инфраструктуры транспортировки 
и потребления водорода и энергосмесей на его основе; 5) стимули-
рование спроса на внутреннем рынке на топливные элементы на 
водороде в российском транспорте. Международный научно-тех-
нический журнал «Транспорт на альтернативной основе» (ТАТ) 
(главный редактор – замначальника Департамента – начальник 
Управления ПАО «Газпром», вице-президент Росэкоакадемии, 
д.х.н., проф. Александр Ишков), издаваемый Национальной га-
зомоторной ассоциацией, и входящий в перечень ВАК, одним из 
приоритетных направлений редакционной политики на ближай-
шие годы определил использование водорода.

Ольга Ершова, редактор ТАТ

Ликвидация экобедствия
Распоряжением от 29 октября №2819-р Правительство РФ ут-

вердило План мероприятий («дорожную карту») по ликвидации 
последствий загрязнения окружающей среды на территории г. 
Усолья-Сибирского. 

В План вошли как меры по ликвидации накопленного вреда 
окружающей среде (включая строительство новой системы во-
доснабжения и очистных сооружений), так и меры по защите на-
селения от возможного воздействия вредных веществ в ходе ра-
бот по устранению загрязнения. В рамках первоочередных работ 
приведены в безопасное состояние и перезатарены 17 аварийных 
ёмкостей, демонтирована наземная часть цеха ртутного электро-
лиза. Все строительные конструкции и весь загрязнённый грунт 
обрабатываются. Ликвидируются две скважины, содержащие 
опасные вещества: стравлено избыточное давление из скважин, 
осуществляется подъём рабочих колонн, и к концу года эти сква-
жины будут ликвидированы. Идёт строительство герметичной за-
щиты для нефтяной линзы, чтобы избежать угрозы загрязнения 
Ангары в паводок. Итогом работы станет комплексная реабили-
тация территории для создания новых производств. В частности, 
появится экотехнопарк по переработке накопленных веществ с 
применением технологий физико-химической переработки и де-
меркуризации. Продукты такой переработки могут быть повторно 
использованы при производстве электроники, агрохимикатов, в 
металлургии, что позволит экотехнопарку в дальнейшем работать 
для потребностей всей области. К концу 2024 г. в будет создана 
новая среда для жизни граждан и инфраструктура для социаль-
но-экономического развития города.

НИА-Природа

Стратегия по выбросам
4 ноября Владимир Путин подписал Указ №666 «О сокраще-

нии выбросов парниковых газов».
В целях реализации Парижского соглашения Правительству РФ 

поручено обеспечить к 2030 г. сокращение выбросов парниковых га-
зов до 70% относительно уровня 1990 г., а также разработать Страте-
гию социально-экономического развития РФ с низким уровнем вы-
бросов парниковых газов до 2050 года. Кроме того, глава государства 
поручил создать условия для реализации мер по сокращению и пре-
дотвращению выбросов парниковых газов, а также по увеличению 
поглощения таких газов.

НИА-Природа

Поручения Президента
24 октября Президент России утвердил перечень из 82 поруче-

ний (Пр-1726ГС) по итогам расширенного заседания президиума 
Госсовета, состоявшегося 28 сентября.

Владимир Путин поручил Правительству РФ для достижения 
национальной цели развития РФ «Комфортная и безопасная среда 
для жизни»:

- обеспечить реализацию и сохранение финансирования ФП 
«Внедрение НДТ» в рамках федеральных проектов нацпроекта «Эко-
логия», определив в этих ФП показатели, характеризующие сниже-
ние выбросов и сбросов загрязняющих веществ и снижение отходо-
образования;

- представить предложения по разработке ФП «Комплексная си-
стема мониторинга качества окружающей среды»;

- представить предложения по разработке ФП «Научное обе-
спечение экологической деятельности, экологическое воспитание 
и просвещение», об источниках её финансирования и включении 
мероприятий: по созданию образовательных программ и распро-
странению эффективных практик; исследований и разработок по 
проблемам экологии и изменения климата, устойчивого развития 
экономики с низким уровнем выбросов парниковых газов; по изуче-
нию природной среды Арктики и Антарктики; 

- рассмотреть в рамках ФП «Комплексная система обращения с 
ТКО» мероприятия по переходу на обязательный раздельный сбор 
ТКО в городах с населением более 100 тыс. человек, по развитию 
сети фандоматов и пунктов приема отдельных фракций ТКО, а так-
же разработку дополнительных мер господдержки инвестпроектов, 
по введению в промэксплуатацию мощностей по обработке и ути-
лизации отходов и обеспечение инвесторов стандартизированными 
технологическими решениями;

- рассмотреть в рамках ФП «Чистый воздух»: создание до 
2023 г. федерального реестра предприятий (производств), осу-
ществляющих выбросы вредных веществ и парниковых газов (по 
отраслям экономики); включение с 2024 г. в ФП дополнительно 
городов с высоким и очень высоким уровнем загрязнения возду-
ха, определение направлений реализации в РФ «зеленых» проек-
тов, утверждение критериев их оценки и разработке мер их сти-
мулирования;

- предусмотреть в рамках ФП «Чистая страна» мероприятия 
по полной инвентаризации объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и по оценке их воздействия на здоровье и про-
должительность жизни в целях определения приоритетности их 
ликвидации;

- разработать механизм финансирования мероприятий по лик-
видации объектов накопленного вреда окружающей среде, соб-
ственники которых признаны банкротами либо неизвестны.

НИА-Природа

Чистый воздух городов
26 октября в рамках XIX Общероссийского форума «Стра-

тегическое планирование в регионах и городах России» в 
пресс-центре МИА «Россия сегодня» прошла онлайн-сессия 
«Чистый воздух городов 2030: миф или реальность?», организо-
ванная Счетной палатой РФ.

На сессии обсуждались ре-
зультаты мониторинга хода реа-
лизации ФП «Чистый воздух» в 
рамках нацпроекта «Экология», 
направленного на снижение уров-
ня загрязнения в крупных пром-
центрах.

Выступивший на сессии пер-
вый замглавы Минприроды Рос-
сии Денис Храмов отметил, что 
из-за комплексности темы, где 
«присутствует большое количе-
ство участников, разнонаправ-
ленных векторов, которые необ-
ходимо объединить и заставить 
работать на достижение одной 
цели... проект «Чистый воздух» са-
мый тяжёлый, самый сложный с точки зрения реализации».

По словам руководителя Ро-
сприроднадзора Светланы Ра-
дионовой, федеральный проект 
«Чистый воздух» является самой 
сложной и амбициозной состав-
лявшей нацпроекта «Экология», в 
процесс его успешной реализации 
включено множество участников. 
В первую очередь это крупные 
компании, предприятия которых 
расположены в 12 российских 
городах, где реализуется проект 
«Чистый воздух». Комплексные 
инвестпланы этих компаний – 
основа внебюджетного финанси-
рования проекта (473 млрд руб.). 
С. Радионова отметила, что у Рос- 
природнадзора на сегодняшний 

день нет достаточных экономических средств борьбы с нарушите-
лями природоохранного законодательства. «Экологические штра-
фы, как побуждающий механизм, у нас самые маленькие в стране, 
– подчеркнула она. – Таких мизерных, ни к чему не побуждающих 
штрафов нет ни у одного контрольного органа, ни у Роспотребнад-
зора, ни у Ростехнадзора». Глава Росприроднадзора считает, что 
для успешной реализации проекта «Чистый воздух» необходимо 
срочно: 1) принять методику расчета вреда атмосферному воздуху; 
2) создавать комплексную информационную систему мониторинга 
чистоты воздуха; 3) от расчетных показателей по выбросам надо 
переходить к учету фактических данных. «Инвентаризация расчет-
ным методом никого не устраивает, она не дает никаких реальных 
показателей. Но у предприятий есть возможность его использо-
вать, и они этим пользуются. По расчетам ситуация выглядит не-
плохо, а дышать лучше не стало», – заявила С. Радионова. 

Руководитель Росгидроме-
та Игорь Шумаков представил 
информацию об участии Росги-
дромета в реализации проекта 
«Чистый воздух». По его словам, 
в 2019-2024 гг. Гидрометслужбой 
запланирована модернизация 
59 стационарных постов наблю-
дения за загрязнениями, ввод в 
эксплуатацию 8 новых автомати-
ческих станций и приобретение 7 
передвижных лабораторий мони-
торинга атмосферного воздуха, 
модернизация 12 аналитических 
лабораторий подведомственных 
учреждений, оснащение центров 
сбора и обработки информации 
оборудованием. Разработан про-
ект модернизации и развития госсети мониторинга загрязнения 
атмосферного воздуха в 12 городах, подразумевающий переход на 
непрерывный режим измерений, изменение программ наблюде-
ния и автоматизированный отбор проб.

Выступившая на сессии ви-
це-спикер Госдумы, член Цен-
трального штаба ОНФ Ольга 
Тимофеева подчеркнула, что за 
последние годы проблема за-
грязнения атмосферного воздуха 
крупных промышленных городов 
привлекла большое внимание, 
удалось принять ряд важных ре-
шений, в т.ч. законодательных, 
но из-за лоббизма бизнес-струк-
тур все эти решения реализуются 
крайне медленно и воздух в про-
мышленных городах не стал чище. 
«Чтобы проект выполнялся не на 
бумаге, а на самом деле, главная 
задача – наладить качественный 
мониторинг. И нам, как никогда, 

нужен закон об экологической информации. Законопроект Прави-
тельства дорабатывается в Госдуме ко второму чтению», – отметила 
Ольга Тимофеева.

В дискуссии также приняли участие: председатель Комитета 
Госдумы по природным ресурсам, собственности и земельным от-
ношениям Николай Николаев; член Комитета СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию Геннадий Орденов; 
председатель Комиссии ОП РФ по экологии и охране окружающей 
среды Елена Шаройкина и др.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

16 октября в Санкт-Пе-
тербургском университете 
ГПС МЧС России в честь 
114-летия со дня основания 
был организован круглый 
стол в дистанционном фор-
мате с зампредседателя СФ, 
Героем России, Заслуженным 
спасателем РФ Юрием Воро-
бьёвым на тему «30 лет МЧС 
России. От создания до на-
стоящего времени».

17 октября во время он-
лайн-фестиваля «До свидания, 
журавли!» Амурский филиал 
WWF России назвал имена 
победителей онлайн-конкур-
са текстов к видеороликам о 
журавлях: первое место – На-
дежда КУПРИКОВА из Но-
вокузнеца, второе – Алдынай 
СААЯ из с. О-Шынаа (Тыва), 
третье – Ксения ОРЛОВА из 
Москвы, Елена РОДИНА из 
х. Манойлин (Волгоградская 
обл.) и Маргарита МЯКИН-
НИКОВА из Ялты.

18 октября в Крыму за-
вершился слёт молодёжных 
клубов РГО, посвященный 
специфике организации эко-
лого-волонтёрских проектов 
и работы с ООПТ. 

18 октября исполнилось 
85 лет биогеографу, экологу, 
д.г.н., Заслуженному профес-
сору Пермского ГНИУ, Заслу-
женному экологу РФ, основа-
телю и первому руководителю 
кафедры биогеоценологии и 
охраны природы на географи-
ческом факультете Пермского 
университета Георгию Анато-
льевичу Воронову.

19 октября Юрий Трут-
нев провёл заседание Рабочей 
группы по территориям опе-
режающего развития и осо-
бым экономическим зонам по 
вопросам их эффективности 
и функционирования префе-
ренциальных режимов.

19 октября Минсельхоз 
России сообщил, что ЦФО 
лидирует по числу предпри-
ятий-производителей орга-
нической продукции, в ре-
гионах округа работают 28 
таких компаний. Ещё по 5 
предприятий расположены в 
ПФО и СФО. Среди лидеров 
– Московская, Ярославская и 
Калужская области.

19 октября состоялось 
23-е заседание Совместного 
министерского Мониторин-
гового комитета стран ОПЕК.

19 октября в Хабаров-
ске прошли торжественные 
мероприятия, посвященные 
75-летию Хабаровского фи-
лиала ВНИРО с участием ру-
ководителя Росрыболовства 
Ильи Шестакова.

19 октября НИС «Иван 
Петров» завершило рейс 
по обследованию радиоак-
тивных объектов в Карском 
море – в местах нахождения 
затонувших и затопленных 
атомных подводных лодок 
и др. объектов с отработан-
ным ядерным топливом и 
РАО в рамках подпрограммы 
«Организация и обеспечение 
работ и научных исследова-
ний в Арктике и Антарктике» 
Госпрограммы РФ «Охрана 
окружающей среды» с уча-
стием специалистов НПО 
«Тайфун», Курчатовского ин-
ститута и Северного УГМС. 

19 октября погибла от 
укуса осы на 40-ом году жиз-
ни Александра АСТАВИНА 
– председатель Совета реги-
онального отделения Партии 
«Зеленые» в Москве,  замди-
ректора Межрегионального 
совета по развитию лесной 
отрасли.

20 октября зампредседа-
теля Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Сергей Белоусов провел оче-
редное заседание Рабочей 
группы по мониторингу реа-
лизации положений ФЗ «Об 
органической продукции» с 
участием замглавы Минсель-
хоза России Максима Увайдо-
ва. Было отмечено, что нужен 
комплексный, системный 
подход к стимулированию 
развития отечественного ор-
ганического производства.

20 октября руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова в интервью Вла-
димиру Познеру (программа 
«Познер» на Первом канале) 
ответила на вопросы о раз-
ливе топлива в Норильске и 
иске к «Норникелю», причи-
нах массовой гибели морских 
животных на Камчатке, о том, 
есть ли в России радиоактив-
ные отходы, о мусорной ре-
форме и т.д.

20 октября руководитель 
Росрыболовства Илья Ше-
стаков принял участие в от-
крытии морской экспозиции 
Музея истории рыбохозяй-
ственной науки.

20 октября в рамках 18-й 
Международной выставки 
«Лесдревмаш-2020» состоял-
ся круглый стол «Порубоч-
ные остатки: проблемы и ре-
шения». 

20 октября в продаже в 
Москве в магазине РГО (Но-
вая пл., 10, стр. 2) появилась 
книга Президента РГО Сер-
гея Шойгу «Про вчера». 

20 октября пресс-служба 
Партии «Зелёные» выпусти-
ла заявление, в котором сре-
ди причин увеличения убыли 
населения Росси указывается 
экологическое неблагополучие.

21 октября на заседании 
СФ сенаторы обсудили ито-
ги совместного выездного 
совещания Комитетов СФ в 
Красноярском крае, посвя-
щенного экокатастрофе в 
результате разлива дизтопли-
ва, загрязнения земельных 
участков и акваторий рек (см. 
«ПРВ» №9).

21 октября в он-
лайн-формате Дмитрия Па-
трушева провёл юбилейное 
Совещание министров госу-
дарств-членов ШОС по во-
просам сельского хозяйства. 

21 октября в МГУТУ им. 
К.Г. Разумовского состоялась 
Международная конференция 
«Пищевые биотехнологии: 
развитие отрасли с использо-
ванием современных техноло-
гий переработки» с участием 
руководителя Россельхознад-
зора Сергея Данкверта. 

21 октября сотрудники 
Россельхознадзора поздра-
вили с днем рождения д.б.н., 
проф. Николая Власова, более 
12 лет возглавлявшего систе-
му ветнадзора и выразили 
сожаление с его решением 
завершить работу в качестве 
замруководителя Службы.

21 октября руководитель 
рыболовства Илья Шестаков 
посетил Восточную верфь во 
Владивостоке.

21 октября во Владиво-
стоке состоялось торжествен-
ное собрание, посвященное 
95-летию Тихоокеанского фи-
лиала ВНИРО с участием ру-
ководителя Росрыболовства 
Ильи Шестакова.

21 октября Илья Шестаков 
провел совещание по вопро-
сам организации рыболовства 
в Дальневосточном бассейне. 

21 октября Росреестр за-
вершил масштабную работу 
по переходу всех субъектов 
РФ на Единый госреестр не-
движимости. 

21 октября после долгой 
судебной тяжбы с Роспри-
роднадзором АО «Тревожное 
зарево» (Камчатский край) 
перечислило более 138 млн 
руб. за размещение отходов 
при добычи руд и песков дра-
гоценных металлов. 

21 октября в ОП РФ в фор-
мате ВКС состоялся круглый 
стол «Роль лесов в регулиро-
вании климата. Вода, лес и 
климат: формирование новой 
повестки для лесной полити-
ки» с участием председателя 
Общественного совета при Ро-
слесхозе Владимира Морозова, 
председателя профильной Ко-
миссии ОП РФ Елены Шарой-
киной, директора ИГКЭ, чл.-
корр. РАН Анны Романовской, 
директора Центра по пробле-
мам экологии и продуктивно-
сти лесов РАН, председателя 
Научного совета РАН по лесу, 
чл.-корр. РАН Натальи Луки-
ной и др. Принято совместное 
решение по охране малонару-
шенных лесных территорий. 

21 октября гендиректор 
Ассоциации юристов-эколо-
гов России, председатель Рабо-
чей группы по общественной 
экоэкспертизе Общероссий-
ского гражданского форума 
Александр Веселов напра-
вил Председателю правления 
ПАО «Роснефть» Игорю Се-
чину письмо с предложением 
создать при Роснефти обще-
ственный экосовет с привле-
чением независимых экспер-
тов в сфере экобезопасности 
нефтегазовой отрасли.

21 октября в КФУ им. 
В.И. Вернадского завершила 
работу Международная кон-
ференция «Ландшафтоведе-
ние и ландшафтная экология: 
коадаптация ландшафта и хо-
зяйственной деятельности», 
посвященная Г.Е. Гришанкову 
– основоположнику научной 
школы конструктивно-ланд-
шафтной географии.

21 октября завершилась 
навигация в Обском бассейне.

22 октября глава Мин- 
обрнауки РФ Валерий Фаль-
ков подписал распоряжение 
о создании консорциума уни-
верситетов «Недра» из 13 ву-
зов, ведущих подготовку по 
специальности «Прикладная 
геология, горное дело, нефте-
газовое дело и геодезия».

22 октября замглавы 
МЧС России Виктора Яцу-
ценко и представители Рос- 
атома обсудили взаимодей-
ствие в развитии цифровых 
технологий.

22 октября Рабочая груп-
па по «регуляторной гильоти-
не» в сфере лесного хозяйства 
согласовала 17 проектов нор-
мативно-правовых актов. 

22 октября Дальневосточ-
ный научно-промысловый со-
вет рассмотрел вопросы тра-
диционного рыболовства. 

22 октября завершилась 
экспедиция по комплексному 
исследованию эндемично-
го тюленя Байкала в рамках 
Программы исследования 
байкальской нерпы, разрабо-
танной ИПЭЭ РАН и догово-
ра о сотрудничестве ИПЭЭ 
РАН и ВНИРО с участием 
директора ИПЭЭ, акад. РАН 
Вячеслава Рожнова.

22 октября в филиале 
«Угреша» госуниверситета 
«Дубна» на Международной 
конференции «Чистая вода – 
залог жизни» с докладом «Со-
временные проблемы водных 
ресурсов России» выступила 
завотделом ИГКЭ им. Ю.А. 
Израэля Росгидромета, д.г.н. 
Галина Черногаева, почетный 
член Росэкоакадемии.

22 октября вышел новый 
юбилейный (№ 50!) номер 
газеты географического фа-
культета МГУ «GeograpH».

23 октября Юрий Трут-
нев провёл в Улан-Удэ сове-
щания по развитию региона и 
эффективности работы ТОР 
и ОЭЗ «Байкальская гавань». 



Телеграф Телеграф
День снежного барса

23 октября по решению Всемирного фонда по сохранению 
снежного барса (2013, Бишкек) отмечают Международный день 
снежного барса.

Снежный барс занесен в Красный список МСОП и Красные книги 
стран ареала, а также находится под охраной СИТЕС. В России имеет-
ся лишь несколько устойчивых группировок ирбиса в горах Алтае-Са-
янского экорегиона численностью 70-90 особей. C 2013 г. Россия уча-
ствует в реализации Глобальной программы по сохранению снежного 
барса и его экосистем. Снежный барс – один из приоритетных видов 
ФП «Сохранение биоразнообразия и развитие экотуризма». Одним из 
основных факторов, определяющих низкую численность его популя-
ции, является браконьерство, поэтому особое внимание Минприроды 
России уделяет вопросам усиления охраны территорий, входящих в 
ареал его обитания. Помимо усиления охраны территорий, заповед-
ники и нацпарки Алтая ведут эко-просветительскую работу. А в пла-
нах Саяно-Шушенского заповедника – развитие Центра реинтродук-
ции снежного барса на базе вольерного комплекса. 

Минприроды России

День цунами
5 ноября отмечается Всемирный день распространения инфор-

мации о цунами, учрежденный резолюцией Генассамблеи ООН.
В нашей стране первая Система предупреждения о цунами (СПЦ) 

с визуальными наблюдениями была создана после катастрофическо-
го цунами 1952 г., полностью разрушившего г. Северо-Курильск. Ос-
новная часть объектов новой российской СПЦ была создана в 2006-
2010 гг. в рамках ФЦП «Снижение рисков и смягчение последствий 
ЧС природного и техногенного характера в РФ до 2010 года», которая 
состоит из 25 автоматизированных постов наблюдения за уровнем 
моря, 3-х центров предупреждения о цунами УГМС Росгидромета в 
Дальневосточном регионе и 3-х региональных информационно-об-
рабатывающих центров Единой геофизической службы РАН, веду-
щих непрерывный мониторинг акватории Тихого океана. 

Росгидромет

Общественный совет
30 октября врио Председателя Общественного совета при 

Минприроды России Александр Закондырин провел очередное за-
седание Общественного совета.

По вопросу корректировки целей и задач нацпроекта «Экология»; 
выступил руководитель проектного офиса Минприроды России – 
замдиректора РФИ Минприроды России по обеспечению проектной 
деятельности Дмитрий Галанкин. Обсуждались изменения, которые 
планируется внести в нацпроект «Экология» в соответствии с Указом 
Президента России. Федеральный проект «Наилучшие доступные тех-
нологии» перестанет существовать в качестве отдельного федпроекта 
с 2021 г. и будет частью ФП «Оздоровление Волги» и «Чистый воздух». 
Планируется включение отдельных показателей, которые будут отра-
жать степень использования предприятиями НДТ – по очистке возду-
ха и по сбросам воды. ФП «Чистая вода» выйдет из состава нацпроек-
та «Экология» и станет частью нацпроекта «Жильё и городская среда» 
(Минстрой России). Предполагается появление двух новых федпро-
ектов – создание единой системы мониторинга окружающей среды 
и ФП по экопросвещению, посвящённый популяризации бережного 
обращения к окружающей среде. Члены Совета поручили Комиссии 
по общественному контролю за реализацией нацпроекта «Экология» 
рассмотреть представленные предложения и дать соответствующее 
заключение, а также провести совещание по рассмотрению предложе-
ний по корректировке целей и задач нацпроекта «Экология».

По вопросу внесения изменений в госпрограмму РФ «Воспро-
изводство и использование природных ресурсов» выступил дирек-
тор Департамента финансово-экономического обеспечения Роман 
Земцов. Члены Совета одобрили новую редакцию госпрограммы. 
Изменение значений показателей редакции госпрограммы и её под-
программ обусловлено корректировкой объемов финансового обе-
спечения реализации мероприятий за счёт средств федерального 
бюджета. В заключении отмечается, что по итогам формирования 
проекта Единого плана достижения национальных целей могут быть 
внесены дополнительные изменения в состав и значения показате-
лей госпрограмм и ресурсного обеспечения их реализации.

По вопросу рассмотрения проекта госдоклада «О состоянии и об 
охране окружающей среды Российской Федерации в 2019 году» высту-
пил проректор по научной работе МГУ им. М.В. Ломоносова, завкафе-
дрой статистики экономического факультета, к.э.н. Олег Карасёв. 

С содокладом по данному вопросу выступил зампредседателя Об-
щественного совета, председатель Комитета ТПП РФ по природополь-
зованию и экологии Сергей Алексеев. По его мнению основные выводы 
и предложения по госдокладу за предыдущий год должны быть рассмо-
трены на Общественном совете и итоговой коллегии за I полугодие и 
учтены в планах работы на II полугодие. Когда же госдоклад утвержда-
ется в конце декабря, то его рекомендации уже не могут быть учтены ни 
исполнительной, ни закододательной властью даже в планах на следую-
щий год. И такой госдоклад, как по срокам, так и по объему (1,5 тыс. стр.) 
больше подходит для академической работы. Члены Совета одобрили в 
целом проект госдоклада, отметили в протоколе особое мнение С. Алек-
сеева: 1) данный формат представления материалов подходит для ака-
демической работы, а не практической; 2) о необходимости создания 
специализированного раздела на официальном сайте Минприроды 
России, содержащего информацию о состоянии и об охране окружаю-
щей среды в РФ в текущем режиме; 3) о необходимости создании посто-
янно действующего Редсовета, занимающегося вопросами построения 
структуры госдоклада, утвержденного приказом Минприроды России; 
4) госдоклад должен быть ориентирован не на получение сводной стат- 
информации, а позволять как органам государственной власти, так и ор-
ганизациям правильно планировать текущую работу.

По разделу повестки дня «Разное» заслушали и обсудили информа-
цию: члена Общественного совета Александра Фёдорова о выполнении 
Минприроды России рекомендаций Совета, рекомендовав министер-
ству оперативно информировать Общественный совет о регистрации 
поступающих обращений от Совета; эксперта Общественного совета 
Светланы Голубевой о докладе Рабочей группы по вопросам «регуля-
торной гильотины», рекомендовав Минприроды России совместно с 
Рабочей группой «Охрана окружающей среды» и Комиссией по обще-
ственной оценке нормативно-правовых актов провести совещание по 
рассмотрению предложений о создании совместных рабочих групп по 
вопросам реализации ФП «Сохранение озера Байкал», а также гармо-
низации законодательства по экоэкспертизе.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, эксперт Общественного 
совета при Минприроды России

Модельные законопроекты
22 октября в Санкт-Петербурге в Таврическом дворце, 

штаб-квартире Межпарламентской Ассамблеи (МПА) государств – 
участников СНГ, состоялось заседание Постоянной комиссии МПА 
СНГ по аграрной политике, природным ресурсам и экологии. 

Зампредседателя Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сергей Белоусов, участвовавший в 
заседании в режиме ВКС, представил проект модельного закона «О 
ликвидации накопленного экологического ущерба», направленного на 
совершенствование национальной законодательной базы в государствах 
СНГ, сокращение на их территориях объемов загрязнений, накопленных 
в результате прошлой экономической и иной деятельности. Член Коми-
тета РФ Виктор Новожилов в своем выступлении рассказал о проекте 
модельного закона «О государственных информационных системах в 
области охраны окружающей среды, природопользования и обеспече-
ния экологической безопасности», включенном в Перспективный план 
модельного законотворчества в СНГ на 2020-2022 гг., разработку которо-
го курирует профильный Комитет СФ. С докладом о проекте модельно-
го закона «О развитии и охране горных территорий» на заседании пер-
вым выступил инициатор разработки данного документа, председатель 
ликвидационной комиссии Министерства РФ по делам Северного Кав-
каза Олег Хацаев. Он обратил внимание коллег на высокую уязвимость 
горных регионов и горных народов перед лицом экологических, поли-
тических и геополитических изменений. Проекты всех трех модельных 
законов были одобрены парламентариями. Члены Комиссии приняли 
решение просить Совет МПА СНГ внести их на рассмотрение очередно-
го пленарного заседания МПА государств-участников СНГ.

МПА СНГ

Юниорский водный форум
6 ноября в Москве стартовал Всероссийский юниорский водный 

форум, на котором победители и призеры юниорского водного 
конкурса, который уже 16 лет поддерживают Росводресурсы, про-
демонстрировали уже реализованные проекты. Представители Ро-
сводресурсов рассказали о результатах экоквеста ВОДА.ONLINE, в 
котором приняли участие десятки тысяч человек. 

В этом году участниками Форума стали 180 человек со всей Рос-
сии, большая часть – онлайн. «Мы активно поддерживаем перспек-
тивные идеи молодежи, которые помогают сохранить реки и озёра 
чистыми. Мы видим, насколько отчетливо российским студентам и 
школьникам видна ценность воды. В совершенствовании отрасли, 
без преувеличения, огромные перспективы», – пояснил директор Де-
партамента госполитики и регулирования в области водных ресурсов 
Минприроды России Роман Минухин. Руководитель юниорского во-
дного конкурса Наталья Давыдова отметила: «Мы формируем эф-
фективные механизмы вовлечения молодого поколения в проектную 
деятельность для развития водохозяйственного комплекса России».

Центр развития ВХК

Интерес к экологии
23 октября в Вероне (Италия) завершился XIII Евразийский 

экономический форум, организованный Ассоциацией «Познаем 
Евразию», Фондом Росконгресс и Петербургским международ-
ным экономическим форумом.

Первый зампредседателя Комиссии ОП РФ по экологии и охране 
окружающей среды Альбина Дударева, принимающая участие в Фо-
руме в составе делегации из России, рассказала, что вопросы экологии 
затрагивают практически все выступающие. Так глава Минпромторга 
России Денис Мантуров говорил о важности развития «зеленой» эконо-
мики и готовности к международному сотрудничеству: «Мы открыты 
для конструктивного диалога с Евросоюзом и партнерами союза, осо-
бенно сейчас, когда мировая экономика переживает новые изменения». 
Глава ПАО «Роснефть» Игорь Сечин рассказал, что за последние 5 лет 
«зеленые» инвестиции компании превысили $4 млрд. Он признал, что 
несмотря на интересы компании по сохранению стабильности предло-
жения углеводородов в перспективе, один из стратегических приорите-
тов – снижение интенсивных парниковых выбросов.

ОП РФ

Всероссийский экодиктант
15 ноября, во Всемирный день вторничной переработки отхо-

дов, в крымском пос. Коктебель на открытии нового Музея мусо-
ра был дан старт Всероссийскому экодиктанту.

Идейными вдохновителями и органи-
заторами проекта стали Комитет СФ по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, АНО «Равнопра-
вие», ООД «Ангел-ДетствоХранитель» и 
Федеральный детский эколого-биологиче-
ский центр при поддержке зампредседателя 
Правительства РФ Виктории Абрамченко, 
крупных корпораций и федеральных мини-
стерств и ведомств. 

«По предварительным подсчётам, Эко-
диктант прошли порядка 4 млн человек», – прокомментировал 
сопредседатель Федерального оргкомитета Экодиктанта Алексей 
Майоров. 16 ноября в Экоцентре «Воробьевы горы» состоялось торже-
ственное открытие оффлайн-площадки Всероссийского экодиктанта. 
По просьбам большого количества участников, доступ к заданиям на 
портале ЭКОДИКТАНТ.РУС был продлен на двое суток – до вечера 
18 ноября. Как рассказала сопредседатель Федерального оргкомитета 
Экодиктанта, председатель правления АНО «Равноправие» Наталья 
Соколова, Экодиктант проходят и за рубежом – в Египте, Казахстане 
и ряде др. стран, поэтому в следующем году организаторы планируют 
расширить проект до всемирного. 

НИА-Природа

«Поймал-отпустил»
5 ноября в Росрыболовстве состоялось очередное заседание 

Общественного совета с участием замруководителя Росрыболов-
ства Василия Соколова.

С информацией по актуализации отдельных положений Правил 
рыболовства для рыбохозяйственных бассейнов по вопросам регули-
рования рыболовства ценных видов лососевых рыб выступил член 
Общественного совета Геннадий Жарков. Общественное объедине-
ние выступило с предложением активно продвигать и закреплять в 
Правилах рыболовства принципа «поймал-отпустил» применитель-
но к ценным видам рыб. Как он сообщил, совместно с ВНИРО подго-
товлено обоснование о необходимости реализации этого принципа, 
проведена большая работа по исследованию выживаемости отпу-
щенной рыбы. Также подготовлена инструкция, если эти правила 
будут приняты, она будет распространена среди участников, каким 
образом отпускать пойманную рыбу. «Это расширение возможно-
стей рыболовов в силу того, что те виды рыб, популяции которых 
находятся в низкой численности, можно будет разрешить ловить с 
обязательным выпуском с наименьшими повреждениями. Если дан-
ный принцип будет реализован, как и везде во всем мире, он может 
служить способом восстановления данной популяции», – аргументи-
ровал Г. Жарков. Руководство Агентства поддержало эту идею.

Росрыболовство

Комитет по экотуризму
13 ноября на площадке ОП РФ прошел круглый стол «Экоту-

ризм в России: точки взаимодействия бизнеса, общества и вла-
сти» в рамках первого заседания нового Комитета по экотуризму 
Российского союза туриндустрии (РСТ).

Комитет сформирован в октябре 2020 г., в его задачи входит разви-
тие экотуризма на федеральных и региональных ООПТ. В своем вы-
ступлении модератор дискуссии член Комиссии ОП РФ по экологии и 
охране окружающей среды Ирина Санникова отметила, что сегодня об-
щество нуждается в просвещении в области экотуризма. Она обратила 
внимание, что для эффективной работы новой структуры очень важна 
поддержка и взаимодействие руководителей ООПТ, представителей ис-
полнительной власти субъектов РФ, общественных организаций и объе-
динений, а также членов региональных общественных палат. Президент 
РСТ Андрей Игнатьев выделил три основные задачи сформированного 
Комитета: 1) разработка рекомендаций для турбизнеса для работы на 
ООПТ; 2) формирование методподходов к разработке мастер-планов 
развития туризма в нацпарках и заповедниках; 3) создание механизмов 
вовлечения природных территорий в сферу туризма и рекреации. Вик-
тор Непомнящий, директор заповедника «Хакасский», избранный ру-
ководителем Комитета по экотуризму РСТ, рассказал: «Идея создания 
Комитета принадлежит директорам российских ООПТ... В состав Коми-
тета входят главы федеральных ООПТ, представители органов власти». 
В 2021 г. Комитет планируется провести 13 крупных мероприятий. В 
ходе дискуссии участники отметили важность проведения исследова-
ний, анализа ситуации и формирования базы данных экотуристов.

ОП РФ

Биоорганические отходы
20-21 октября состоялась (в формате онлайн и офлайн) III Меж-

дународная конференция «Обращение с органическими отходами: 
опыт и перспективы», организованная Комитетом ТПП РФ по при-
родопользованию и экологии, ЦПО «Парадигма» и журналом «ТБО». 

Модератором выступила замдиректора по науке АНО «Экотер-
ра» Анастасия Горленко. В приветственном слове председатель Ко-
митета ТПП РФ по природопользованию и экологии, заслуженный 
эколог РФ Сергей Алексеев отметил, что интерес к конференции 
вызван, с одной стороны, усилением требований по обращению с 
отходами, с другой – развитием предприятий АПК. Проблемы об-
ращения с биоорганическими отходами возникают в связи с тем, 
что обращение с ними регулируется большим количеством норма-
тивных правовых актов различных органов исполнительной власти, 
не редко противоречащих друг другу. В ходе мероприятия обсуж-
дались перспективные технологии и оборудование для утилизации, 
обезвреживания и размещения биоорганических отходов (сельского 
хозяйства, животноводства, птицеводства, иловыми осадками и ор-
ганической частью ТКО). 

ТПП РФ

Устойчивое развитие АЗ РФ
11 ноября состоялось заседание Комитета ТПП РФ по приро-

допользованию и экологии на тему: «Устойчивое развитие Аркти-
ческой зоны РФ: вызовы и возможности».

Обсуждались вопросы межрегионального и международного 
сотрудничества в АЗ РФ, обеспечения экобезопасности в АЗ РФ, за-
щиты населения и территорий от ЧС природного и техногенного ха-
рактера, а также экомониторинга в Арктике. Модерировал заседание 
председатель Комитета ТПП РФ по природопользованию и экологии, 
заслуженный эколог РФ Сергей Алексеев. Открывая заседание, ви-
це-президент ТПП РФ Дмитрий Курочкин призвал участников при 
подготовке проектов активнее использовать потенциал региональных 
ТПП в АЗ РФ. Основной доклад представил член Комитета ТПП РФ, 
руководитель Экспертного совета партнёрства «Устойчивое развитие 
АЗ РФ», руководитель Аналитического центра по устойчивому раз-
витию Арктики Александр Багин, который рассказал о комплексных 
технологических проектах, оказывающих экономическое, социаль-
ное и экологическое влияние на Арктическую зону. В режиме ВКС на 
заседании выступила зампредседателя Комитета СФ по агропродо-
вольственной политике и природным ресурсам Елена Зленко, которая 
внесла ряд предложений по развитию экострахования, экоаудита и 
оказанию др. услуг в АЗ РФ. Итоговая резолюция будет направлена 
в Правительство РФ и профильные органы государственной власти. 

Кирилл САМСОНОВ, ТПП РФ

Первое заседание
28 октября состоялось первое заседание Комитета РСПП по 

климатической политике и углеродному регулированию, которое 
возглавил и провел член Бюро Правления РСПП, член Советов 
директоров «Еврохим» и АО «СУЭК» Андрей Мельниченко. 

В заседании приняли участие глава Минэкономразвития РФ Мак-
сим Решетников, советник Президента РФ, спецпредставитель Прези-
дента РФ по вопросам климата Руслан Эдельгериев, председатель Ко-
митета Госдумы по экологии и охране окружающей среды Владимир 
Бурматов, замглавы Минприроды РФ Константин Румянцев, замглавы 
Минпромторга России Василий Осьмаков. Участники обсудили прио-
ритеты госполитики в области климата и регулирования парниковых 
газов, а также первоочередные задачи по развитию регулирования в 
контексте национальных целей РФ и международной климатической 
повестки. Андрей Мельниченко отметил, что «важно в возможно корот-
кий срок принять проект ФЗ «Об ограничении выбросов парниковых 
газов в атмосферный воздух» и поддержать сбалансированный под-
ход к регулированию выбросов парниковых газов, а также обратить 
внимание компаний на важность участия заинтересованных сторон 
в подготовке переговорной позиции и участии в международных пе-
реговорах по вопросам климата». Максим Решетников, в частности, 
подчеркнул, что «политика снижения углеродоемкости – это политика 
и государства, и бизнеса, поэтому важно помогать компаниям с точки 
зрения «зеленых» вопросов и климатических проектов. Он отметил, что 
Россия является лидером не только по абсолютному сокращению вы-
бросов парниковых газов, но в отношении снижения углеродоемкости 
экономики. Так, за последние 20 лет темп снижения углеродоемкости 
российского ВВП выше, чем в Европе, США и Китае и в 2 раза опережа-
ет среднемировые показатели». Руслан Эдельгериев отметил важность 
ускорения работы по развертыванию системы мониторинга эмиссий 
и поглощений парниковых газов, а также подчеркнул готовность при-
влекать бизнес для выработки переговорной позиции РФ по вопросам 
внешних рисков климатического регулирования.

РСПП

Яснополянский экофорум
21-23 октября в Туле и в музее-усадьбе «Ясная поляна» прошел 

Международный Яснополянский экологический форум «Устойчи-
вое развитие. Рациональное природопользование. Технологии здо-
ровья», организованный Центром экологической политики и куль-
туры в сотрудничестве с Правительством области и областной ТПП. 

Главные направления работы Форума, посвященного 20-летию 
Международной инициативы «Хартия Земли», – формирование эко-
культуры на основе культурного и природного наследия; развитие 
активности по реализации практически ориентированных проек-
тов, включая устойчивое водопользование и сельское хозяйство на 
основе лучших доступных технологий. В рамках Форума было орга-
низовано в оф-лайн и он-лайн формате пленарное заседание, рабо-
та 6 круглых столов, школа молодых лидеров, с участием более  150 
человек (включая представителей из 24 регионов России и из США). 
В рамках Форума был проведен тренинг молодых лидеров «Устойчи-
вое развитие и молодежное движение: экология и культура».

НИА-Природа

Применение пестицидов 
Член ЦС РЭП «Зелёные», директор Всероссийского центра ка-

рантина растений Петр Черногривов дал комментарий «Россий-
ской газете» о выращивании рапса в качестве биодизеля.

В Европе запретили травить насекомых-вредителей популярным 
пестицидом и теперь фермеры сокращают посевы рапса. В России в 
2020 г. ожидается рекордный урожай рапса – 2,5 млн т (на 20% боль-
ше, чем в 2019 г.). Партия «Зеленых» призывает при этом не забывать 
о негативном влиянии рапса на биоразнообразие. Главная цель воз-
делывания рапса – получение масла на биодизель, который сочетает 
в себе хорошую калорийность и устойчивость к низким температу-
рам. В период высоких цен на нефтепродукты биодизель может стать 
альтернативой, а для некоторых стран и основой топливной безопас-
ности. У рапса есть неоспоримые преимущества: корневая система 
поддерживает почву в рыхлом состоянии, а посеянная после рапса 
озимая пшеница лучше перезимовывает. Но рапс - сложная для вы-
ращивания культура, она требует тщательной обработки пестицида-
ми. «Увеличение площадей под рапс привело к массовой гибели пчёл 
после обработки полей рапса пестицидами. Чтобы получить хоро-
ший урожай рапса, за сезон растение нужно обрабатывать до 10 раз 
(!). Пестициды, к сожалению, не разделяют насекомых на вредителей 
и полезных, они убивают всех. В этом причина массового мора пчел. 
Но с ней можно бороться», – говорит П. Черногривов. Эксперт при-
вел в пример Томскую область, где рапс обрабатывают только после 
21 часа, когда пчелы вернулись в улей, да и большинство других на-
секомые не летает. Такая обработка позволяет не навредить местной 
фауне беспозвоночных и спасти пчел. Естественно, проблема приме-
нения пестицидов в сельском хозяйстве касается не только рапса и 
требует тщательного регулирования. «В России нет ни одного орга-
на, который бы контролировал применение пестицидов в сельском 
хозяйстве. Иногда договариваются пчеловоды с производителями 
рапса о вечерней обработке. Но это разговор о порядочности, а нуж-
но, чтобы действовали жесткие правила», – отметил П. Черногривов.

РЭП «Зелёные»

Безопасность лежбищ
20 октября WWF России обратился к Минприроды России с 

просьбой оказать содействие в скорейшей разработке и введении 
в действие новых норм по защите местообитаний морских млеко-
питающих взамен тех, что были упразднены в рамках «регулятор-
ной гильотины».

Из-за этого оказались недействительными запреты на ведение хо-
зяйственной и иной деятельности в районах лежбищ и прилегающих 
к ним акваториях. Для таких животных, как сивучи и моржи, безопас-
ность на лежбище – это вопрос жизни и смерти. Пугливые от приро-
ды, эти тучные животные (масса тела самца моржа может достигать 2 
т, сивуча – 1 т) склонны к массовой панике, во время которой взрос-
лые особи могут раздавить насмерть детенышей и нанести травмы 
друг другу. Спровоцировать моржовую панику могут самые, казалось 
бы, безобидные явления: проходящее вдалеке судно, звук двигателя 
самолета, лодки и пр. Более того, из-за уменьшения ледового покрова 
Северного Ледовитого океана в последнее время моржи вынуждены 
проводить больше времени на суше, а значит, и лежбища их стано-
вятся более переполненными, и паника в таких местах приведет к 
большим потерям. Ведь на одном лежбище может собираться до 100 
тысяч особей! Поэтому отмена Правил крайне негативно отразится на 
благополучии отдельных популяций и «качестве жизни» всех морских 
млекопитающих, в т.ч. занесенных в Красную книгу РФ.

Борис СОЛОВЬЕВ, координатор проектов 
WWF России по морским охраняемым территориям

Экспертиза на ОПО
Ростехнадзор опубликовал законопроект, отменяющий экспер-

тизу промбезопасности на опасных производственных объектах.
Сейчас экспертиза промбезопасности проводится независимой 

организацией, квалифицированность которой проверяет государство, 
и только тогда выдаёт лицензию. Отмена нужна, чтобы продлить срок 
эксплуатации технических устройств, зданий и сооружений на опасных 
производственных объектах. Вместо экспертизы предлагается, чтобы 
вопросами продолжения эксплуатации опасных объектов занимались 
руководители эксплуатирующей организации. При этом единственная 
заявленная цель проекта – снизить расходы организаций, эксплуатиру-
ющих эти объекты. Да, у экспертизы есть свои недостатки, но это – не-
зависимый институт обеспечения промбезопасности. Его необходимо 
не ликвидировать, а усовершенствовать. Несоблюдение организациями 
существующих требований говорит о том, что предлагаемые проектом 
новые требования тоже могут не соблюдаться. Необходимо провести 
госпроверку всех опасных производственных объектов (ОПО) (объек-
тов нефтегазодобывающих производств, объектов переработки, транс-
портировки, хранения и реализации нефти, газа и продуктов их перера-
ботки) на предмет соблюдения требований промбезопасности. 

Гринпис России

«Делай!»
28 октября на пресс-конференции председатель совета Ассоци-

ации волонтерских центров Артем Метелев и гендиректор Экс-
поцентра «Заповедники России» Дмитрий Нечаев объявили, что у 
эковолонтеров появилась своя всероссийская организация «Делай!».

Появление всероссийской организации – это реакция на запрос, 
сформированный обществом: «На сентябрь 2020 г. на портале «Добро.
ру» зарегистрировано 37 тысяч волонтеров, которые указали эколо-
гию приоритетным направлением. В нашей стране существует 846 
экологических волонтерских объединений, реализуется почти 5000 
экопроектов», – отметил А. Метелев. Лидером нового общественного 
объединения волонтеров-экологов «Делай!» назначен Андрей Руднев. 
Он рассказал о том, что уже удалось сделать: «Мы провели стратеги-
ческие сессии по эковолонтерству, уже охватили 39 регионов. Кроме 
этого, наши активисты уже приняли участие во всероссийской акции 
«Вода России», а в пяти случаях даже стали соорганизаторами этих 
мероприятий. Кроме того, в рамках акции «Сохраним лес» нашими 
активистами посажено 17 тысяч деревьев». В ближайших планах ор-
ганизации: создание волонтерских заповедных отрядов, запуск в пяти 
регионах экомастерских по переработке мусора, эстафета экоГТО, ко-
торая позволит каждому россиянину оценить свой вклад в сохране-
ние природы. Также ожидается запуск программы «Делай двор!». 

НИА-Природа

Новый биосферный
28 октября Международный координационный совет Про-

граммы ЮНЕСКО «Человек и биосфера» (МАБ) включил во Все-
мирную сеть биосферных заповедников 25 новых объектов из 18 
стран, среди которых и заповедник «Кологривский лес».

Заповедник находится в северо-восточной части Русской рав-
нины. Его территория включает ландшафты, преобразованные под 
влиянием антропогенной деятельности, а также нетронутые экоси-
стемы южной тайги, такие как сосновые, еловые и мелколиственные 
леса, болота, луга и водохранилища. Флора и фауна заповедника на-
считывают свыше 1000 видов. Из них 4 вида растений и 13 видов жи-
вотных занесены в Красную книгу РФ. Заповедник также служит ме-
стом гнездования для таких занесенных в Красную книгу РФ птиц, 
как, например, белая куропатка, скопа, филин и белая лазоревка. 

НИА-Природа

Доклад МНППБЭУ
Эксперты Межправительственной научно-политической 

платформы по биоразнообразию и экосистемным услугам (МНП-
ПБЭУ) при поддержке ООН подготовили Доклад, посвященный 
взаимосвязи между утратой биоразнообразия и пандемиями.

В докладе отмечается, что пандемии будут происходить все чаще, 
а вирусы будут распространяться еще стремительнее, причинять еще 
больший вред экономике и уносить еще больше жизней, чем COVID-19 
– если человечество не изменит радикальным образом свое отношение 
к природе и подход к инфекционным заболеваниям. Пандемия коро-
навируса – это уже шестая пандемия со времен «испанки», вспышка 
которой произошла в 1918 году. И хотя разносчиками COVID-19 изна-
чально стали животные, истинной причиной его появления и распро-
странения стала деятельность человека, считают специалисты. «Причи-
на пандемии COVID-19 или какой бы то ни было другой современной 
пандемии – это не какая-то большая загадка», – говорит Питер Дашак, 
председатель МНППБЭУ. По оценкам экспертов, сейчас в природе мо-
жет существовать около 1,7 млн вирусов, носителями которых являются 
птицы и животные, из них до 850 тысяч этих вирусов могут передаваться 
человеку (!). Специалисты подчеркивают, что снизить риск появления 
новых пандемий можно за счет сокращения объемов разрушительной 
человеческой деятельности, защиты ООПТ и отказа от нерациональной 
эксплуатации регионов с высоким уровнем биоразнообразия. 

Центр новостей ООН

23 октября Юрий Трут-
нев в Нерюнгри посетил ТОР 
«Южная Якутия» и провёл 
совещание по влиянию пан-
демии на социально-эконо-
мическую ситуацию в Яку-
тии.

23 октября на севере 
Обь-Иртышского бассейна 
завершилась навигация.

23-24 октября в ОП РФ 
прошел финал Всероссийско-
го конкурса «Планета – наше 
достояние», организованный 
Центром «Наше достояние» и 
Центром развития нацпарков 
при содействии Минприроды 
России, ОП РФ, ОНФ и др.

26 октября Рабочая груп-
па по реализации «регулятор-
ной гильотины» в сфере лес-
ного хозяйства согласовала 
формы договоров пользова-
ния лесными участками.

26 октября состоялся кру-
глый стол «Арктические экс-
педиции: изучение морских 
млекопитающих России», 
организованный Советом по 
морским млекопитающих.

26 октября на очередном 
заседании в режиме ВКС Рос-
сийско-Китайского Экоцен-
тра совместных инновацион-
ных исследований с участием 
директора ИПЭЭ РАН, акад. 
Вячеслава Рожнова и дирек-
тора Института природных 
ресурсов и экологии АН КНР 
Цзэна Чжаовэня обсуждались 
планы совместных проектов 
– восстановления амурского 
тигра в провинции Хэйлун-
цзян и почвенной экологии.

26 октября премьер-ми-
нистр Японии Ёсихидэ Суга 
объявил о решении полно-
стью избавиться от парнико-
вых выбросов к 2050 году. 

26 октября в обращение 
вышли почтовая продукция и 
памятная монета, посвящён-
ные 250-летию члена-учреди-
теля РГО Ивана Крузенштерна. 

27 октября вице-премьер 
Виктория Абрамченко в про-
грамме «Вести» на «России-1» 
обсудила с Наиль Аскер-заде 
наиболее острые вопросы те-
кущей повестки. 

27 октября в интервью 
ТАСС по итогам рабочей по-
ездки на Северный Кавказ 
Юрий Трутнев рассказал о 
возможности передачи ку-
рортов СКФО частным инве-
сторам на конкурсной основе. 

27 октября глава Роспо-
требнадзора Анна Попова 
направила председателю Ко-
митета СФ по экономической 
политике Андрею Кутепову 
письмо, в котором призвала 
инициировать газификацию 
Красноярска, чтобы не соз-
давать режим «чёрного неба».

27 октября на совещании 
под председательством пер-
вого замглавы Минприроды 
России Дениса Храмова по 
проекту восстановления чис-
ленности горных копытных 
на Северном Кавказе принято 
решение создать репродуктив-
ный Центр диких копытных в 
Нальчикском охотхозяйстве. 

27 октября Приамурское 
управление Росприроднадзо-
ра в 2020 г. рамках взаимодей-
ствия с Экокоалицией «Реки 
без границ» рассмотрело 106 
обращений Центра спутнико-
вого мониторинга с материа-
лами ДЗЗ в районах добычи 
россыпного золота и напра-
вило природопользователям 
24 предостережения.

27 октября состоялось 
21-е заседание Комиссии го-
сударств – участников СНГ 
по использованию атомной 
энергии в мирных целях.

27 октября в ГУМРФ 
стартовал Российско-Фин-
ский цикл круглых столов по 
перспективам развития вну-
тренних водных путей.

27 октября Всероссий-
ский госцентр качества и 
сертификации лекарствен-
ных средств для животных 
и кормов Россельхознадзора 
представил новую Систему 
добровольной сертификации. 

27 октября Председатель 
Совета РО Партии «Зелёные» 
в Волгоградской области Вла-
димир Полосухин направил 
обращение в природоохран-
ную прокуратуру с просьбой 
остановить вырубку леса 
в связи со строительством 
третьего пускового комплекса 
моста через Волгу в границах 
природного парка «Волго-Ах-
тубинская пойма». Областью 
выдано положительное за-
ключение ГЭЭ (?) на строи-
тельство трассы по варианту, 
при котором будут вырублены 
2,7 тыс. реликтовых дубов (!). 

27-28 октября прошла 
встреча стран-участников 
Арктического совета по ме-
рам снижения выбросов ко-
роткоживущих климатиче-
ских загрязнителей, таких как 
чёрный углерод и метан.

28 октября состоялось II 
заседание Российско-Казах-
станской Комиссии по сохра-
нению экосистемы бассейна 
трансграничной реки Урал. 

28 октября на круглом 
столе «Климатический мо-
ниторинг лесов России» IV 
Всероссийской конференции 
«Научные основы устойчиво-
го управления лесами» с до-
кладом «Международная от-
четность РФ в рамках РКИК 
ООН: лесные земли» высту-
пила директор ИКГЭ, чл.-
корр. РАН Анна Романовская.

28 октября Росприрод-
надзор выдал предписание об 
устранении выявленных 22 
нарушений ФГУП «Росмор-
порт» природоохранного за-
конодательства.

28 октября президент Юж-
ной Кореи Мун Чжэ Ин объя-
вил о намерении покончить с 
тотальной зависимостью Ко-
реи от угля и перейти на ВИЭ. 

28 октября член ЦС, 
Председатель Совета РО Пар-
тии «Зелёные» в Хабаровском 
крае Виктор Сайков выступил 
на заседании краевой Думы по 
вопросу создания в крае ком-
фортной среды проживания.

28 октября на 75 году 
жизни скончался первый 
руководитель Управления 
Россельхознадзора по Бел-
городской области Алексей 
Иванович АНИСИМОВ.

29 октября вице-премьер 
Марат Хуснуллин и губерна-
тором ХМАО Наталья Кома-
рова обсудили проект строи-
тельства моста через Обь.

29 октября вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко про-
вёл первое заседание Прави-
тельственной комиссии по 
развитию туризма, в кото-
рую входит 129 человека (!). 
Ключевая тема – идеология 
нацпроекта в сфере туризма.

29 октября в рамках «Де-
лового завтрака» в «Россий-
ской газете» руководитель 
Рослесхоза Сергей Анопри-
енко рассказал об ущербе от 
лесных пожаров.

29 октября Россельхоз-
надзор внедрил новый фор-
мат проведения аттестаций 
предприятий, заинтересован-
ных в экспорте продукции.

29 октября на портале «На-
учная Россия» опубликовано 
интервью декана географиче-
ского факультета МГУ, завка-
федрой океанологии, чл.-корр. 
РАН Сергея Добролюбова об 
изучении океана, об образова-
нии в сфере океанологии. 

29 октября в При-
окско-Террасном заповедни-
ке состоялось совещание по 
научной и научно-просвети-
тельской деятельности. 

30 октября Марат Хус-
нуллин посетил Крым для 
контроля выполнения плана 
обеспечения региона надёж-
ным водоснабжением.

30 октября под предсе-
дательством замглавы МЧС 
России Виктора Яцуценко 
состоялся ряд совещаний по 
применению системы косми-
ческого мониторинга для вы-
явления природных пожаров. 

30 октября замглавы 
МЧС России Анатолий Су-
пруновский подвел итоги 
Всероссийского полево-
го лагеря «Юный водник», 
прошедшем в дистанцион-
ном формате. Все команды 
(из Дагестана, Татарстана, г. 
Москвы, Севастополя, Крас-
нодарского края, Архан-
гельской, Воронежской, Но-
восибирской, Челябинской 
областей и Еврейской АО) 
признаны лауреатами.

30 октября главы АПК 
России и Беларуси обсудили 
сотрудничество в сфере АПК.

30 октября в Новосибир-
ске завершилось Х Заседание 
Совместной Российско-Ка-
захстанской комиссии по со-
вместному использованию 
и охране трансграничных 
водных объектов с участием 
сопредседателей Комиссии – 
замруководителя Росводре-
сурсов Вадима Никанорова 
и замминистра Казахстана 
Ерлана Нысанбаева.

30 октября руководитель 
Росморречфлота Александр 
Пошевай подвел итоги нави-
гации в Ленском бассейне. 

30 октября в «Комсо-
мольской правде» состоялась 
пресс-конференция по ито-
гам ФЦП «Развитие ВХК РФ 
в 2012-2020 годах» с участием 
директора Департамента го-
сполитики и регулирования 
в области водных ресурсов 
Минприроды России Романа 
Минухина и директора Центра 
развития ВХК Ильи Разбаша.

1 ноября на 64-ом году жиз-
ни скончался зампредседателя 
правления Союза рыболовец-
ких колхозов Петр Константи-
нович ДЖУНКОВСКИЙ. 

2 ноября при поддержке 
Росприроднадзора состоится 
презентация фотовыставки 
«Le Souffle. Дыхание». 

2 ноября в Магаданской 
области завершили рекон-
струкцию водоограждающей 
дамбы на реке Ола.

2 ноября завершены с опе-
режением графика работы по 
обеспечению защиты г.Кунгу-
ра от затопления. 

2 ноября завершена подго-
товка всех 12 портовых ледо-
колов к зимнему сезону. 

2 ноября Россельхознадзор 
сообщил, что в октябре в ходе 
анализа ФГИС «Меркурий» вы-
явил 300 фантомных площадок.

2 ноября в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня» про-
шла онлайн-конференция 
на тему: «Год до COP26: как 
государства подходят к ре-
шению проблемы изменения 
климата» с участием советни-
ка Президента РФ, спецпред-
ставителя Президента РФ по 
вопросам климата Руслана 
Эдельгериева и послов Вели-
кобритании и Италии в РФ.

2-4 ноября в режиме ВКС 
прошла 32-я Региональная 
конференция ФАО для Ев-
ропы и Центральной Азии. 
Выступивший перед участни-
ками Гендиректор ФАО Цуй 
Дунъюй, обратил внимание 
на необходимость достиже-
ния ЦУР ООН к 2030 г., в осо-
бенности тех, что напрямую 
касаются борьбы с голодом.

2-5 ноября в Архангельске 
прошла Всероссийская кон-
ференция «Глобальные про-
блемы Арктики и Антаркти-
ки», посвященная 90-летию 
акад. Николая Лавёрова.

3 ноября СФ принял в це-
лом проект Постановления 
палаты о мерах по совершен-
ствованию госполитики в 
сфере лесного хозяйства.
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Также спикеры обсудили важ-

ность экопросвещения и обра-
зования для школьников и необ-
ходимость включения в учебный 
план предмета «Экология». Гово-
ря об интерактивных форматах, 
эксперты в частности обсудили 
проект «Экокласс», запущенный 
в Санкт-Петербурге. Ключевым 
этапом в ходе дискуссии стал во-
прос о законности некоторых ви-
дов волонтёрской деятельности. 
Финальным этапом сессии стала 
подготовка предложений для вне-
сения их в итоговую резолюцию 
Форума. Участники рекомендо-

вали Минприроды России включить в нацпроект «Экология» ФП 
«Экопросвещение», в рамках которого требуется проработать 
целевую грантовую поддержку для НКО, а также сформировать 
единый план мероприятий. В частности, для повышения экологи-
ческой грамотности, включить в школьный учебный план предмет 
«Экология». Кроме того, эксперты выступили с инициативой под-
готовки системы поощрений для вузов, студентов, волонтёров. В 
дискуссии приняли участие: председатель Омского РО ВООП Ана-
толий Соловьев, председатель Новосибирского отделения ВООП 
Ольга Чернавина, зампредсе-
дателя совета Ленинградского 
отделения ВООП Наталья Ка-
лягина, руководитель экопро-
ектов ВООП Елена Шулепова, 
зампредседателя НОО ВООП 
Н.В. Стародубова. В заверше-
ние сессии и.о. председателя 
ЦС ВООП Элмурод Расулму-
хамедов и гендиректор Экспо-
центра «Заповедники России» 
Дмитрий Нечаев подписали 
Соглашения о сотрудничестве. 

Председатель Бюро Санкт-Петербургского РО Росэкоакадемии, 
д.б.н., проф. Вероника Тарбаева приняла участие в работе панельной 
сессии «Развитие инфраструктуры водно-коммунального хозяйства 
РФ: совершенствование законодательства и модернизация систем в го-
родах и сельских населенных пунктах» и сделала доклад на тему: «Си-
стема информационного обеспечения управления водными ресурсами 
городов на основе концепции «Умный город» и проекта «Умная вода» в 
свете применения для сельских населенных пунктов».

НИА-Природа

К 75-летию ЮНЕСКО
16 ноября исполнилось 75 

лет ЮНЕСКО – Организации 
Объединенных Наций по во-
просам образования, науки и 
культуры. 

Фонд им. В.И. Вернадского 
– единственная за всю историю 
Организации российская не-

правительственная организация с консультативным статусом ЮНЕ-
СКО, вошедшая в состав Комитета по связи НПО – ЮНЕСКО. 

Фонд активно сотрудничает с Комиссией РФ по делам ЮНЕСКО, 
является официальным партнером российского комитета Програм-
мы ЮНЕСКО «Человек и биосфера» (МАВ), поддерживает работу 
сетевых кафедр ЮНЕСКО в России и программы в области обра-
зования в интересах устойчивого развития, а также создание сети 
глобальных геопарков ЮНЕСКО в России. В 2018 г. Фондом была 
адаптирована для русскоязычной аудитории Карта всемирной сети 
биосферных резерватов ЮНЕСКО, а в 2020 г. Фонд в сотрудничестве 
с Секретариатом Программы ЮНЕСКО «Человек и биосфера», Рус-
МАБ, НП «Биосферные резерваты Евразии» и при поддержке Мин-
природы России выпустил её обновленную версию. 

Совместно с РусМАБ Фонд издал 82 планшета с информацией о 
заповедниках России на русском и английском языках. Фонд успеш-
но сотрудничает с рядом биосферных резерватов в РФ, вовлекая в 
проекты своих учредителей; совместно с Газпромом добыча Ямбург 
и заповедником «Гыданский» издан фотоальбом, посвященный не-
тронутой природе Ямала «Заповедный Ямал. Невиданный Гыдан»; 
в партнерстве с Татнефтью изданы наборы открыток, посвящен-
ные флоре и фауне нацпарка «Нижняя Кама»; с Газпромом трансгаз 
Югорск издан красочный фотоальбом, посвященный нацпарку 
«Кандинские озера»; вместе с Газпромом трансгаз Чайковский Фонд 
сотрудничает с заповедником «Басеги». 

Многие проекты Фонда: субботник «Зеленая Весна», международная 
программа «Мир и Согласие. Экологическая культура», «Лучший эково-
лонтерский отряд» и Всероссийской конференции по экообразованию 
вошли в базу мероприятий и инициатив в области климатического про-
свещения Координационного центра по обмену информацией Рабочей 
группы по климату Комитета по связи НПО – ЮНЕСКО. Организация 
просветительских мероприятий, широкое взаимодействие с Комиссией 
РФ по делам ЮНЕСКО, Постоянным представительством РФ при ЮНЕ-
СКО и поддержка их инициатив, программ и мероприятий со стороны 
Фонда – все это направлено на обеспечение устойчивого развития Рос-
сии и отстаивание интересов нашей страны на международной арене. 

Фонд им. В.И. Вернадского

Юные художники–экологи
9 ноября Оргкомитет Всероссийского проекта «Экология гла-

зами детей» подвел итоги конкурса, организованного Фондом им. 
В.И. Вернадского и ВООП при поддержке Минприроды России.

Конкурс проводился в два этапа. С фев-
раля по июль состоялась заявочная кам-
пания, в рамках которой в жюри проекта 
поступило 5 343 рисунка из 78 регионов 
России. Лауреатами первого этапа стали 886 
юных художников, чьи работы представлены 
на странице проекта (на сайте voop-rf.ru). 
Задачей второго этапа проекта стал выбор 
победителей. Изначально планировалось на-
градить 50 авторов рисунков. Однако, учиты-
вая яркость и неординарность многих работ, 
вовлечение в творческое состязание пред-

ставителей практически всех регионов России, Оргкомитет принял ре-
шение об увеличении почти в три раза количества призовых мест. По 
общему согласию жюри финалистами проекта 2020 г. признаны работы 
137 юных художников России. Имена авторов-победителей конкурса и 
их авторские работы представлены в четырех группах: 6-8 лет – 36 ри-
сунков; 9-11 лет – 39 рисунков; 12-14 лет – 54 рисунка; дети с ограничен-
ными возможностями здоровья – 8 рисунков. 

Фонд им. В.И. Вернадского, ВООП

“Глобалистика - 2020”
20-24 октября факультет глобальных процессов МГУ им. М.В. 

Ломоносова под эгидой ЮНЕСКО при участии Римского клуба, 
Всемирной академии искусства и РАН провёл осеннюю сессию 
Международного научного конгресса «Глобалистика-2020: Гло-
бальные проблемы и будущее человечества».

На 35 виртуальных площадках Конгресс собрал 
более 10 тысяч участников из 76 стран и 10 междуна-
родных организаций, в т.ч. ООН и ЮНЕСКО. Пред-
седателем Программного комитета и Оргкомитета 
Конгресса выступил ректор МГУ им. М.В. Ломоно-
сова, акад. РАН Виктор Садовничий. Сопредседате-
лями Оргкомитета также выступили вице-прези-
дент РАН, акад. РАН Юрий Балега, Ответственный 
секретарь Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО Григо-

рий Орджоникидзе, ректор МГИМО МИД, акад. РАН Анатолий Тор-
кунов и декан факультета глобальных процессов МГУ, д.полит.н. Илья 
Ильин. Активное участие в Конгрессе приняли члены Росэкоакадемии. 
Так, модератором секции «Глобальное устойчивое развитие» выступил 
член Президиума Росэкоакадемии, д.ф.н., проф. Аркадий Урсул. Члены 
Президиума Росэкоакадемии, д.ф.н., проф. Александр Чумаков и д.ф.н., 
проф. Низами Мамедов были модераторами симпозиума «Актуальные 
проблемы социальной экологии (памяти Э.В. Гирусова). Академики 
РЭА Александр Чумаков и д.ф.н., проф. Игорь Лисеев выступили модера-
торами секции «Теоретическая глобалистика». Модераторами кругло-
го стола «Фундаментальные проблемы смены эволюции жизни» были 
представители Брянского отделения Росэкоакадемии – проф., д.ф.н. 
Эдуард Демиденко и проф. РАН, д.ф.н. Елена Дергачева.

Александр ЧУМАКОВ, член Президиума Росэкоакадемии

Превентивная экономика
30 октября в здании Финансового университете при Прави-

тельстве РФ состоялась Межвузовская научно-методическая кон-
ференция «Экономика превентивных мероприятий по снижению 
риска возникновения ЧС и аварийно-спасательных работ».

Среди вопросов, которые обсуждались на конференции: роль и ме-
сто экономических механизмов в предупреждении и ликвидации ЧС; 
перспективы экономического развития в условиях глобальных рисков 
планетарного масштаба; перспективы развития системы защиты насе-
ления и территорий от ЧС и др. В работе конференции приняли уча-
стие и выступили с докладами-презентациями академики РЭА, члены 
секции «Экономика природопользования» Росэкоакадемии: Сергей Че-
ботарев, д.э.н., директор Департамента экономических проблем разви-
тия ОПК ЦНИИЭИиСУ, проф. кафедры «Безопасность жизнедеятель-
ности» Финансового университета при Правительстве РФ выступил с 
докладом: «Сущность инвестиционного подхода к оценке последствий 
ЧС и обоснованию решений по предупреждению и ликвидации послед-
ствий ЧС»; Сергей Харченко, д.ф.-м.н., проф., проф. РЭУ им. Г.В.Плеха-
нова и РАНХиГС при Президенте РФ – с докладом: «Приоритеты при 
ликвидации чрезвычайных ситуаций: проблемы и решения»; Анато-
лий Шевчук, д.э.н., зампредседателя СОПС ВАВТ Минэкономразвития 
России – с докладом: «Об оценке вреда, причиненного водным объек-
там вследствие нарушения водного законодательства».

Анатолий ШЕВЧУК, член Президиума Росэкоакадемии

Тридцатка финалистов
Названы победители III Всероссийского конкурса «Лучший 

эковолонтерский отряд», организованного Фондом им. В.И. Вер-
надского и ВООП совместно с Минприроды России, Экспоцен-
тром «Заповедники России» и Росзаповедцентром.

Оргкомитет проекта отметил, 
что в текущем году увеличилось 
количество заявок от эковолон-
терских отрядов (1178 заявок из 
78 субъектов РФ), которые хоть и 
были созданы недавно, но успели 
заявить о себе успешными и мас-
совыми экологическими акциями 
и природоохранными мероприя-

тиями. С целью повышения мотивации подрастающего поколения 
и молодежи к участию в социально-ориентированной деятельности 
Оргкомитетом принято решение о введении дополнительной номи-
нации «Эко – Молодость». Победителями в 8 номинациях стали 30 
эковолонтерских отрядов:

– «Помогаем заповедникам»: «Северный Урал» (Коми); «Поиск», 
г. Жуковский (Московская обл.); «Ветер перемен» природного парка 
«Ергаки» (Красноярский край); «Экоспецназ» (Ленинградская обл.).

– «Эковолонтеры – рекам и озерам»: «СЮН», Краснотурьинск 
(Свердловская обл.); «Родники Родины» (г. Орел); «Черноозерье» 
пос. Полазна (Пермский край).

– «Волонтеры леса»: «Первоцвет», г. Поронайск (Сахалинская 
обл.); «Вернадское школьное лесничество», Пичаевский р-н (Там-
бовская обл.); Школьное лесничество «Бересклет», г. Орехово-Зуево 
(Московская обл.); «Красноярские леса будущего. Волонтеры-лесо-
воды» (Красноярск).

– «Эковолонтеры города»: Экодвижение «ЧистоГусь», г. Гусь-Хру-
стальный (Владимирская обл.); «Волонтеры Урала» (Екатеринбург); 
«Добру быть!», г. Чайковский (Пермский край); Волонтерское движе-
ние «Мышкинское ЛПУМГ» филиала Газпром трансгаз Ухта (Ярос-
лавская обл.); «Народная роща» (Вологодская обл.).

– «Мусору – нет!»: Экодвижение «Зеленый патруль», г. Бузу-
лук (Оренбургская обл.); «Волонтеры Арктики» экосоциологиче-
ской организации «Зеленая Арктика» (Салехард); «Береги Маму» 
(Санкт-Петербург); «ЭРА» (Рязань); Экодвижение «Чистая террито-
рия» (Белгород).

– «Эковзгляд»: «Доброе сердце», г. Новокузнецк (Кемеровская 
обл.); «Ecofeat» (Санкт-Петербург); «Мы с Каменного», с. Мыс Ка-
менный (ЯНАО).

– «Журавль в небе»: Экоорганизация «Хозяин Мещеры» (Рязань); 
ЭКО-отряд РязГМУ (Рязань).

– «Эко – молодость»: Лига «Раздельному сбору отходов ДА!» 
(Ижевск); «Экопатруль «Стальное дерево» (Липецк); «Любо-зеле-
но», пос. Шалакуша (Архангельская обл.); «Добродетели» шк. №403 
(Пушкинский район Санкт-Петербурга).

Фонд им. В.И. Вернадского поздравляет финалистов с заслужен-
ной победой и надеется, что звание лучшего в России экологическо-
го объединения эковолонтеров будет способствовать дальнейшему 
развитию идей и практик добровольчества, вовлечению в социаль-
но-ориентированную деятельность новых участников. 

С учетом эпидситуации Оргкомитет конкурса принял решение 
о проведении церемонии награждения в режиме онлайн с участием 
знаковых лиц в сфере экологии и природоохранной деятельности. 

Фонд им. В.И. Вернадского и ВООП

На секции НТС по отходам
30 октября в формате ВКС состоялось заседание Секции «Регу-

лирование и нормирование деятельности обращения с отходами 
производства и потребления» при НТС Росприроднадзора. 

В заседании приняли участие представители ППК «Российский 
экологический оператор» (РЭО) и члены направления «Анализ 
действующего законодательства и инициатив» НТС ППК РЭО. По-
вестка заседания была посвящена вопросам установления досто-
верных нормативов накопления твердых коммунальных отходов 
на уровне субъектов РФ, нормативно-правовому регулированию и 
методикам их установления.

Заседание секции НТС провела руко-
водитель секции, генеральный директор 
Неправительственного экологического 
фонда им. В.И. Вернадского Ольга Пля-
мина. Как отметила Ольга Плямина, «от 
корректности установления данных нор-
мативов накопления ТКО зависит фор-
мирование территориальных схем обра-
щение с отходами». Как показал анализ 
информации, поступающий из терри-
ториальных органов Росприроднадзора, 
текущая ситуация характеризуется боль-
шим разбросом показателей нормативов 
накопления ТКО на территории различ-
ных субъектов РФ. 

Докладчиками по вопросам выступили замдиректора Инсти-
тута повышения квалификации «Интеграл», к.т.н. Екатерина Озе-
рова и руководитель рабочей группы по корректировке Террито-
риальных схем обращения с отходами группы компаний «Эттон» 
Ольга Ларионова.

Фонд им. В.И. Вернадского

«Волонтеры – экологи»
29-31 октября в Москве в Общественной палате РФ прошёл 

учредительный съезд Всероссийского общественного движения 
«Волонтеры – экологи».

Движение «Волонтеры – экологи» было создано в августе 2020 
г. при финансовой помощи Росмолодежи, а также получило инфор-
мационную и ресурсную поддержку Председателя Партии “Единая 
Россия” Дмитрия Медведева, ОП РФ и др. федеральных и региональ-
ных ведомств.

На съезд прибыли представители более 50 регионов. В каждом из 
них был выбран координатор. В рамках съезда избран Центральный 
совет из региональных координаторов, которые будут заниматься 
вопросами развития движения, и координировать его деятельность. 
В формате тайного голосования выбрали Председателя Всероссий-
ского движения, им стал Адам Калиматов. 

В рамках мероприятия состоялись панельные дискуссии, была 
представлена презентация структуры организации, проектов, до-
рожной карты движения «Волонтеры – экологии», состоялись вы-
ступления экоактивистов, руководителей общественных организа-
ций, экоблогеров и авторов экопроектов. 

В качестве почетного гостя Съезда выступила председатель Ко-
миссии ОП РФ по экологии и охране окружающей среды Елена Ша-
ройкина отметила, что «забота об окружающей среде объединяет и 
позволяет каждому волонтеру вносить свой вклад в зеленое будущей 
нашей страны».

В панельной дискуссии «Развитие 
эковолонтерства в рамках нацпроек-
тов» приняли участие и.о. председа-
теля ЦС ВООП Элмурод Расулмухаме-
дов, председатель Комитета ТПП РФ 
по природопользованию и экологии 
Сергей Алексеев, замдиректора Феде-
рального детского эколого-биологи-
ческого центра при Минпросещения 
России Владимир Менников, предсе-
датель Российского экологического 
общества Рашид Исмаилов и др.

Отвечая на вопрос одного из участников, Э. Расулмухаме-
дов отметил, что уже достигнута договоренность с инициатором 
проекта Адамом Калиматовым о совместной с ВООП работе. Э. 
Расулмухамедов представил информацию о проектах ВООП – ста-
рейшей и самой массовой в нашей стране общественной природо-
охранной организации. «Я знаю, что вы все участники не одной, 
а многих акций, и что неравнодушно относитесь к окружающей 
среде. Надеемся, что ваше общество станет заметным явлением на 
линии волонтерских мероприятий», – пожелал участникам съезда 
и.о. председателя ЦС ВООП.

НИА-Природа

С 50-летием!
13 ноября председателю Ленинградского областного и 

Санкт-Петербургского городского отделений Всероссийского об-
щества охраны природы Дмитрию ЗАХАРОВУ исполнилось 50 лет.

Дмитрий Николаевич родил-
ся 13 ноября 1970 в г. Нарва Ле-
нинградской области. Имеет не-
сколько образований, в том числе 
окончил Санкт-Петербургский 
государственный университет по 
специальности «менеджмент» и 
МВА IMISP.

Ежедневно стремится к са-
моразвитию, самосовершен-
ствованию и успеху. «Чтобы эти 
стремления не оказались пусты-
ми надеждами, нужно учиться. 
Учиться самому и учить других», 
– любит повторять Дмитрий Ни-
колаевич. Юбиляр успешно воз-
главляет и владеет множеством 
компаний, а более 50 компаний 
вывел на новый уровень.

С 18 сентября 2009 г. Дми-
трий Николаевич был избран 

председателем Ленинградского областного отделения ВООП, а с 26 
июня 2015 г. возглавил и Санкт-Петербургское городское отделение 
ВООП. 

Под его руководством реализован ряд масштабных экологиче-
ских проектов на территории г. Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, в т.ч. международные.

«Мир вокруг нас постоянно меняется. Какими будут эти измене-
ния зависит только от нас самих. Только то, что мы делаем в каждый 
момент своего существования, определяет наше будущее», – отмеча-
ет Д. Захаров.

ЦС ВООП и Фонд им. В.И. Вернадского выражают уверенность, 
что благодаря трудолюбию и неиссякаемой жизненной энергии юби-
ляр и в дальнейшем будет реализовывать интересные и важные про-
екты, а также искренне желают Дмитрию Николаевичу крепкого 
здоровья, благополучия и достижения всех поставленных целей.

(Продолжение, начало на стр. 1)
Башкирское. 19 октября представители РО ВООП в рамках 

проекта «Юный эколог ВООП» провели урок «Приборы контро-
ля окружающей среды». На интерактивном занятии обсуждались 
источники загрязнения окружающей среды, виды приборов для мо-
ниторинга, были продемонстрированы экотестеры. 

Владимирское. Владимирская областная библиотека для детей 
и молодежи выступила организатором круглого стола «Нацпроект 
«Экология: результаты и проблемы». Мероприятие прошло в режи-
ме онлайн на котором представители Владимирского и Пензенского 
РО ВООП поделились опытом эковолонтерской деятельности.

Волгоградское. На Мамаевом кургане в Волгограде в рамках 
Всероссийской акции «Сохраним лес» состоялась высадка аллеи из 
50 сосен. «Задача акции – встряхнуть сознание жителей нашей об-
ласти, заставить задуматься о том, что нужно бережно относиться 
к природе», – отметил замгубернатора области Андрея Косолапова. 
В рамках Федерального лесовосстановительного марафона, одним 
из инициаторов проведения которого выступило ВООП, высажены 
тысячи деревьев в поселке Гумрак, Ольховском и Городищенском 
районах. Эковолонтеры также занимались сбором семян лесных рас-
тений, проводили субботники по очистке лесов от мусора.

Вологодское. 2 ноября отделение ВООП совместно с Департамен-
том природных ресурсов и охраны окружающей среды региона про-
вело XXVI региональную общественную конференцию «Сохраним 
природную среду и культурное наследие Вологодской области». На 
конференции в режиме ВКС были заслушаны доклады, посвященные 
вопросам состояния и охраны окружающей среды области, измене-
ниям в природоохранном законодательстве, представлены результа-
ты исследовательской деятельности учащихся. В рамках конференции 
ВООП была организована выставка работ участников Всероссийско-
го проекта «Экология глазами детей», который проводится ВООП при 
поддержке Минприроды России и Фонда им. В.И. Вернадского.

Ивановское. 22 октября в режиме онлайн на платформе «Точка ки-
пения» (https://leader-id.ru/event/61459/) стартовала стратегическая сес-
сия «Будущее эковолонтерства в России». Спикерами сессии выступи-
ли: Светлана Семушкина – председатель совета Ивановского отделения 
ВООП и Элмурод Расулмухамедов – и.о. председателя ЦС ВООП.

27 октября на IV областном правозащитном экофоруме при 
областном Уполномоченном по правам человека, посвященном ак-
туальным вопросам защиты леса, Светлана Семушкина выступила 
с докладом: «Реализация на практике права граждан на защитные 
лесопарковые пояса вокруг городов».

Отделение ВООП в рамках проекта «Эколекторий», реализу-
емого при поддержке Фонда Президентских грантов, провело на 
платформе «Точка кипения» серию онлайн-лекций: «Глобальные 
экологические проблемы» (24, 31 октября), «Экомониторинг» (7, 14 
ноября), «Роль природоохранной прокуратуры» (13 ноября). 

Калмыкское. Более 7 тысяч жителей Калмыкии присоединились 
к Всероссийской акции «Сохраним лес», проводимой по инициативе 
ВООП, Минприроды России и Рослесхоза. Центральным событием 
акции «Сохраним лес» в Калмыкии стала высадка деревьев на тер-
ритории буддийского храма «Сякюсн-Сюме» с участием республи-
канского Минприроды. «Зеленые насаждения очень важны для ре-
спублики, главная задача – правильно начать работы по озеленению 
с учетом региональных климатических условий», – отметил в своем 
обращении к участникам акции глава республики Бату Хасиков.

Кировское. Отделение ВООП выступило одним из организаторов 
V Фестиваля «Экодетство», в рамках которого в режиме онлайн со-
стоялось награждение участников регионального конкурса «Экология 
глазами детей». Основной темой конкурса стала проблема обращения 
с ТКО. В оргкомитет проекта поступило более 300 работ школьников, 
представляющих 35 школ из 11 районов. Подводя итог торжественной 
церемонии, министр охраны окружающей среды области Алла Албе-
гова и председатель отделения ВООП Константин Окулов, выразили 
уверенность, что фестиваль повысит экоактивность школьников. 

Костромское. 5 ноября активисты отделения ВООП высадили 
хвойную аллею у Дома Природы, который в следующем году от-
празднует 45-летие. Аллею назвали «Зеленая Весна». За активное 
участие в марафоне «Зеленая Весна» РО ВООП было награждено 
сертификатом на приобретение и посадку деревьев.

Ленинградское. В октябре активисты областного отделения 
ВООП и эковолонтеры региона в рамках Всероссийской акции «Со-
храним лес» провели десять субботников в ООПТ. В результате, из 
лесов региона вывезено 33 тонны мусора. Всего в акции приняли 
участие около 300 волонтеров. «В удаленные районы области даже 
ездили с ночевкой, поскольку, например, природный заказник «Ша-
лово-Перечицкий» находится в 3-х часах езды от Санкт-Петербур-
га», – рассказала зампредседателя отделения ВООП Наталья Ка-
лягина. Каждая ООПТ имела особенности. Например, в заказнике 
«Токсовский» техника не могла проехать до места уборки из-за пе-
рекопанных дорог, поэтому мусор загружался на мотоцикл с прице-
пом, на котором его отвозили к машине, а в заказнике «Кивипарк» на 
о.Кубенский мусор вывозили на катерах – около 150 мешков.

Областное отделение ВООП в ближайшее время представит 
пять аудиогидов, которые ориентированы на всех, кому интересны 
познавательные прогулки по ООПТ региона. Прослушивать экскур-
сионные программы можно будет, двигаясь по Линдуловской роще, 
Колтушским высотам, Раковым озерам, природным паркам «Токсов-
ский» и «Коккоревский». Аудиогиды будут размещены на сайте IZI.
TRAVEL, на интернет-ресурсах профильных комитетов правитель-
ства области. Одновременно на информационных щитах экомарш-
рутов также будут представлены QR-коды, которые позволят про-
слушивать экскурсии, двигаясь от щита к щиту. Каждый аудиогид 
сопровождается пением птиц, плеском воды, шумом леса.

Мурманское. 28 октября председатель РО ВООП Михаил Сухо-
тин на встрече с журналистами рассказал о взаимодействии с Мин-
природы области, а также региональным Минобрнауки, о совмест-
ной работе с терруправлением Росприроднадзора по возрождению 
институтов общественных экоинспекторов. 

Нижегородское. 29 октября в рамках проекта #ЭКОПОСТВО-
ОП, реализуемого ВООП при поддержке Минприроды России, со-
стоялись первые контрольные наблюдения за состоянием объектов 
негативного воздействия на окружающую среду проведены в Пав-
ловском районе. Волонтеры ВООП провели замеры выбросов в рай-
оне размещения свалки химотходов (быв. Павловская нефтебаза), 
на границах СЗЗ Молявино и Долгово, а также промпредприятий на 
территории быв. Павловской сельхозтехники, в районе карьера до-
бычи песка. Превышений ПДК не зафиксировано.

Представители РО ВООП и председатель комитета Заксобрания 
области по экологии и природопользованию Владислав Атмахов 
провели рейд общественной проверки в рамк+++ах проекта «Трас-
са: общественный экологический контроль и безопасность». На этот 
раз активисты работали в Арзамасе. Ранее проверки прошли в Боль-
шемурашкинском, Перевозском, Вадском, Шатковском, Княгинин-
ском и Дальнеконстантиновском районах.

Омское. 20 октября на выездном расширенном заседании Комис-
сии ОП области по вопросам экологии, охраны окружающей среды и 
безопасности жизнедеятельности с участием представителей Минпри-
роды области и председателя отделения ВООП Анатолия Соловьева, 
обсудили вопросы состояния и использования Любинской старицы и 
перспективы развития ландшафтного заказника «Пойма Любинская».

В Омском областном историко-краеведческом музее завершала 
работу «Зеленая выставка», в которой приняли участие представители 
РО ВООП. «Главная задача масштабной экспозиции – через экопросве-
щение пробудить стремление каждого жителя региона к заботе о при-
роде, научить смотреть на окружающий нас мир не с точки зрения по-
требителя, а благодарного партнера», – рассказал Анатолий Соловьев. 
В завершающий день работы выставки представители ВООП вручили 
руководству отдела природы Музея накидку и плато с эмблемой ВООП.

Орловское. 9 ноября председатель президиума отделения ВООП Ми-
хаил Гладышев и начальник отдела образования администрации Кром-
ского района Наталья Буглаева вручили награды победителям регио-
нального военно-экологического конкурса, проводившегося в рамках 
Года памяти и славы. Обладателями почетных грамот и ценных подарков 
ВООП стали воспитанники и педагоги Кромской начальной школы, дет-
ских садов №1 и №2, а также учащиеся Кривчиковской школы.

Пензенское. 26 октября на территории школы №74 г. Пензы со-
стоялся субботник, в котором приняли участие представители ВООП. 
Эковолонтеры благоустроили территорию, собрали 10 мешков мусора.

Пермское. 25 октября краевое отделение ВООП при поддержке 
открытого волонтерского сообщества и Общественной молодежной 
организации «Следы человека в живой природе» совместно с адми-
нистрацией Кировского района Перми провели соревнования по 
сбору и сортировке мусора «Чистые Игры».

29 октября председатель краевого отделения ВООП Юрий Хохлов 
на заседании регионального правительства выступил с инициативой 
создать при главе края экосовет. Руководитель региона идею поддер-
жал, отметив, что готов лично заниматься вопросами экологии, а так-
же дал поручение проработать вопрос развития экопросвещения.

9 ноября Пермское городское отделение ВООП презентовало виде-
оролик об открытии в октябре 3,5 километровой экотропы «По следам 
Миндовского». Тропа, созданная в рамках проекта «Серебрянский 
парк», пролегает по территории парка, который находится на р. Дани-
лихе, между Индустриальным и Свердловским районами. «Создание 
экотропы послужит повышению экокультуры населения через при-
влечение к просветительской работе и участию в природоохранных 
акциях» – отметила председатель отделения ВООП Зоя Ильинская.

Сахалинское. 3 ноября на Сахалине завершилась Всероссийская 
акция «Сохраним лес», в которой активное участие приняли пред-
ставители РО ВООП. За месяц на острове было высажено 160 тысяч 
деревьев кедров, лиственниц и рябин.

Тульское. 24 октября на территории музея-заповедника «Кули-
ково поле» высадили 2000 сеянцев дуба черешчатого в рамках Все-
российской акции «Сохраним лес», одним из инициаторов которой 
выступило ВООП. В акции приняли участие директор ФБУ «Ро-
слесозащита» Виталий Акбердин, начальник Департамента лесного 
хозяйства по ЦФО Владимир Щендрыгин. «Дуб черешчатый – это 
главная порода, которая произрастала здесь на момент Куликовской 
битвы» – отметил В. Акбердин.

3 ноября в Правительство 
РФ направлен на отзыв за-
конопроект «О безопасности 
упакованной питьевой воды», 
подготовленный председате-
лем Комитета СФ по эконо-
мической политике Андреем 
Кутеповым и первым зам-
председателя Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию Сергеем Митиным.

3 ноября председатель СО 
РАН, акад. Валентин Пар-
мон сообщил, что на встре-
че с президентом РАН, акад. 
Александром Сергеевым и 
вице-президентами «Норни-
келя» он предложил создать 
Центр компетенций по во-
просам экологии в Арктике.

3 ноября состоялось 7-е за-
седание координаторов Энер-
годиалога Россия-ОПЕК. 

3 ноября в Макаровке со-
стоялся круглый стол «Пер-
спективный потенциал вну-
тренних водных путей». 

4 ноября Селемджинский 
районный суд Амурской об-
ласти поддержал требование 
Приамурского Межрегио-
нального управления Роспри-
роднадзора и приостановил 
деятельность золотодобываю-
щих предприятий «Россыпи», 
«ВВП», «Три П» на 90 суток. 

4 ноября в президиуме 
РАН состоялась встреча пре-
зидента РАН, акад. Алексан-
дра Сергеева с руководителем 
международной комплексной 
российско-шведской аркти-
ческой экспедиции на НИС 
«Академик Мстислав Кел-
дыш», зав. лабораторией ар-
ктических исследований ТОИ 
ДВО РАН, чл.-корр. РАН Иго-
рем Семилетовым и координа-
тором группы Департамента 
окружающей среды и аналити-
ческой химии Стокгольмского 
университета, проф. Орьяном 
Густафссоном с участием ви-
це-президентов РАН, акад. 
РАН Юрия Балеги и акад. РАН 
Валерия Бондура.

4 ноября вступил в силу 
выход США из Парижского 
соглашения по климату.

4 ноября Амурский бассейн 
завершил навигацию-2020. 

4 ноября завершена нави-
гация в Енисейском бассейне. 

5 ноября Михаил Ми-
шустин подписал план ме-
роприятий по реализации 
Стратегии развития судостро-
ительной промышленности.

5 ноября руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт и зам. премьер-ми-
нистра Беларуси Александр 
Субботин обсудили поставку 
белорусской продукции. 

5 ноября в Дарвиновском 
музее в рамках Фестиваля 
«Знакомьтесь – заповедни-
ки!» при поддержке Росзапо-
ведцентра состоялась премье-
ра документального фильма 
«Рядом с медведями. Дневник 
воздушной экспедиции». 

5 ноября в панельной дис-
куссии с участием первого 
замглавы МЧС России Алек-
сандра Чуприяна, зампреда 
Госкомиссии по вопросам 
развития Арктики Владими-
ра Панова, обсудили вопросы 
комплексной безопасности в 
АЗ РФ в рамках Пожарно-спа-
сательного конгресса в Москве.

5 ноября в рамках Пожар-
но-спасательного конгресса со-
стоялась панельная дискуссия 
по вопросам трансформации 
надзора МЧС России. Замг-
лавы МЧС России – главный 
госинспектор РФ по пожар-
ному надзору Анатолий Су-
пруновский отметил, что уже 
проходит апробацию в тер-
рорганах онлайн-калькулятор 
определения категории риска 
для объектов, который будет 
размещен на сайте ведомства.

5 ноября замруководителя 
Росреестра Елена Мартынова, 
выступая на Втором Междуна-
родном муниципальном фору-
ме стран БРИКС, отметила, что 
Росреестр ежегодно обрабаты-
вает более 1,5 млрд запросов 
через систему межведомствен-
ного взаимодействия.

5 ноября РЭП «Зелёные» 
обратились к Правительству 
Дании с предложением спа-
сти 17 млн норок от забоя с 
целью предотвращения рас-
пространения коронавируса. 

5 ноября завершена нави-
гация в Ленском бассейне.

6 ноября Росприроднадзор 
в рамках внеплановой выезд-
ной проверки в отношении 
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», осу-
ществляющего деятельность в 
НАО, выявил целый комплекс 
нарушений природоохранно-
го законодательства РФ. 

6 ноября ЮНИДО и Ростех-
надзор провели вебинар «Куль-
тура и этика безопасности».

6 ноября МЧС России 
объявил о разработке проек-
та ФЗ «О защите населения 
и территорий от ЧС», в кото-
ром предлагается рассматри-
вать ГО как режим функцио-
нирования РСЧС.

6 ноября Центр системы 
мониторинга рыболовства и 
связи Росрыболовства выпу-
стил обновление программ-
ного комплекса электронного 
промыслового журнала.

На 6 ноября по данным 
Роспотребнадзора в Едином 
реестре свидетельств о госре-
гистрации БАД зарегистри-
ровано 22484 БАД (из них 
12412 – производства РФ).

6 ноября на водных путях 
Обь-Иртышского бассейна 
завершена навигация-2020. 

6 ноября проведены пере-
говоры Россельхознадзора с та-
моженным управлением КНР.

7 ноября уровень Байкала 
достиг 457,0 м, что позволи-
ло Иркутской ГЭС перейти в 
штатный режим работы.

7 ноября исполнилось 180 
лет со дня рождения Николая 
Дмитриевича Артамонова – 
военного геодезиста, карто-
графа, генерала, начальника 
Военно-топографического 
управления Главного штаба 
и Корпуса военных топогра-
фов, почётного члена РГО, 
одного из основоположников 
военной топографии.

8 ноября на 83 году ушел 
из жизни Евгений Григорье-
вич ЛЫСЕНКО – специалист 
в области экономики сель-
ского хозяйства, д.э.н., проф., 
чл.-корр. РАН, начальник 
Управления сводного плани-
рования и координации НИР 
РАСХН (2000-2013).

9 ноября Минсельхоз Рос-
сии внес в Правительство РФ 
законопроект о маркирова-
нии и учете животных с целью 
обеспечения прослеживаемо-
сти продукции животновод-
ства, предотвращения распро-
странения заразных болезней 
животных, а также выявления 
источников и путей распро-
странения возбудителей. 

9 ноября под председатель-
ством Анны Поповой состо-
ялось 17-е заседание Совета 
главных государственных са-
нитарных врачей стран ЕАЭС.

9 ноября Председатель Со-
вета РО РЭП «Зелёные» Олег 
Комаров в интервью «Аргу-
ментам недели» рассказал, что 
кандидаты от партии будут 
активно участвовать в выбо-
рах в Госдуму и облгубдуму. 

9 ноября на очередном за-
седании Совета директоров 
рыбохозяйственных НИИ, 
под председательством Ильи 
Шестопалова принято реше-
ние скорректировать правила 
рыболовства в Волжско-Ка-
спийском бассейне. 

9 ноября Металлургиче-
ский районный суд Челябин-
ска удовлетворил иск при-
родоохранного прокурора и 
Уральского межрегионально-
го управления Росприроднад-
зора о признании незаконной 
деятельности ПАО «Челябин-
ский металлургический ком-
бинат» по сбросу недостаточ-
но очищенных сточных вод в 
р. Миасс и удовлетворил иск 
о взыскании ущерба в разме-
ре более 47 млн рублей. 

9 ноября в Великом Нов-
городе прошло торжествен-
ное вручение партийных би-
летов новым членам партии 
«Зелёные». 

10 ноября на заседании пре-
зидиума РАН подведены итоги 
комплексной арктической экс-
педиции на борту НИС «Акаде-
мик Мстислав Келдыш» в моря 
Восточной Арктики и Карское 
море более 70 участников из 10 
стран – единственной в 2020 г. 
международной экспедиции в 
условиях пандемии. 

10 ноября на Междуна-
родном молодежном научном 
форуме «Ломоносов» председа-
тель оргкомитета, ректор МГУ, 
акад. Виктор Садовничий об-
ратил внимание, что в рамках 
научно-образовательных кон-
сорциумов «Вернадский» реги-
ональными площадками фору-
ма стали Кузбасс, Алтайский и 
Хабаровский края, Тамбовская, 
Ульяновская и Мурманская 
области, Кабардино-Балкария, 
Саров, НАО, Удмуртия. 

10-13 ноября в режиме 
ВКС прошло 39 заседание Ко-
миссии по рыболовству в Се-
веро-Восточной Атлантике. 

11 ноября на Форуме 
«Сильные идеи для нового 
времени» спецпредставитель 
Президента РФ по вопросам 
цифрового и технологическо-
го развития Дмитрий Песков, 
представляя прогноз «Карта 
будущего: ожидания и сцена-
рии 2020-2035» отметил, что 
потепление может способ-
ствовать 10-кратному росту 
сельхозпроизводства в РФ.

11 ноября опубликовано 
интервью Виктории Абрам-
ченко «Российской газете», в 
котором вице-премьер рас-
сказала как о ситуации с ТКО, 
так и об успехах в АПК.

11 ноября Юрий Трутнев 
дал интервью «Российской 
газете» о проектах Дальнего 
Востока, Арктики и Кавказа.

11 ноября замглавы МЧС 
России Павел Барышев в ре-
жиме ВКС принял участие 
в семинаре – совещании, 
посвященном деятельности 
органов государственной 
власти регионов СФО и тер-
рорганов системы РСЧС при 
возникновении эпидемий, 
угроз природного и техноген-
ного характера.

11 ноября опубликован 
предметный рейтинг Round 
University Ranking. МГУ им. 
М.В.Ломоносова вошел в 
ТОП-70 ведущих мировых 
вузов в сфере наук о жизни и 
возглавил российское пред-
ставительство в глобальном 
исследовании. 

11 ноября руководитель 
Западно-Каспийского БВУ 
Росводресурсов Гусейн Кур-
банчиев провел XVIII засе-
дание Совместной рабочей 
группы по оперативному 
вододелению и мониторингу 
водных ресурсов Совместной 
Российско-Азербайджанской 
комиссии по распределению 
водных ресурсов трансгра-
ничной реки Самур.



Телеграф

ВОДОПОЛЬЗОВАНИЕ В МОСКОВСКОМ РЕГИОНЕ
При анализе водопользования в Московском регионе (в г. Москве и Московской об-

ласти) ставилась задача по возможности осуществить исследование в длительной дина-
мике, что во многом обеспечивает нивелирование резких варьирований данных («скач-
ков») в отдельные годы и обеспечивает выявление главных тенденций. Вместе с тем, как 
показал проведенный анализ, осуществить это удается далеко не всегда из-за отсутствия 
необходимых сведений или их  ненадежности, невнятности, противоречивости и т.п.

Основными источниками 
информации при написании 
статьи явились данные сводных 
отчетов по форме федерального 
статнаблюдения № 2-тп (водхоз) 
«Сведения об использовании 
воды», собираемой от водополь-
зователей и обобщаемой в систе-
ме Росводресурсов.

По оценкам примерно три 
четверти воды, потребляемой 
в Москве, осуществляется с ис-
пользованием коммунальных 
водопроводных систем, а осталь-
ное приходится на предприятия 
и организации, относящихся к 
отличным от ЖКХ видам эконо-
мической деятельности и имею-
щих собственные водозаборы. 
По территории Московской об-
ласти величина водопотребле-
ния через коммунально-водо-
проводные системы составляет 
ощутимо меньшую, но, тем не 
менее, достаточно весомую ве-
личину – порядка одной трети. 
Приведенные факты обосно-
вывают необходимость более 
подробного рассмотрения ком-
мунального водоснабжения и 
водоотведения в регионе. В этой 
связи основными, дополнитель-
ными к данным ф. № 2-тп (вод-
хоз), источниками информации 
послужили сведения отчетов по 
формам №№ 1-водопровод «Све-
дения о работе водопровода (от-
дельной водопроводной сети)» 
и 1-канализация «Сведения о 
работе канализации (отдельной 
канализационной сети)», предо-
ставляемых профильными ком-
мунальными службами и обоб-
щаемые в системе Росстата. 

Кроме того, были проанали-
зированы сведения: статсборни-
ков «Водные ресурсы и водное 
хозяйство России» и госдокла-
дов «О состоянии и использо-
вании водных ресурсов Рос-
сийской Федерации», ежегодно 
подготавливаемых НИА-При-
рода в последнее десятилетие по 
заказам Минприроды России и 
Росводресурсов; статсборников 
и др. публикаций Росстата; еже-
годных докладов «О состоянии 
природных ресурсов и окружа-
ющей среды Московской обла-
сти» и «О состоянии окружаю-
щей среды в городе Москва». 

Целесообразно сразу же 
отметить, что водопользова-
ние в регионе производится не 
только за счет естественного 
стока р. Москвы и ее притоков, 
а также водозабора из подзем-
ных источников, но во многом 
за счет поступления воды из р. 

Волги по каналу им. Москвы, а 
также за счет накопления воды, 
в т.ч. резервного аккумулиро-
вания, в водохранилищах. Во-
дообеспечение в Подмосковье 
производится также на основе 
Восточной системы водоснаб-
жения, использующей артези-
анские источники на границе 
с Владимирской областью (гг. 
Лосино-Петровский, Электро-
сталь, Балашиха, Павловский 
Посад и др.).

Значительная часть воды, 
забираемая из водных объек-
тов области, на ее территории 
не потребляется, а поступает в 
Москву. При этом объем фак-
тического водопотребления на 
территории города ощутимо 
больше величины водозабора на 
той же территории за счет выше-
указанной межтерриториальной 
поставки воды. Имеют место 
также небольшие встречные по-
ставки из города областным во-
допользователям, в частности, в 
гг. Долгопрудный, Красногорск, 
Реутов и др. 

Изменение объемов забора 
и потерь воды при транспорти-
ровке по всем учитываемым по 
форме статнаблюдения № 2-тп 
(водхоз) водопользователям в 
Московском регионе представ-
лено в табл. 1, а по коммуналь-
ным системам водоснабжения 
– в табл. 2.

Данные табл. 1 свидетель-
ствуют о существенном сниже-
нии объема водозабора в черте 
г. Москвы по всем отчитываю-
щимся водопользователям: при-
мерно на две трети за последние 
28 лет. Одновременно, на тер-
ритории области забор воды, 
включая водоизъятие для нужд 
Москвы, сократилось примерно 
на четверть. 

Характерно, что по комму-
нальным водопроводам наблю-
далась также тенденция суще-
ственного уменьшения поставки 
воды потребителям (см. показа-
тели «Среднесуточный отпуск 
воды населению и на коммуналь-
но-бытовые нужды в расчете на 
1 жителя» в табл. 2). Этот тренд 
не может быть объяснен только 
ростом численности населения 
в регионе; он связан также с 
фактическим снижением объ-
ема забора воды из природных 
источников и подачи ее в сеть 
коммунальных водопроводов.

Что касается показателей, 
характеризующих потери воды 
при транспортировке  и смеж-
ные аспекты, то по отчетным 

данным ф. № 1-водопровод в 
Москве в последний период 
110-120 млн м3/год (т.е.  каждый 
десятый кубометр, поданной 
в коммунальную сеть) или не 
доходит до потребителя вслед-
ствие утечек, или имеет не- 
определенный статистический 
характер (попадает в состав не-
учтенных объемов при постро-
ении балансов и проведении 
расчетов по стыковке данных о 
передаче-приеме воды; см. табл. 
2). В то же время по данным ф. 
№ 2-тп (водхоз) в Москве по-
тери воды при транспортиров-
ке по всем водопользователям, 
включая коммунальные водо-
проводы, крайне незначительны 
– порядка 1-2 млн м3/год, или 
0,2% от забора воды из водных 
объектов (см. табл. 1). Причины 
таких огромных и парадоксаль-
ных расхождений малопонятны, 
поэтому сделать сколько-нибудь 
объективный вывод о достовер-
ности тех или иных сведений и о 
реальной ситуации в городе за-
труднительно.

Данные по области показы-
вают, что по всем водопользова-
телям, включая коммунальные 
водопроводы, рассматриваемые 
потери с начала 90-х гг. значи-
тельно возросли; при этом вну-
три периода 1995-2018 гг. они 
имели колебательный характер 
и приходились в основном на  
системы водоснабжения в от-
раслях экономики, отличных от 
ЖКХ (см. табл. 1 и 2).

Одновременно, материалы 
табл. 2 свидетельствуют о том, 
что, если в Москве вода в ком-
мунальных водопроводах пол-
ностью проходит через соору-
жения водоподготовки (причем 
в отдельных случаях эта водо-
подготовка осуществляется бо-
лее одного раза), то в области 
порядка 70% поданной в сеть 
воды рассматриваемую предо-
чистку не проходит. Кроме того, 
как для города, так и для обла-
сти эта очистка далеко не всегда 
доводится до уровня санитар-
ных нормативов (см. сноску к 
табл. 2).

Что касается показателей во-
доотведения (пропуска сточных 
вод) по всем водопользователям 
в целом и коммунальной кана-
лизации в частности, то соответ-
ствующие данные приведены в 
табл. 3 и 4.

Основные итоги анализа 
данных, приведенных в табл. 3 
и 4, можно прокомментировать  
следующим образом. Сброс 
загрязненных сточных вод по 
всем учитываемым водополь-
зователям, расположенным в 
Москве (ф. № 2-тп (водхоз), в 
рассматриваемом периоде су-
щественно уменьшился, однако 
еще достаточно велик. При этом 
величина стоков, очищенных 
до установленных нормативов, 
незначительна – 1-2 млн м3/год, 
или менее 1% от всей величины  
водоотведения в водоемы (см. 
табл. 3). Однако, по отчетам ком-
мунальных канализаций (ф. № 
1-канализация) объем сточных 
вод, доведеных до имеющихся 
нормативов очистки, составляет 
1,2 млрд м3/год, т.е. данные табл. 
4 в тысячу (!) раз превышают 
данные табл. 3. Близкая по су-
ществу, однако не столь одиоз-
ная, ситуация имеет место по 
сбросу загрязненных и норма-
тивно-очищенных сточных вод 
по всем водопользователям Под-
московья и по областным ком-
мунальным канализационным 
системам. В частности, по дан-
ным ф. № 2-тп (водхоз) по всем 
водопользователям в 2018 г. в 
поверхностные водные объекты 

было сброшено около 44 млн м3 

нормативно-очищенных стоков, 
а по данным ф. № 1-канализация 
по одним только коммунальным 
канализационным системам, 
т.е. без учета водопользователей 
других отраслей, такого рода 
сброс равнялся 183 млн м3 , или 
в 4 раза больше.

Причины столь значитель-
ных расхождений приведенных 
величин – как и в области по-
терь воды в Москве – до конца 
неясны. В этой связи опять-таки 
невозможно сделать однознач-
ный вывод, определить, какой 
источник учетно-статистиче-
ских данных является наиболее 
надежным и объективным, и, 
самое главное – сколько-нибудь 
внятно понять, что на самом 
деле происходит в регионе со 
сбосом загрязненных и норма-
тивно-очищенных стоков.

Кроме того, из табл. 4 следу-
ет, что по г. Москве через город-
ские коммунальные очистные 
сооружения проходит больше 
сточных вод, нежели в целом 
пропускается коммунальной 
канализацией города. Данный 
парадокс, в принципе, можно 
объяснить тем, что на город-
скую очистку поступают стоки 
от объектов Подмосковья, под-
водимые областной коммуналь-
ной канализацией. Естественно, 
эти  предположения нуждаются 
в конкретной проверке; более 
того, не исключены иные объяс-
нения. 

Можно привести некоторые 
данные, дополняющие общую 
картину водообеспечения и 
водоотведения в рамках ком-
мунальных систем. Например, 
динамика и масштабы замены 
водопроводных сооружений 
характеризуются в табл. 5. Ис-
ходя из приведенных в табл. 5 
цифр, получается, что на полное 
обновление коммунальных во-
допроводных систем в Москве 
потребуется около 100 лет, а в 
области – свыше 100 лет. Более 
того, масштабы замены в по-
следние годы уменьшились как в 
абсолютном, так и в относитель-
ном выражении.

Следует учитывать также, 
что замена водопроводных труб 
диктуется отнюдь не только 
стремлением сократить вели-
чину потерь воды из-за ее уте-
чек при транспортировке, но 
и необходимостью уменьшить 
вредное воздействие устаревшей 
(подвергшейся коррозии) сети 
на качество воды, поставляе-
мой населению. Общеизвестно, 
что водопроводная вода, даже 
забранная из малозагрязнен-
ного природного источника и/
или прошедшая через системы 
качественной водоподготовки, 
может, в конечном счете, содер-
жать массу загрязняющих ве-
ществ из-за воздействия старых 
водопроводных труб. При этом 
регулярные промывки сети да-
леко не всегда способны улуч-
шить ситуацию. В этой связи, по 
мнению специалистов «Мосво-
доканала», обновление комму-
нальной водопроводной сети в 
Москве должно составлять не 
нынешний 1%, а порядка 2,5-3% 
в год по отношению ко всей дли-

не имеющихся 
сетей [см., на-
пример, Сте-
повой Б. «Рос-
сийская газета» («Столичный 
выпуск») от 23.03.2016]. 

Характерно, что темпы за-
мены коммунальных канали-
зационных объектов еще более 
низкие: на полное обновление 
канализационных сетей при со-
хранении таких темпов в Москве 
потребуется 150-200 лет, а в Под-
московье – ещё больше. 

О мероприятиях, направлен-
ных в т.ч. на повышение рацио-
нальности водопользования в 
коммунальном хозяйстве (вклю-
чая теплоснабжение на основе 
воды или пара) и упорядочение 
учета, можно судить, напри-
мер, по данным, приведенным в 
табл. 6. Оснащение приборами 
учета в ЖКХ, несмотря на его 
определенную затратность для 
населения, играет важную роль 
в условиях перманентного и до-
статочно ощутимого роста тари-
фов на соответствующие услуги. 

Подытоживая вышеприве-
денные данные, можно сделать 
вывод о явной неоднозначности 
ситуации, сложившейся в Мо-
сковском регионе в сфере водо-
пользования. По целому ряду 
показателей имеет место благо-
приятная тенденция или стаби-
лизация негативных процессов, 
однако по достаточно большому 
числу индикаторов наблюдают-
ся отрицательные явления.

Проведенный краткий пе-
рекрестный анализ также сви-
детельствует о наличие целого 
ряда статистически противоре-
чивых, малопонятных или про-
сто парадоксальных данных и 
трендов, которые сложно не 
только внятно объяснить, но 
даже прокомментировать (на-
пример, по показателям потерь/
утечек воды при ее транспорти-
ровке, величины сброса в водо-
емы загрязненных и норматив-
но-очищенных сточных вод и 
др.). Иначе говоря, в рассматри-
ваемом случае зачастую неясно, 
происходят ли указанные явле-
ния в результате: а) низкой дис-
циплины учета и отчетности; б) 
немотивированных или, напро-
тив, сознательных искажений 
отчетной информации; в) раз-
личий в учетно-статистической 
методологии, а также из-за ее 
слабосогласованных изменений 
плюс вследствие корректировки 
круга учитываемых объектов и 
т.д. или же все это объясняет-
ся г) реально существующими, 
техническими и социально- 
экономическими, но скрытыми 
причинами и неявными воздей-
ствующими факторами в обла-
сти водопользования и охраны 
водных ресурсов.  

Сложившаяся ситуация тре-
бует расширения масштабов и 
углубленной детализации про-
фильных учетно-статистических 
исследований. Однако, к сожа-
лению, этого не наблюдается. 
Более того, приходится конста-
тировать факт ощутимого сни-
жения потребности основных 
управленческих структур в пол-
номасштабной, качественной и 
внятной учетно-статистической 
информации. Часто ее подме-
няют данными от неизвестных 
источников; сведениями, полу-
ченными путем непрофессио-
нальных и ошибочных расчетов; 
оперированием суррогатными 
или просто неверными по су-
ществу индикаторами и т.д. (см., 
«ПРВ» №5, 2018; №6, 2019).

Но в этих условиях возника-
ют вопросы к продуманности и 
надежности расчетов, лежащих 
в основе принимаемых в послед-
ние десятилетия планово-про-
гнозных заданий (в т.ч. в соста-
ве нацпроектов, госпрограмм 
и т.п.) при массе неясностей в 
отчетно-статистической базе 
указанных расчетов. О фактиче-
ских итогах выполнения таких 
заданий, сформированных на 
слабодостоверной или весьма 

неопределенной учетно-стати-
стической базе, говорить, на 
наш взгляд, вообще сомнитель-
но. Все это усугубляется в очень 
большом числе случаев прак-
тической ликвидацией профес-
сиональной системы проверки 
учетно-отчетных данных, т.ч. в 
области водопользования и ох-
раны водных ресурсов со сто-
роны контрольно-надзорных и 
иных органов на самих объек-
тах-водопользователях. 

Вместе с тем, было бы пол-
ностью некорректно и даже 
предвзято считать, что в руко-
водящих структурах сложилось 
полное непонимание или даже 
игнорирование негативных яв-
лений. Отнюдь  нет! Например, 
в интервью замглавы Мин-
строя России Максима Егорова 
РИА «Новости» (19.02.2019), 
касающегося в т.ч. проблем ис-
пользования воды в ЖКХ, под 
весьма характерным названием 
«Статистика по отрасли ЖКХ в 
России нуждается в актуализа-
ции», подчеркивается, что «…у 
нас нет реально нужных дан-
ных статотчетности... Формы 
статистической отчетности, к 
сожалению, настолько устарели, 
что чем больше информации 
отправляется, тем ниже каче-
ство этой информации. Некото-
рые регионы, заполняя данные, 
просто лукавят, а мы, в итоге, 
не можем понять, как на самом 
деле обстоят дела, что тормозит 
процесс и не позволяет работать 
на опережение ситуации». Од-
новременно, в интервью было 
отмечено, что в настоящее вре-
мя требуется «увеличивать ско-
рость передачи статистических 
данных в секторе ЖКХ. На со-
вещании с новым руководите-
лем Росстата мы договорились 
актуализировать все формы 
отчетности, убрать то большое 
количество ненужной инфор-
мации, которая заполняется ре-
гионами» и т.п. [https://realty.ria.
ru/20190219/1551038856.html.].

Иначе говоря, в стране безус-
ловно присутствует определен-
ное беспокойство и проводится 
определенная работа по наве-
дению элементарного порядка 
в области учета и отчетности в 
сфере водопользования и охра-
ны водных ресурсов. Но все это 
имеет мозаичный, некомплекс-
ный и спорадический характер, 
слабо контролируемый высши-
ми органами госуправления. 
Иначе говоря, разрушенная в 
последние десятилетия система 
повседневной и кропотливой 
работы с отчетными цифрами, 
с перманентными оценками их 
внятности и достоверности, с 
уточнением причин статистиче-
ских расхождений и т.д., восста-
навливается крайне медленно, 
противоречиво и недостаточно 
результативно. Эта работа не 
может также ограничиваться 
лишь изменениями набора от-
четных показателей, корректи-
ровками форм статнаблюдений 
или убыстрением обработки и 
предствления данных с помо-
щью современных технологий. 
Она требует несравненно более 
значительных усилий – от пра-
вильной постановки первич-
ного учета на отчитывающихся 
водопользователях до проверки 
достоверности поступающей 
информации, а также при необ-
ходимости ее своевременного 
уточнения плюс адекватного 
анализа, с формулированием 
конкретных и обоснованных вы-
водов и предложений, которые и 
должны лежать в основе прини-
маемых общегосударственных 
решений.

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, д.б.н., 
Е.В. МУРАВЬЕВА, 

А.Д. ДУМНОВ , д.э.н., 
НИА-Природа

Таблица 1
Динамика изменения забора воды, млн м3 

Показатель 1990 1995 2000 2005 2010* 2015* 2017 2018
г. Москва

Забор из природных источ-
ников – всего 2021 1997 1768 1699 720** 755 669 686
из него забор пресной воды 
для использования*** 2021 1997 1768 1699 720 713 626 643
в т.ч. из: 
поверхностных источ-
ников

1931 1950 1734 1662 701 678 595 612

подземных источников 89,5 47 34 37 19 35 31 31
Потери при транспорти-
ровке 68 73 58 117 11 2,1 1,2 1,3

Московская обл.
Забор из природных источ-
ников – всего 4569 4898 4330 3532 5165* 4152 3310 3371
из него забор пресной воды 
для использования*** 3684 3770 3368 2877 4553 3160 2798 2667
в т.ч. из: 
поверхностных источ-
ников

2575 2782 2513 2037 3765 2531 2187 2035

подземных источников 1108 988 856 840 748 628 611 632
Потери при транспорти-
ровке 46 170 333 345 373 317 241 282

*Следует иметь в виде, что площадь Москвы в 2012 г. значительно вырос-
ла за счет областной территории; следовательно, и там, и там изменилось 
число отчитывающихся водопользователей. 

**С 2010 г. с учетом минеральной и некоторых др. видов воды. В частности, 
водозабор минеральной воды в г. Москве составляет порядка 60 тыс. м3/год.

***Без учета транзитной воды при межтерриториальном перераспреде-
лении и некоторых др. видов водозабора для целей, не связанных с непосред-
ственным водопотреблением. 

Таблица 2
Характеристика деятельности коммунальных водопроводных систем 

Показатель и субъект РФ 2016 2017 2018
Среднесут. отпуск воды населению и на ком-
мун.-быт. нужды на 1 жителя, л
г. Москва 156 173 147
Московская обл. 176 151 158
Пропуск через системы водоподготовки, в %*
г. Москва 103,1 106,0 105,9
Московская обл. 27,6 28,4 30,5
Утечки и неучтенный расход воды, всего, млн куб. м
г. Москва 126,9 115,9 114,3
Московская обл. 89,9 87,7 89,8

в % к общему объему поданной в сеть воды
г. Москва 11,1 10,5 10,4
Московская обл. 12,9 12,7 13,8

*Следует учитывать, что часть водопроводной воды, даже после водопод-
готовки, не доводится до установленных санитарных нормативов, т.е. яв-
ляется частично очищенной. По Москве доля недостаточно очищенной воды 
составляла к 2019 г. порядка 10%, по области – примерно 25%. 

Таблица 3
Динамика водоотведения в поверхностные водные объекты, млн м3 

Показатель 1990 1995 2000 2005 2010 2015 2017 2018
г. Москва

Всего 2936 2800 2746 2629 1306 1104 1086 1047
в т.ч. сброшено сточных вод:

загрязненных 2323 2277 2115 1959 909 818 845 855
из них:  
без очистки 0,09 0,15 59 37 79,4 78,3 86 84
недостаточно очищенных 2323 2277 2055 1922 829. 740 759 770

нормативно-чистых 613 523 620 575 394 285 240 190
нормативно-очищенных 0,0 0,0 11,6 95 2,98 0,73 0,71 2,18

Московская обл.
Всего 1932 1708 1524 1118 2061 1595 1382 1227
в т.ч. сброшено сточных вод:

загрязненных 770 706 638 635 1309 1078 1036 956
из них:  
без очистки 48 18 17 20 32 22 28 26
недостаточно очищенных 722. 688 621 615 1278 1056 1008 930

нормативно-чистых 947 896 838 446 692 481 309 227
нормативно-очищенных 216 106 48 37 60 36 37 44

Таблица 4
Водоотведение (пропуск сточных вод) коммуналь-

ными канализациями и очистка этих вод, млн м3

Показатель 2016 2017 2018
г. Москва
Пропуск сточных вод – всего, 1030 1003 988
в т.ч. пропущено через ОС* 1194 1221 1167

из них очищено до нормативов – 
итого 1183 1221 1167
в % к объему пропуска стоков через 
ОС 99,1 100 100

Московская обл.
Пропуск сточных вод – всего 703 695 695
в т.ч. пропущено через ОС 425 419 409

из них очищено до установленных 
нормативов – итого 216 195 183
в % к объему пропуска стоков через 
ОС 50,9 46,7 44,8

*ОС – очистные сооружения.

Таблица 5 
Замена коммунальных водопроводных сооружений*, 

км в целом за год
Показатель 2009 2012 2015 2016 2017 2018

г. Москва
Всего 165,3 182,2 101,7 136,0 143,7 117,1
в % от общей протяж. 1,4 1,4 0,8 1,1 1,1 0,9

Московская обл.
Всего 152,0 164,8 134,6 135,2 130,7 109,2
в % от общей протяж. 0,9 0,9 0,8 0,8 0,7 0,6

*Водоводы, уличные, квартальные и внутридворовые во-
допроводные сети.

Таблица 6
Объем отпуска коммунальных услуг, связанных с 

водопользованием, по показаниям приборов учета в 
2018 г., в % к общему объему их отпуска 

Регион Холод. вода Гор. вода Тепл. энергия
г. Москва 98,0 94,9 86,3
Московская обл. 70,0 55,0 53,8
Справочно:
Россия – всего 76,7 68,9 65,5
ЦФО 79,4 80,9 68,8

К  25-ЛЕТИЮ  ЗАКОНА  ОБ  ЭКОЭКСПЕРТИЗЕ
ОТ РЕДАКЦИИ: 25 лет назад, 23 ноября 1995 г., был принят Федеральный закон «Об 

экологической экспертизе». Введение в действие данного документа реализовало 
конституционное право россиян на благоприятную окружающую среду посредством 
предупреждения негативных воздействий хозяйственной и иной деятельности. В ка-
честве основного механизма общественного участия граждан в принятии экологиче-
ски значимых решений в законе определена общественная экологическая эксперти-
за. Ниже приводим конкретные примеры проведения общественных экологических 
экспертиз, проведенных ВООП и Союзом экологов Башкортостана.

ЭКСПЕРТИЗА ВООП
Осенью этого года обще-

ственными организациями как 
регионального, так и всероссий-
ского масштаба проведены обще-
ственные экологические экспер-
тизы по проектной документации 
производственно-технических 
комплексов по обработке, ути-
лизации и обезвреживанию от-
ходов I и II классов опасности, 
которые планируется построить 
Федеральным экологическим 
оператором (ФЭО) на базе че-
тырех бывших объектов уничто-
жения химического оружия (как 
известно ФЭО Госкорпорации 
«Росатом» по решению Прави-
тельства РФ отвечает за создание 
в России госсистемы обращения 
с отходами I-II кл. опасности). 
Всероссийское общество охраны 
природы также не осталось в сто-
роне. Основной путь, который 
позволит обеспечить экологиче-
скую безопасность страны, – это 
строгое соблюдение природоох-
ранного законодательства. В ходе 
экологической экспертизы экс-
перты должны были установить, 
соответствует ли представленная 
на экспертизу документация эко-
логическим требованиям, уста-

новленным техническими регла-
ментами и законодательством 
в области охраны окружающей 
среды, в целях предотвращения 
негативного воздействия плани-
руемой деятельности на окру-
жающую среду, и отразить это в 
итоговом документе.

В результате анализа проект-
ной документации по объектам 
ПТК «Камбарка» (Удмуртская 
Респ.), ПТК «Горный» (Саратов-
ская обл.), ПТК «Марадыков-
ский» (Курганская обл.), ПТК 
«Щучье» (Кировская обл.), экс-
перты ВООП пришли к выводу, 
что документация соответствует 
требованиям, установленным 
законодательством РФ в обла-
сти охраны окружающей среды 
и обеспечения экологической 
безопасности. На основании ана-
лиза представленных материалов 
экспертные комиссии считают 
допустимым прогнозируемое воз-
действие производственно-техни-
ческих комплексов по обработке, 
утилизации и обезвреживанию 
отходов I и II классов опасности 
на окружающую среду. Члены 
экспертных комиссий детально 
рассмотрели представленную на 
экспертизу проектную докумен-

тацию и выявили основные аспек-
ты, на которые должны обратить 
внимание разработчики докумен-
тации и устранить некоторые не-
точности и технические ошибки 
перед подачей документации на 
государственную экологическую 
экспертизу. 

Общественные экологиче-
ские экспертизы были проведе-
ны в установленные сроки и в 
соответствии с требованиями 
Федерального закона «Об эко-
логической экспертизы». Заклю-
чения общественных экологи-
ческих экспертиз направлены 
в адрес Росприроднадзора для 
учета при подготовке заклю-
чения, заказчика намечаемой 
деятельности, а также органов 
местного самоуправления. Со-
блюдение требований законода-
тельства РФ в области охраны 
окружающей среды и обеспече-
ния экологической безопасности 
должны являться приоритетным 
направлением при строительстве 
и эксплуатации ПТК «Камбар-
ка», ПТК «Горный», ПТК «Мара-
дыковский», ПТК «Щучье».

Татьяна ЕВСЕЕНКОВА, 
эксперт ВООП

ЭКСПЕРТИЗА СОЮЗА 
ЭКОЛОГОВ РБ

Экспертной комиссией РОО 
по ООС и ПП «Союз экологов 
Республики Башкортостан» 10 
ноября подписано итоговое экс-
пертное заключение по объекту 
общественной экологической экс-
пертизы «Производственно-тех-
нический комплекс по обработке, 
утилизации и обезвреживанию 
отходов I и II классов опасности 
«Камбарка», расположенному в 
Камбаркском районе Удмуртской 
Республики на стыке Пермского 
края, Башкирии и Удмуртии, и 
вызывающему повышенный ин-
терес и даже массовые протесты 
жителей указанных регионов. 

Замечаний, предложений и 
иной информации, имеющей от-
ношение к экологическим аспек-
там намечаемой хозяйственной 
деятельности по данному про-
екту, в РОО «Союз экологов РБ» 
не поступало, несмотря на ши-
рокое оповещение населения о 
проведении экспертизы.

При предварительном озна-
комлении с проектом экспертная 
комиссия направила на рассмо-
трение заказчику и проектиров-
щику 73 замечания и предложения 
по представленной проектной до-
кументации, в основном учтенных 
при доработке проекта. По резуль-
татам оценки проекта комиссией 
сделаны следующие выводы:

1. Система учета и контроля 
в сфере обращения с опасными 
промышленными отходами на 
территории РФ отсутствует, а 
госстатинформация в этой сфере 
недостоверна. В результате си-

стемных и длительных наруше-
ний природоохранного законода-
тельства в области обращения с 
опасными отходами повышаются 
риски ущерба здоровью населе-
ния, имеет место рост фоновых 
концентраций загрязняющих ве-
ществ в окружающей среде. Тене-
вой рынок опасных отходов на-
носит колоссальный неучтенный 
вред окружающей среде и эко-
номике России. В России остро 
стоит задача создания системы 
контроля в сфере образования и 
движения опасных промотходов 
и формирования инфраструкту-
ры сбора, транспортирования, 
утилизации и обезвреживания 
опасных отходов. Ст. 3 ФЗ «Об 
отходах производства и потре-
бления» определяет обезвре-
живание отходов как одно из 
приоритетных направлений гос-
политики в этой области. В связи 
с указанным «Производствен-
но-технический комплекс «Кам-
барка» является исключительно 
природоохранным объектом, 
предотвращающим реальный 
статистически неучтенный эко-
логический вред окружающей 
среде и здоровью населения на 
значительной территории РФ. 

2. Антропогенное влияние 
любого производственного объ-
екта на окружающую среду не 
может быть предотвращено в 
полном объеме. Представлен-
ная проектная документация 
предусматривает технические 
решения, минимизирующие не-
гативное воздействие на окру-
жающую среду и позволяющие 
сделать вывод о допустимости 

такого воздействия в границах 
санитарно-защитной зоны про-
ектируемого объекта.

3. Проектируемый объект 1 
категории опасности основан на 
внедрении наилучших доступ-
ных технологий.

4. Проектная документация 
«Производственно-технический 
комплекс по обработке, утилиза-
ции и обезвреживанию отходов I 
и II классов опасности «Камбар-
ка» в основном соответствует 
требованиям законодательства 
об охране окружающей среды и 
может быть рекомендована для 
реализации с учетом рекоменда-
ций экспертной комиссии.

В число внесенных эксперта-
ми 11 рекомендаций, в частности, 
включены такие как дополнитель-
ные мероприятия по предупреж-
дению ЧС при возможных аварий-
ных разливах токсичных веществ 
при автомобильных и железно-
дорожных перевозках, по преду-
преждению подтопления терри-
тории, по выводу из эксплуатации 
группового водозабора питьевой 
воды АО «136 ЦБПР» и водообе-
спечению водой питьевого каче-
ства г. Камбарки, по организации 
экомониторинга, по участию за-
казчика в социально-экономиче-
ском развитии прилегающих ад-
министративных территорий.

Экспертное заключение на-
правлено в ФЭО, в Росприрод-
надзор, а также в администра-
цию Камбаркского района для 
опубликования.

Александр ВЕСЕЛОВ, 
к.ю.н., председатель 
Союза экологов РБ

11 ноября «Информаци-
онный город» Пра-ва Москвы 
объявил тендер на создание 
единой ИС «Экология города».

12 ноября Дмитрий Патру-
шев обсудил развитие АПК 
Чечни с руководством региона.

12 ноября руководитель 
Росрыболовства Илья Шеста-
ков в ходе рабочей поездки в 
Санкт-Петербург оценил ра-
боту по модернизации мор-
ского рыбного порта.

12 ноября вице-премьер 
Марат Хуснуллин провёл за-
седание президиума Прави-
тельственной комиссии по 
региональному развитию. 
Обсуждались строительство 
автодорог в регионах. 

12 ноября завершила в он-
лайн формате работу 18-я сес-
сия Комитета по адаптации 
РКИК ООН с участием дирек-
тора ГГО Владимира Катцова.

12 ноября в ТАСС состоя-
лась пресс-конференция, по-
священная новому циклу сол-
нечной активности с участием 
руководителя Центра космиче-
ской погоды для нужд аэрона-
вигации при ИПГ им. акад. Е.К. 
Федорова Вячеслава Бурова.

12 ноября в Севастополе 
завершилась Международная 
конференция «Системы кон-
троля окружающей среды». 

12 ноября в г. Вятских 
Полянах Кировской области, 
страдающем от паводков, за-
вершили берегоукрепитель-
ные работы на р. Тойменке. 

12 ноября на водных путях 
Байкало-Ангарского бассей-
на завершилась навигация. 

13 ноября Дмитрий Па-
трушев и глава Северная Осе-
тия – Алания Вячеслав Бита-
ров обсудили перспективы 
развития АПК региона.

13 ноября председатель 
профильного Комитета СФ 
Алексей Майоров провел 
встречу по мерам борьбы с 
контрафактной продукцией 
на рынке бутилированной 
минеральной воды.

13 ноября в Москве ру-
ководитель Роснедр Евгений 
Киселев и глава Якутии Ай-
сен Николаев обсудили пла-
ны геологоразведки и пробле-
мы сбора мамонтовой фауны.

13 ноября на заседании 
НТС Росводресурсов под пред-
седательством чл.-корр. Викто-
ра Данилова-Данильяна обсу-
дили вопросы развития ВХК 
междуречья Кубани и Дона.

13 ноября руководитель 
Росводресурсов Дмитрий Ки-
риллов и губернатор Хабаров-
ского края Дмитрий Дегтярёв 
обсудили строительство ГТС 
в Комсомольске-на-Амуре и 
планы по защите наводнений. 

13 ноября председатель 
Комиссии ОП РФ по экологии 
и охране окружающей среды, 
модератором Елена Шаройки-
на провела круглый стол «Об 
ограничении выбросов пар-
никовых газов в России», на 
котором обсуждалась необхо-
димость принятия закона по 
выбросам парниковых газов.

13 ноября завершилось 
совещание Специальной Ра-
бочей группы экспертов по 
борьбе с морским загрязне-
нием пластиком и микропла-
стиком ЮНЕП (AHEG-4). На 
совещании принят Итоговый 
документ для представле-
ния на Генассамблее ООН по 
окружающей среде (UNEA-5). 

15 ноября Юрий Трутнев 
провёл в Магадане совещание 
по развитию ОЭЗ и исполне-
ния поручений Михаила Ми-
шустина по итогам поездки 
на Дальний Восток. 

16 ноября первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов 
провёл онлайн-совещание по 
проекту Единого плана по 
достижению национальных 
целей развития с представи-
телями ОНФ и ОП РФ. 

16 ноября завершилась 
в режиме ВКС 58-ая сессия 
Совместной Российско-Фин-
ляндской комиссии по исполь-
зованию пограничных водных 
систем под председательством 
замруководителя Росводре-
сурсов Татьяны Боковой и 
статс-секретаря Минсельхоза 
Финляндии Яана Хусу-Каллио.

16 ноября руководитель Рос- 
морречфлота Александр По-
шивай поздравил сотрудников 
и учащихся МГУ им. адм. Г.И. 
Невельского с 130-летием. 

16 ноября Росморпорт 
приступил к испытанию без-
экипажного судовождения.

ПАМЯТИ 
Л.В.КАЛАКУЦКОГО

(11.05.1932-
08.11.2020)

2 ноября на 82 году после 
продолжительной болезни 
ушел из жизни Лев Владимиро-
вич Калакуцкий – известный 
микробиолог мирового уровня 
в области изучения многооб-
разия и систематики непато-
генных микроорганизмов, де-
понирования коллекционных 
культур микроорганизмов, 
д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, 
руководитель Всесоюзной кол-
лекции микроорганизмов, пре-
зидент Европейской организа-
ции коллекционных культур, 
вице-президент Всесоюзного 
микробиологического обще-
ства, советник РАН.

Лев Владимирович окончил 
биолого-почвненный факуль-
тет МГУ, ученик выдающегося 
систематика бактерий и акти-
номицетов, завкафедрой био-
логии почв, чл.-корр. АН СССР 
Н.А.Красильникова. С 1955 г. 
по 1976 г., работая в Институ-
те микробиологии АН СССР, 
прошел путь от лаборанта до 
заведующего отделом.При не-
посредственном личном уча-
стии и под его руководством 
выделен ряд новых родов и 
видов актиномицетов, дана 
комплексная характеристика 
покоящихся стадий этих ор-
ганизмов, проанализированы 
процессы отбора спонтанных 
вариантов в популяциях этих 
организмов, изучены важные 
элементы взаимоотношений 
актиномицетов с растениями. 
За цикл работ «Актиномице-
ты в приспособлении к среде 
и эволюции» удостоен премии 
им.С.Н.Виноградского АН 
СССР (1987). 

Занимал посты зав. отделом 
(с 1976 г.), руководителя Все-
российской коллекции микро-
организмов (ВКМ), функцио-
нирующей на базе Института 
биохимии и физиологии микро-
организмов им. Г.К. Скрябина 
Пущинского биологического 
центра РАН (1980-2003 гг.). В 
1980 г. решением Президиума 
АН СССР ВКМ была переди-
слоцированна из Института 
микробиологии в ИБФМ. Со-
вместно с завсектором биоло-
гии, биотехнологии и экологии 
ВНИИ государственной па-
тентной экспертизы Н.Г. Ры-
бальским в 1983-1987 гг. были 
разработаны паспорта для бак-
терий, актиномицетов, дрож-
жей и микромицетов для целей 
патентной процедуры, а с 1987 г. 
ВКМ получила статус Между-
народного органа по депони-
рованию микроорганизмов для 
целей патентной процедуры в 
соответствии с Будапештским 
договором.

В 1989 г. Лев Владимирович 
был избран президентом Евро-
пейской организации коллекции 
культур (1989-1993). Работал в 
составах групп экспертов ОЭСР 
по вопросам доступа к генетиче-
ским ресурсам в рамках Конвен-
ции о биологическом разнообра-
зии, был членом Подкомитета по 
таксономии Международного 
комитета по систематике прока-
риот (ICSP).

В 1972-1984 гг. читал курс 
лекций по физиологии микроор-
ганизмов студентам кафедры био-
логии почв МГУ, с 1993 г. – проф. 
Пущинского госуниверситета. За-
нимал должности декана Учеб-
ного центра микробиологии и 
биотехнологии и Первого про-
ректора по научной работе Пу-
щинского госуниверситета. 

Подготовил свыше 20 канди-
датов и докторов наук. 

Является автором и соавто-
ром около 200 научных работ и 
изобретений. 

Был членом Экспертного 
совета Минпромнауки России 
по вопросам биобезопасности, 
членом редколлегий 3-х отече-
ственных и пяти зарубежных 
микробиологических журналов. 
Руководил научным проектом 
по созданию интегрированной 
базы данных по микроорганиз-
мам «Микроб».

Много лет был вице-пре-
зидентом Всесоюзного микро-
биологического общества, отве-
ственным редактором выпусков 
Бюллетеня ВМО и ежегодника 
«Успехи микробиологии».

Многочисленные ученики 
навсегда сохранят светлую па-
мять о Льве Владимировиче.

РОЗЕНБЕРГ Г.С. Портреты 
экологических систем (пере-
воды в системе «наука – искус-
ство»). – Самара: Изд-во Самар-
ского ГЭУ, 2017. – 248 с. 

В книге обсуждаются про-
блемы соотношения науки 
(экология и моделирование 
экосистем) и искусства (пре-
жде всего, изобразительного). 
Представлена попытка «пере-
вода» с одного мегаязыка на 
другой, показаны внутренние 
связи между искусством и на-
укой. Книга хорошо иллюстри-
рована. Для широкого круга 
читателей.

РОЗЕНБЕРГ Г.С. Вектор 
экологической культуры (куль-
турология природы). – Тольят-
ти: Анна, 2020. – 370 с.

Рассматриваются особенно-
сти формирования экологиче-
ской культуры населения в целях 
достижения устойчивого раз-
вития. Обсуждаются основные 
понятия, особенности экологи-
ческого образования и просве-
щения, возможности обеспече-
ния экологической безопасности. 
Книга рассчитана на широкий 
круг читателей – школьников, 
студентов, специалистов, лиц, 
принимающих решение.
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Юбилеи

Информационное сообщение
Администрация муниципального образования Туапсинский рай-

он и ФГБОУ ВДЦ «Орлёнок» проводит общественные обсуждения 
(в форме слушаний, а также в форме представления замечаний и 
предложений) объекта государственной экологической экспертизы 
по материалам проектно-изыскательских работ по капитальному 
ремонту объекта: «Глубоководный выпуск с очистных сооружений 
канализации ВДЦ «Орлёнок».

Цель намечаемой деятельности – приведение конструкций и соо-
ружений, оборудования, линии водоотведения, а также иных систем 
объекта: «Глубоководный выпуск с очистных сооружений канализа-
ции ВДЦ «Орлёнок», в состояние, отвечающее нормам безопасной 
эксплуатации сооружения.

Заказчик документации и общественных обсуждений – ФГБОУ 
ВДЦ «Орлёнок», 352842, Краснодарский край, Туапсинский район, 
пгт. Новомихайловский.

Разработчик материалов и исполнитель работ – ООО «Фа-
кел-Юг», 350072, г.Краснодар, ул. им. Сергея Есенина, д.149, помеще-
ние 26, тел. 8 (988) 368-06-15, e-mail: fakel-ug@mail.ru.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуждения 
– Администрация муниципального образования Туапсинский район.

Намечаемая природоохранная деятельность осуществляется в 
границах МО Туапсинский район.

В соответствии с п. 2 приложения 16 к постановлению Прави-
тельства Российской Федерации от 3 апреля 2020 года №440 «О прод-
лении действия разрешений и иных особенностях в отношении раз-
решительной деятельности в 2020 году» общественные обсуждения 
состоятся «17» декабря 2020 года в 14:00 с использованием средств 
дистанционного взаимодействия (видеоконференцсвязь).

Общественные обсуждения будут проведены на платформе Mind 
(https://mind.com). Доступ участников будет осуществлен на основа-
нии заявки. Для участия необходимо направить заявку по адресу элек-
тронной почты: pto@orlyonok.ru с указанием Ф.И.О., адреса прожива-
ния, адреса электронной почты и контактного телефона или позвонить 
по номеру 8 (86167) 9-13-26.

С проектом материалов можно ознакомиться с 17 ноября 2020 г. 
в сети интернет: на сайтах: администрации Туапсинского района 
(https://www.tuapseregion.ru), ФГБОУ ВДЦ «Орлёнок» (http://center-
orlyonok.ru), а также в рабочие дни:

в здании администрации Туапсинского района, каб. 39, по адресу г. 
Туапсе, ул. Свободы, 3, тел. 8 (86167) 2-93-79; по рабочим дням с 9-00 
до 12 00, с 14 -00 до 17-00.

ФГБОУ ВДЦ «Орлёнок, 352842, Краснодарский край, Туапсин-
ский район, пгт. Новомихайловский тел. 8 (86167) 9-13-26.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде по 
указанным адресам, а также электронную почту pto@orlyonok.ru

250 лет назад родился Крузенштерн Иоганн Антон (Иван Фе-
дорович) (19.11.1770-24.08.1846), адмирал, океанолог и географ, мо-
реплаватель, возглавивший первую кругосветную экспедицию. Один 
из инициаторов и основателей РГО (подробнее см. www.rgo.ru).

200 лет назад родился Графф Виктор Егорович (03.11.1820-1867), 
лесовод-практик, основатель Великоанадольского степного лесни-
чества, профессор Петровской земледельческой и лесной академии. 
Пионер степного лесоразведения. Создал и возглавил Великоанадоль-
ское лесничество, доказав возможность облесения безводной степи. 

180 лет назад родился Ковалевский Александр Онуфриевич 
(19.11.1840-1901), биолог, эмбриолог, зоолог, акад. РАН, один из ос-
нователей отечественной сравнительной эмбриологии и физиологии 
беспозвоночных, директор специальной Зоологичекой лаборатории 
– первого в России центра по экспериментальной зоологии. Показал 
общность закономерностей развития позвоночных и беспозвоноч-
ных животных, доказал их взаимное эволюционное родство.

165 лет назад родился Мензбир Михаил Александрович 
(04.11.1855-10.10.1935), зоолог, орнитолог, энтомолог, биогеограф, 
акад. РАН, ученик Н.А. Северцова, Президент МОИП. Основатель 
школы орнитологов, зоогеографов. Ректор Московского университета 
(1917-1919). Разработал деление Палеарктики на зоогеографические 
зоны. «Орнитологическая география Европейской России»  – одно из 
первых исследований по теоретической зоогеографии. Книга «Птицы 
России» – первая сводка по систематике и биологии птиц России.

160 лет назад родился Нестеров Николай Степанович 
(04.11.1860-30.05.1926), лесовод, проф., завкафедрой лесоводства в 
Петровской академии и одновременно зав. Лесной опытной дачи. 
Организовал стационарные исследования роли лесов в балансе вла-
ги, не имеющие аналогов в мире по длительности их проведения 
(1906-1940). Председатель Московского лесного общества (1900-
1917). Автор монографии «Очерки по лесоведению» (1933).

160 лет назад родился Погребов Николай Федорович (17.11.1860-
10.01.1942), геолог, д.г.-м.н., один из основоположников гидрогеоло-
гии, инициатор и председатель I Всесоюзного гидрогеологического 
съезда. Под его руководством выполнены первые обобщения по под-
земным водам, стационарные наблюдения за режимом подземных вод 
в городах, составлена первая гидрогеологическая карта СССР. 

155 лет назад родился Прянишников Дмитрий Николаевич 
(06.11.1865-1948), агрохимик, почвовед, растениевод, организатор гео- 
графической сети опытов с удобрениями, основоположник школы 
отечественных агрохимиков, физиологов и биохимиков растений, 
акад. РАН, акад. ВАСХНИЛ, Герой Соцтруда. Ученик К.А.Тимирязева. 
С 1895 г. – завкафедрой агрохимии МСХА. Сформулировал теорию 
азотного питания растений; дал схему превращения азотсодержащих 
веществ в растениях. Разработал научные основы фосфоритования 
почв. Усовершенствовал методы изучения питания растений, анали-
за растений и почв, вегетационного опыта. Госпремия СССР (1941) за 
книгу «Агрохимия» . Премия им. В.И. Ленина, им. К.А.Тимирязева.

140 лет назад родился Кожов Михаил Михайлович (18.11.1880-
04.11.1968), зоолог, гидробиолог, эколог, биогеограф, д.б.н., проф., 
завкафедрой зоологии беспозвоночных и гидробиологии Иркутского 
госуниверситета (1930-1968), директор Биолого-географического ин-
ститута при ИГУ (1931-1968), Заслуженный деятель науки РФ. Созда-
тель сибирской школы гидробиологов и ихтиологов. Разработал схему 
биологической вертикальной и горизонтальной зональности Байкала. 
Объяснил происхождение байкальской фауны. Сформулировал зако-
номерности биологических процессов в Байкале. Автор 6 монографий.

140 лет назад родился Федоров Евграф Евграфович (20.11.1880-
19.07.1965), геофизик, климатолог, создатель комплексной климатоло-
гии, д.г.н., чл.-корр. РАН. В 1933 г. в Институте географии организовал 
и руководил отделом климатологии. Создал школу климатологического 
анализа. Предложил разграничение «общей» и «нижней» облачности.

135 лет назад родился Криштофович Африкан Николаевич 
(08.11.1885-1953), палеоботаник, д.б.н., д.г.-м.н., чл.-корр. РАН. Со-
здал палеоботаническую школу. Пионер изучения и освоения недр 
Дальнего Востока. Дал общую картину развития флор Земли. Углу-
бил учение о ботанико-географической зональности в геологиче-
ском прошлом. Госпремия СССР за учебник «Палеоботаника». Сере-
бряная медаль им. П.П. Семенова-Тян-Шанского, золотая медаль им. 
Ф.П. Литке. Его именем названы 85 новых таксонов флоры и фауны.

125 лет назад родился Мальцев Терентий Семёнович (10.11.1895-
11.08.1994), полевод, селекционер, создатель экологического подхода 
к ведению сельского хозяйства. Почетный акад. ВАСХНИЛ. Автор 
новой системы обработки почвы, включающей применение глубо-
кой безотвальной вспашки в сочетании с поверхностной обработкой. 
Дважды Герой Соцтруда, кавалер 10 орденов. Большая золотая медаль 
им. И.В. Мичурина, Сталинская премия, премия им. В.Р. Вильямса. В 
2016 г. РАН утвердила Золотую медаль им. Т.С. Мальцева.

120 лет назад родился Кузнецов Сергей Иванович (17.11.1900-
1987), микробиолог, чл.-корр. РАН, основатель школы водной ми-
кробиологии и геологической деятельности микроорганизмов, завка-
федрой микробиологии МГУ (1941-1942), завотделом геологической 
деятельности микроорганизмов Института микробиологии, создатель 
и руководитель лаборатории в ИБВВ АН СССР. Соавтор 9 моногра-
фий, включая «Экология водных микроорганизмов» (1977). Госпре-
мия, премия им. С.Н. Виноградского, Золотая медаль им. Э. Наумана.

120 лет назад родился Клечковский Всеволод Маврикиевич 
(28.11.1900-02.05.1972), агрохимик, один из создателей радиоэкологии, 
д.х.н., проф., акад, ВАСХНИЛ, завкафедрой агрономической и биоло-
гической химии МСХА. Сталинская премия за исследование  растений 
с помощью меченых атомов. Золотая медаль им. Д.Н.Прянишникова.

115 лет назад родился Агошков Михаил Иванович (12.11.1905-
1993), д.г.н., проф., акад. РАН, Герой Соцтруда, зав. отделом Институ-
та проблем комплексного освоения недр, председатель Проблемной 
комиссии АН и ГКНТ «Природные ресурсы». Создал классификацию 
систем разработки рудных месторождений. Автор Методики ТЭО пол-
ноты и качества извлечения запасов твердых полезных ископаемых. Ав-
тор 25 монографий. Сталинская премия, Госпремии СССР и РФ.

115 лет назад родился Власов Кузьма Алексеевич (14.11.1905-
1964), геохимик, чл.-корр. РАН, создатель и директор Лаборатории 
минералогии и геохимии редких элементов (с 1956 г. – ИМГРЭ). От-
крыл закономерности распределения редких элементов и их роль как 
геохимических индикаторов. Госпремия СССР за монографию «Гео- 
химия, минералогия и генетические типы месторождений редких 
элементов» (гл. ред.). В его честь назван минерал власовит.

115 лет назад родился Салищев Константин Алексеевич 
(20.11.1905-1988), географ-картограф. В 1947-1954 – проректор МГУ, 
с 1950 г. – завкафедрой геодезии и картографии. Инициатор созда-
ния лабораторий: комплексного картографирования, аэрокосмиче-
ских методов и автоматизации в картографии. Руководил созданием 
Атласа истории географических открытий и исследований, реги-
ональных атласов, первых в мире серии карт для высшей школы. 
Президент и вице-президент Международной картографической 
ассоциации. Золотые медали РГО, медаль Маннерфельда. Лауреат 
Госпремии, премий им. Д.Н. Анучина и М.В. Ломоносова.

115 лет назад родился Меннер Владимир Васильевич (24.11.1905-
06.01.1989), стратиграф, палеонтолог, д.г.-м.н., акад. РАН. С 1930 г. зав. ка-
федрой палеонтологии, декан геологического факультета МГРИ; с 1936 
г. – зав. отделом, зам. директора (1961-1974 гг.) Геологического института 
АН СССР, с 1965 г. – завкафедрой палеонтологии МГУ. Разработал ос-
новы стратиграфической корреляции разнофациальных отложений и 
установил этапность развития фаун и флор. Инициатор создания уни-
фицированной глобальной стратиграфической шкалы. Автор 10 моно-
графий. С 1968 г. – президент, с 1972 г. – вице-президент Международной 
стратиграфической комиссии. Золотая медаль им. А.П. Карпинского. 

115 лет назад родился Троепольский Гавриил Николаевич 
(29.11.1905-30.06.1995), писатель, драматург, сценарист. В 1937-1953 – 
зав. Острогожским госсортоиспытательным участком (Воронежская 
обл.), вывел 8 сортов проса. В очерке «О реках, почвах и прочем» (1953) 
критикует нерациональное использование водных ресурсов. За книгу 
«Белый Бим, черное ухо» (1971) удостоен Госпремии СССР (1975).

110 лет назад родился Налимов Василий Васильевич (04.11.1910-
19.01.1997), математик, системолог, основатель наукометрии и теории 
эксперимента, занимался проблемами математизации биологии, анали-
зом экопрогноза, вероятностными аспектами эволюции. С 1993 г. – г.н.с. 
лаборатории системной экологии биофака МГУ. Автор более 30 книг.

110 лет назад родился Лебедев Анатолий Викторович 
(06.11.1910-09.09.1993), гидрогеолог, д.г.-м.н., проф., зав. лаборатори-
ей режима и баланса подземных вод ВСЕГИНГЕО, основатель экс-
периментального изучения баланса грунтовых вод, руководитель и 
организатор Службы изучения режима и баланса подземных вод.

110 лет назад родился Капланов Лев Георгиевич (07.11.1910-
13.05.1943), зоолог. Осенью 1941 г. назначен директором Судзухен-
ского (ныне Лазовского) заповедника. Убит браконьерами. С 1970 г. 
заповеднику присвоено его имя.

110 лет назад родился Новиков Георгий Александрович 
(07.11.1910-31.01.1980), зоолог, эколог, декан биофака, организатор и 
руководитель Лаборатории экологии наземных позвоночных ЛГУ. Ав-
тор 13 книг, включая: «Экология зверей и птиц лесостепных дубрав» 
(1959); «Основы общей экологии и охраны природы» (1979) и др.

110 лет назад родился Кропоткин Петр Николаевич (24.11.1910-
1996), геолог, акад. РАН. С 1959 г. – зав. лабораторией Геологического 
института АН СССР. Обосновал роль глубинных разломов в процес-
се дегазации Земли. Вице-президент МОИП. Демидовская премия.

85 лет назад родился Гаджиев Ильяс Мамедович (14.11.1935-
2006), почвовед, д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, акад. Монгольской АН, 
Заслуженный эколог России. С 1986 г. – директор Института почвове-
дения и агрохимии СО АН. Госпремия РСФСР (1991).

80 лет назад родился Ершов Эдуард Дмитриевич (26.11.1940-
2009), д.г.-м.н., проф., завкафедрой геокриологии (с 1982 г.), декан 
геолфака (1981-1987) МГУ. Под его руководством составлена гео-
криологическая карта СССР (М. 1:2500000). Председатель Комис-
сии по инженерной геологии и гидрогеологии криолитозоны, гл. 
редактор «Вестн. Моск. ун-та. Сер. геология». Госпремия РФ. 

90 лет
10 ноября родился Ворона Иван Демьянович, геолог, начальник 

Якутского территориального геологического управления (с 1966 г.), 
замминистра геологии СССР (1976-1984), Герой Соцтруда. Заслу-
женный геолог РСФСР, Почетный разведчик недр.

15 ноября родился Милосердов Владимир Васильевич, специа-
лист в области экономики и организации сельского хозяйства, д.э.н., 
проф., акад. РАН, с 1973 г. – директор ВНИИ кибернетики, с 1977 г. 
– директор НИИ экономики и организации с.-х. производства Не-
черноземной зоны РСФСР, с 1981 г. – замначальника сводного отдела 
АПК Госплана СССР, с 1982 г. – помощник секретаря ЦК КПСС, с 
1985 г. – консультант Отдела сельского хозяйства ЦК КПСС, с 1988 г. 
– первый замначальника сводного отдела АПК Госплана СССР, с 1991 
г. – Академик-секретарь Отделения экономики ВАСХНИЛ, директор 
(с 1992 г.), г.н.с. (с 2003 г.) ВНИИ экономики, труда и управления в 
сельском хозяйстве. Заслуженный деятель науки РФ (1996), Золотая 
медаль им. В.С. Немчинова (1997). Соавтор 50 книг и брошюр.

85 лет
14 ноября родился Чувашов Борис Иванович, палеонтолог, специ-

алист в области палеонтологии и стратиграфии, д.г.-м.н., проф., чл.-корр. 
РАН (1994), зав. лаборатории стратиграфии и палеонтологии (1982-2008) 
Института геологии и геохимии УрО РАН. В течение 20 лет, начиная с 
1987 г., представляет Россию в Международной комиссии по стратигра-
фии Международного союза геологических наук. Мировое признание 
получили его исследования по палеозойским рифам, ему принадлежат 
также оригинальные работы по происхождению жизни на Земле. С 
1982 г. возглавляет Уральскую межведомственную стратиграфическую 
комиссию Межведомственного стратиграфического комитета России. 
Автор 10 монографий. Ведет курс “Нефтегазоносные провинции России 
и зарубежных стран” в Уральском ГГУ. Почетный ветеран УрО РАН.

15 ноября родился Ивантер Эрнест Викторович, зоолог, эколог, 
чл.-корр. РАН, проф., декан эколого-биологического факультета Пе-
трозаводского университета. Сформулировал концепцию комплексной 
популяционной авторегуляции, ставшую основой для прогнозирования 
и контроля численности хозяйственно важных видов животных, раз-
работал концепцию структурно-популяционных адаптаций, имеющих 
приоритетное значение при закреплении популяций в экстремальных 
условиях таежного Севера. Теоретически обосновал эволюционную 
специфику периферических популяций с двумя принципиально разли-
чающимися путями экостратегии видов с высокой и низкой индивиду-
альной резистентностью. Автор 22 монографий, включая «Охотничьи 
богатства северных лесов», 1967; «Популяционная экология мелких 
млекопитающих таежного Северо-Запада СССР», 1975; «Экологическая 
токсикология природных популяций птиц и млекопитающих Севера», 
2007 (в соавт.); «Введение в количественную биологию», 2011 (в соавт.); 
«Размышления о некоторых проблемах современной прикладной эколо-
гии», 2015; «Очерки популяционной экологии мелких млекопитающих 
на северной периферии ареала», 2018. Автор 12 учебников и пособий, 14 
научно-популярных книг.

75 лет
3 ноября родился Лопатин Владимир Никифорович, эколог-экс-

перт, д.т.н., проф., действительный член Росэкоакадемии. С 1980 г. – зам-
начальника Технического управления Госкомгидромета СССР, с 1984 г. – 
завлабораторией метрологии и стандартизации Института прикладной 
геофизики. В 1989 г. защитил докторскую диссертацию в АНХ при СМ 
СССР по специальности « Охрана окружающей среды и рациональное 
использование природных ресурсов». С 1989 г. – завотделом экономи-
ки ресурсосбережения и охраны окружающей среды ВЭК при Госпла-
не СССР, с 1991 г. зав. Отделом региональных проблем использования 
природных ресурсов и охраны окружающей среды СОПС при Мин- 
экономики России. В 1991 г. присвоено звание профессора по основам 
экологии и промбезопасности. С 1993 г. – начальник ГУ Госэкоэкспер-
тизы Минприроды России, с 1995 г. – директор фирмы «Эффективное 
территориальное развитие – СОПС», с 1997 г. – проф. кафедры экологии 
и управления природопользованием РАГС при Президенте РФ. С 2001 г. 
по 2003 г. – первый замминистра природных ресурсов РФ – руководи-
тель Службы охраны окружающей среды. С 2003 г. – проф. РАГС.

9 ноября родился Кирпичников Михаил 
Петрович, специалист в области физико-хи-
мической биологии, белковой инженерии и 
биотехнологии, д.б.н., проф., акад. РАН. Ученик 
и сподвижник акад. А.А. Баева, одного из осно-
воположников молекулярной биологии и гене-
тической инженерии в России. Министр науки 
и технологий РФ (1998-2000), Председатель ВАК 
(2000-2012), с 2002 г. – завотделом биоинжене-
рии ИБХ РАН, завкафедрой биоинженерии (с 
2004 г.), декан (с 2006 г.) биофака МГУ, Акаде-
мик-секретарь Отделения биологических наук 
РАН (с 2017 г.). Председатель Научного совета 
РАН по генно-инженерной деятельности. Со-
здатель школы белковой инженерии. Одним из 
первых в мире предложил и использовал новый 
подход для изучения структуры белков и их комплексов с ДНК, основан-
ный на согласованном применении приемов генетической инженерии, 
химсинтеза олинуклеотидов и физанализа структуры биополимеров, 
позволяющий проводить детальный структурно-функциональный ана-
лиз белков. Пионерские результаты по конструированию и исследова-
нию искусственных белков. Возглавляемый им коллектив осуществил 
дизайн и получение первого в мире белка, de novo с заданной структу-
рой и функцией. Лауреат Госпремии РФ и премии Правительства РФ. 
Премия им. А.А. Баева РАН  за цикл работ по рекомбинантным белкам.

70 лет
20 ноября родился Онищенко Геннадий 

Григорьевич, врач-эпидемиолог, специалист 
в области эпидемиологии инфекционных 
болезней и особо опасных инфекций, д.м.н., 
проф., акад. РАМН (с 2002 г.), акад. РАН, член 
Президиума РАН, Главный государственный 
санитарный врач РФ, руководитель Роспо-
требнадзора (с 1996 г.), помощник Предсе-
дателя Правительства РФ Д.А.  Медведева (с 
2013 г.), первый зампредседателя Комитета 
Госдумы по образованию и науке (с 2016 г.). 
Автор 40 монографий. Завкафедрой экологии 
человека и гигиены окружающей среды Пер-
вого МГМУ им. И.М. Сеченова. Лауреат Гос-
премии РФ (2002), премии Правительства РФ 
(2005) в области науки и техники за научное 
обоснование, разработку и внедрение системы защиты населения 
России от новых биоугроз. Заслуженный врач РФ. Один из основате-
лей Конструктивно-экологического движения России «Кедр».

23 ноября родился Харченко Сергей Григорьевич, к.б.н. (специаль-
ность – биохимия), д.ф.-м.н. (специальности – экология и биофизика), 
проф. по кафедре математических методов в экономике, действитель-
ный член Росэкоакадемии и ряда других академий, проф. РАНХиГС, 
г.н.с. РУДН. Работал ученым секретарем Экспертного совета по устой-
чивому развитию СФ, гендиректором Международного фонда безопас-
ного развития цивилизации им. В.А. Легасова, директором Института 
проблем устойчивого развития. Член Высшего экологического совета 
Госдумы, Совета государственной экспертизы Главгосэкспертизы Рос-
сии, председатель секции экобезопасности Московского объединения 
ветеранов войн, военной службы, труда (пенсионеры) за мир и экологи-
ческую безопасность на морях и океанах. Член Международного обще-
ства по анализу риска, Европейского общества по анализу риска, совета 
INES, эксперт Британской академии образования. Замглавного редак-
тора журнала Вестник РУДН. Серия: Экология и безопасность жизне-
деятельности (входящего в список ВАК). Лауреат конкурса «Лучший 
риск менеджмент в России и СНГ 2009». Медаль им. акад. В.А. Легасова 
(2016), орден им. В.И.Вернадского (2018), Знак особого отличия Британ-
ской академии образования “За служение науке» 1 ст. (2018).

65 лет
7 ноября родился Мартышко Пётр Сергеевич, специалист в об-

ласти интерпретации геофизических полей, д.ф.-м.н., чл.-корр. РАН, 
проф. кафедры математического анализа и теории функций УрФУ, 
директор (с 2004 г.), зав. лабораторией математической геофизики (с 
2015 г.) Института геофизики им. Ю.П. Булашевича УрО РАН, член 
Бюро ОНЗ РАН (с 2008 г.). Им получен ряд принципиальных резуль-
татов по решению обратных задач гравиметрии, магнитометрии и 
электрометрии, в частности, разработана методика и компьютерные 
технологии разделения областей аномальной плотности по глубине, 
успешно применяемая при изучении глубинного строения Земли.

23 ноября родился Костицын Юрий Александрович, геохимик, 
специалист в области изотопной геохимии и геохронологии, космо-
химии, в области исследования состава земной коры, мантии и ядра 
Земли, их эволюции, акад. РАН. С 1991 г. – зав. лабораторией и отделом 
ИМГРЭ, с 2002 г. – зав. лабораторией изотопной геохимии и геохроно-
логии, с 2016 г. – директора ГЕОХИ им. В.И. Вернадского РАН. Разра-
ботал оригинальные подходы к датированию рудных гидротермаль-
но-метасоматических процессов, концепцию изотопной геодинамики, 
геохимии мантии Земли, снимающую серьёзное противоречие геохи-
мии, что обогащённые породы формируются из обеднённых мантий-
ных источников. Решил проблему оценки возраста ядра Земли, показав, 
что согласовать показания U-Pb и Hf-W изотопных геохронометров 
можно лишь в случае длительного формирования ядра, исключающем 
мегаимпакт. Читает курс изотопной геохимии и геохронологии в МГУ. 

С юбилеем!
17 ноября родилась Дубинина Валентина Георгиевна, специалист 

в области охраны водных экосистем, д.г.н., ученый секретарь Централь-
ного управления по рыбохозяйственной экспертизе и нормативам по 
сохранению, воспроизводству водных биоресурсов и акклиматизации 
(ЦУРЭН) Росрыболовства. Заслуженный эколог РФ. С 1985 г. – с.н.с., 
в.н.с., г.н.с. Межведомственной ихтиологической комиссии Росрыбо-
ловства. Инициатор создания научно-консультативных советов по ком-
плексному использованию водных ресурсов и охране водных экосистем, 
по рыбохозяйственной токсикологии. Впервые в стране разработала 
эколого-рыбохозяйственные требования к режиму эксплуатации во-
дных ресурсов водохранилищ на примере Цимлянского водохрани-
лища. Разработала критерии и базовые показатели состояния водных 
экосистем, методологию и методы эконормирования безвозвратного 
изъятия речного стока и установления экостока. Автор 3-х монографий.

Юбилей экоэкспертизы
23 ноября исполняется 25 лет с момента принятия Федераль-

ного закона «Об экологической экспертизе. Много это или мало 
– каждый решает сам, хорошо, что он был вообще разработан, так 
как путь его принятия был весьма тернист. 

И в мире, и в России всегда существовала дилемма в расстановке 
приоритетов между развитием экономики и экологической безопас-
ностью, на сегодняшний день этот вопрос не снят, несмотря на то, 
что руководство страны постоянно возвращается к этой теме, вы-
деляется значительные средства на реализацию планов по уменьше-
нию негативного воздействия на окружающую среду.

Недавние события в Норильске, где в результате утечки более 
21 тыс. т дизельного топлива, которые разлились далеко за пределы 
промзоны, из них около 6 тыс. т попали в грунт и 15 тыс. т в водные 
объекты, показали, что экономия на средствах по предотвращению 
негативного воздействия на окружающую среду приводит к экологи-
ческим катастрофам. 6 июля 2020 г. Росприроднадзор оценил ущерб 
от аварии почти в 148 млрд рублей, вред, причиненный водным объ-
ектам, составил 147,046 млрд руб., почве – ещё 738,6 млн руб. По са-
мым оптимистичным прогнозам на работы по восстановлению при-
родной среды понадобится не менее 10 лет. 

Можно ли было предотвратить столь масштабное чрезвычайное 
происшествие? Полагаю, что да при условии, что собственник в пол-
ном объеме придерживался бы действующего законодательства в 
области охраны окружающей среды.

Попытка привлечь внимание к экологическим проблемам была 
еще в 1972 г., когда было принято Постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР от 29.12.1972 г. «Об усилении охраны природы и 
улучшении использования природных ресурсов», благодаря которо-
му в проектах появились требований по охране окружающей при-
родной среды. 

3 марта 1985 г. вышло Постановление ВС СССР «О соблюдении 
требований законодательства по охране природы и рациональному 
использованию природных ресурсов», обязывающее проводить экс-
пертизу технологий, материалов, техники и проектов на строитель-
ство. Оно стало фактически прототипом ОВОС, удостоверяющей 
допустимость реализации проекта с экологической точки зрения.

Постановление ЦК КПСС и СМ СССР «О коренной перестрой-
ке дела охраны природы в стране» 7 января 1988 г., провозгласило 
создание Государственного комитета СССР по охране природы и 
обязало его проводить государственную экологическую экспертизу 
проектов на строительство и реконструкцию предприятий, оказыва-
ющих воздействие на окружающую среду.

22 июня 1991 г. вышло Постановление СМ РСФСР «Об утверж-
дении Положения о Государственной экологической экспертизе Госу-
дарственного комитета РСФСР по экологии и природопользованию и 
Порядка финансирования и оплаты Государственной экологической 
экспертизы Государственного комитета РСФСР по экологии и приро-
допользованию», в котором государственная экологическая экспер-
тиза рассматривалась как многоуровневая система, определялись ее 
задачи и принципы, а также порядок ее организации и проведения. 

В Законе РСФСР «Об охране окружающей природной среды» от 
19.12.1991 г. Государственной экологической экспертизе был посвя-
щен целый раздел, в котором были закреплены цели и принципы, 
обязательность, объекты и ответственность за невыполнение требо-
ваний Государственной экологической экспертизы и ответственность 
экспертов. Там же появилось положение об «общественной экологи-
ческой экспертизе» проектов. Закон окончательно закрепил обяза-
тельный характер Государственной экологической экспертизы плано-
вой документации всех проектов вне зависимости от их масштаба и 
характера. Только положительное заключение Государственной эко-
логической экспертизы давало право начинать реализацию проекта. 

Основным документом, регулирующим государственную эколо-
гическую экспертизу в России стал Федеральный закон «Об эколо-
гической экспертизе» от 23 ноября 1995 г. В законе появилось чет-
кое определение экологической экспертизы, он сохранял основные 
принципы государственной экологической экспертизы, которые 
были сформированы раньше. Введение в действие данного доку-
мента должно было реализовать конституционное право россиян на 
благоприятную окружающую среду посредством предупреждения 
негативных воздействий хозяйственной и иной деятельности. 

Вступление в силу Федерального закона № 232-ФЗ «О внесении 
изменений в Градостроительный кодекс Российской Федерации и 
некоторые другие законодательные акты Российской Федерации» от 
18 декабря 2006 г. привело к фактической ликвидации государствен-
ной экологической экспертизы как основного природоохранного 
института. Помимо этого, данный документ внес изменения в зна-
чительное число федеральных законов, в т.ч. «Об экологической экс-
пертизе», «Об охране окружающей среды», «О защите населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 
характера», «Об использовании атомной энергии», «Об охране озера 
Байкал» и ряд других, явно не имеющих отношения к жилищному 
строительству. Он исключил из перечня объектов госэкоэкспертизы 
документацию, обосновывающую градостроительную деятельность, 
а именно – документы территориального планирования и прак-
тически все объекты строительства (кроме объектов, указанных 
в федеральных законах «О континентальном шельфе Российской 
Федерации», «Об исключительной экономической зоне Российской 
Федерации», «О внутренних морских водах, территориальном море 
и прилежащей зоне Российской Федерации»). Из объектов экологи-
ческой экспертизы также исключалась документация на изменение 
функционального статуса, вида и характера использования террито-
рий федерального значения, в том числе материалы, обосновываю-
щие перевод лесных земель в нелесные.

Против указанного закона еще на стадии принятия выступил 
Комитет Госдумы по экологии (председатель Комитета – Владимир 
Грачев), заявление о недопустимости его принятия приняли Обще-
ственная палата РФ и Мосгордума. На Всероссийской конференции 
«Экологическая политика и гражданское общество», проходившей 
14.11.2006 в Кремле, за сохранение экологической экспертизы выска-
зались представители крупнейших российских промышленных компа-
ний, включая «Норильский никель» и «Лукойл», не говоря уже о много-
численных протестах общественных природоохранных организаций.

Столь масштабное уменьшение перечня объектов государствен-
ной экологической экспертизы вызвало спор и возражение, что при-
вело к принятию Федерального закона от 16 мая 2008 г. № 75-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный закон «Об экологической экс-
пертизе» и статьи 49 и 54 Градостроительного кодекса Российской 
Федерации», который был призван исправить допущенную ошибку, 
и расширил перечень объектов. В перечень объектов вернулись или 
были добавлены вновь проектная документация объектов, строи-
тельство, реконструкцию, капитальный ремонт которых предпола-
гается осуществлять на землях особо охраняемых природных тер-
риторий федерального значения, а также проектная документация 
особо опасных, технически сложных и уникальных объектов, объ-
ектов обороны и безопасности, строительство, реконструкцию, ка-
питальный ремонт которых предполагается осуществлять на землях 
особо охраняемых природных территорий регионального и местного 
значения, в случаях, если строительство, реконструкция, капиталь-
ный ремонт таких объектов на землях особо охраняемых природных 
территорий допускаются законодательством РФ и законодательством 
субъектов РФ, а также проектная документация объектов, связанных 
с размещением и обезвреживанием отходов I-V класса опасности.

Таким образом видно, что за 25-летний период Федеральный за-
кон «Об экологической экспертизе» претерпел большие изменения, 
как в сторону расширения, так и в сторону «урезания» (более подроб-
но см. «ПРВ» №11, 2018).

Но как мы видим на примере Норильска, каким бы правильным 
не был принятый закон, он не гарантирует окружающей среде отсут-
ствие неблагоприятных воздействий. Нужно ли вносить изменения 
и дополнения в уже принятые законы и разрабатывать новые? Ду-
маю, что нужно, в том числе в плане расширения полномочий над-
зорных контрольных органов.

Юлия ШМЕЛЕВА, магистр факультета почвоведения МГУ,
инженер-эколог ООО «Нордик Титан» 

Памяти Г.В. Мотузовой
(15.05.1940-30.10.2020)

30 октября на 81 году ушла из 
жизни Галина Васильевна Мо-
тузова – известный почвовед, 
биогеохимик, эколог, ведущий в 
России специалист в области ис-
следований системной органи-
зации соединений химических 
элементов в почвах, буферности 
почв по отношению к загрязня-
ющим веществам, доктор био-
логических наук,  профессор 
кафедры химии почв факульте-
та почвоведения МГУ им. М.В. 
Ломоносова, Заслуженный про-
фессор Московского универси-
тета, председатель Комиссии по 
химии почв Общества почвове-
дов им. В.В.Докучаева.

Вся её жизнь была связана с 
Московским университетом. В 
1962 г. окончила биолого-почвен-
ный факультет, а в 1973 г., рабо-
тая на факультете почвоведения, 
защитила кандидатскую диссер-
тацию по теме «Формы соеди-
нений микроэлементов в почвах 
Западной Грузии».

В докторской диссертации 
«Системно-экологический ана-
лиз соединений микроэлементов в почвах» (1992) предложила ори-
гинальную схему фракционирования почвенных соединений меди, 
цинка, марганца, бора, а также анализ механизмов взаимосвязи 
тяжелых металлов с почвенными компонентами. Сформулировала 
основы теории и методологии почвенно-химического мониторинга 
фоновых и антропогенно-нарушенных почв. Разработала ряд науч-
но-практических рекомендаций и предложила программу почвен-
ного биосферного мониторинга сорбционной способности почв в 
отношении микроэлементов и механизмов взаимодействия микро-
элементов (меди, мышьяка, цинка, марганца, бора) с почвенными 
компонентами. Разработала методики ранней диагностики загряз-
нения почв, инициировала работы по изучению миграционной спо-
собности металлов в почвах и в ландшафтах. Мировую известность 
получили ее оригинальные работы по биогеохимии микроэлемен-
тов, формам соединений тяжелых металлов в почвах и их нормиро-
ванию, техногенному преобразованию таксонов биосферы и эколо-
гическим инновациям. 

При ее участии был разработан ряд ГОСТов серий «Охрана при-
роды», «Почвы» (1984, 1987, 1988). Автор и соавтор более 400 науч-
ных трудов, включая 11 монографий и 11 учебных пособий, вклю-
чая «Содержание и формы соединений микроэлементов в почвах» 
(1980); «Принципы и методы почвенно-химического мониторинга» 
(1988); «Почвенно-химический мониторинг фоновых территорий» 
(1990); «Химические основы буферности почв» (1991); «Химическое 
загрязнения почв и их охрана» (1991), «Соединения микроэлемен-
тов в почвах: системная организация, экологическое значение, мо-
ниторинг» (1999, 2009), «Загрязнение почв и сопредельных сред» 
(2000), «Устойчивость почв к химическому воздействию» (2000, в 
соавт.), «Экологический мониторинг почв»(2007 в соавт.), «Состав 
соединений тяжелых металлов почвах (2009 в соавт.), «Heavy Metal 
Compounds in Soil“ (2010, в соавт.), «Соединения микроэлементов в 
почвах» (1999, 2009, 2013), «Soil Organic Matter and its Interactions with 
Metals: Processes, Factors, Ecological significance” (2011, в соавт.). 

Читала курс лекций «Химическое загрязнение и его экологические 
последствия», «Экологический мониторинг» и спецкурсы «Почвен-
но-химический экологический мониторинг», «Устойчивость почв к за-
грязнению», «Экологическая безопасность производств в России: техно-
логические и региональные аспекты». Подготовила 10 кандидатов наук.

Инициатор и организатор Международных научных конферен-
ций «Современные проблемы загрязнения почв». На международ-
ных форумах Галина Васильевна акцентировала внимание зарубеж-
ных ученых на учении В.И. Вернадского о биосфере и ноосфере, на 
уникальных экологических функциях почвы.

Много лет она являлась членом Центрального совета Общества 
почвоведов России, председателем специализированного совета Д 
501.001.57 факультета почвоведения МГУ, членом Международного 
общества по химии гумуса, Международного общества по биогео-
химии микроэлементов, Международного общества охраны почвен-
ных и водных ресурсов, Международной рабочей группы по загряз-
ненным землям. 

Заслуги Галины Васильевны отмечены многими наградами. Она 
являлась лауреатом премий Госкомобразования СССР за работы 
«Современные методы исследования почв» (1985) и «Тяжелые ме-
таллы в окружающей среде» (1988), награждена медалями «Ветеран 
труда» (1990) и «В память 850-летия Москвы» (1997), почетными 
грамотами «За освоение целины» (1958) и «За заслуги в развитии 
Московского университета и в связи с 225-летием его основания» 
(1980), юбилейным нагрудным знаком «250 лет МГУ им. М.В.Ломо-
носова» и медалью памяти В.В. Ковальского (2014).

В отношениях с людьми Галину Васильевну отличали доброта, 
искренность, желание выслушать собеседника и помочь ему.

Светлая память о Галине Васильевне Мотузовой навсегда сохра-
нится в наших сердцах.

Друзья, коллеги и многочисленные ученики

Памяти А.Д. Урсула
(28.07.1936-05.11.2020)

На 85 году ушел из жизни 
выдающийся ученый, извест-
ный философ, один из осно-
вателей отечественной глоба-
листики, доктор философских 
наук, профессор факультета 
глобальных процессов МГУ, за-
служенный деятель науки РФ, 
лауреат Государственной пре-
мии, академик АН Молдавии, 
действительный член и член 
Президиума Российской эко-
логической академии Аркадий 
Дмитриевич Урсул. 

Аркадий Дмитриевич окон-
чил Московский авиационный 
институт в 1959 г. В 1964 г. защи-
тил кандидатскую диссертацию 
по проблемам освоения космоса, 
работал доцентом (1964-1970). В 
1969 г. защитил докторскую дис-
сертацию по методологическим 
проблемам теории информации 
и стал заведующим отделом фи-
лософии естествознания Ин-
ститута философии АН СССР 
(1970-1982). В 1982-1988 гг. был 
вице-президентом и заведующим 
отделом философии и права АН 

Молдавской ССР. В 1988-1991 гг. – директор Института социальной 
информатики АОН. В 1991-1994 гг. – директор Ноосферно-эколо-
гического института Российской академии управления. С 1994 г. по 
1997 г. заведовал кафедрой социальной экологии (с 1997 г. – кафе-
дра экологии и управления природопользованием) Российской ака-
демии государственной службы при Президенте РФ. В последние 
годы был профессором факультета глобальных процессов МГУ им. 
М.В.Ломоносова, где он, как специалист в области глобальных ис-
следований, пользовался непререкаемым авторитетом у студентов, 
аспирантов и профессорско-преподавательского коллектива.  

А.Д. Урсул является крупнейшим представителем современной 
российской науки, оставившим после себя оригинальное и богатое 
творческое наследие. Он автор и соавтор около 1400 научных публи-
каций, в том числе более 250 монографий, книг и брошюр, ответ-
ственный редактор более 250 научных сборников и коллективных 
трудов. Только за последние десять лет им опубликовано около 450 
научных работ, в том числе десятки монографий и других публика-
ций в отечественных и зарубежных издательствах. В числе его основ-
ных публикаций такие монографии как: «Освоение космоса» (1967); 
«Природа информации» (1968); «Отражение и информация» (1973); 
«Человечество, Земля, Вселенная» (1977); «Философия и интегра-
тивно-общенаучные процессы» (1981); «Перспективы экоразвития» 
(1990); «Путь в ноосферу» (1993); «Переход России к устойчивому 
развитию. Ноосферная стратегия» (1998); «Устойчивое развитие» 
(2000); «Безопасность и устойчивое развитие» (2001); «Концепту-
альные основы устойчивого развития» (2003); «Устойчивое будущее 
(глобализация, безопасность, ноосферогенез)» (2006); «Универсаль-
ный эволюционизм» (2007); «Глобализация и переход к устойчивому 
развитию» (2008); «Глобальный эволюционизм» (2010); Ильин И.В., 
Урсул А.Д. «Глобальные исследования и эволюционный подход» 
(2013); Ильин И.В., Урсул А.Д. «Образование, общество, природа. 
Эволюционный подход и глобальные перспективы» (2016).

Им предложена оригинальная концепция становления ноосфе-
ры в связи с информатизацией общества, выходом из экологическо-
го кризиса, показаны перспективы выживания цивилизации. Он 
обосновал положение, что переход к устойчивому развитию ведет к 
становлению сферы разума (ноосферы), сформулировал концепцию 
естественной безопасности и показал взаимосвязь безопасности и 
устойчивого развития. В последние годы он много внимания уделял 
развитию концепции ноосферно-опережающего образования, ори-
ентированной на реализацию стратегии устойчивого развития.

Аркадий Дмитриевич был также прекрасным лектором, та-
лантливым педагогом, воспитавшим замечательную плеяду оте-
чественных специалистов в области философской глобалистики и 
социальной экологии. При этом он всегда оставался отзывчивым, 
интеллигентным и доброй души человеком.  

Память об этом выдающемся ученом и замечательном человеке 
навсегда останется в наших сердцах.

Члены Росэкоакадемии: Грачев В.А., Ильин И.В., 
Лисеев И.К., Мазур И.И., Мамедов Н.М., 

Рыбальский Н.Г., Снакин В.В., Чумаков А.Н.
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При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

14 ноября
Открыт (1888) в Париже Институт Пастера – один из лидеров 

в изучении патогенных микроорганизмов. Первый директор – Луи 
Пастер. В 1908 г. 8 ученых института стали Нобелевскими лауреата-
ми, среди них и И.И. Мечников.

Образовано (1936) по решению ЦИК и СНК СССР Главное 
управление гидрометеслужбы при СНК СССР.

Ликвидировано (1959) Постановлением СМ РСФСР №1820 Глав-
ное управление лесного хозяйства и полезащитного лесоразведения 
Минсельхоза РСФСР и все его структуры переданы Главному управ-
лению лесного хозяйства и охраны леса при СМ РСФСР. 

Утверждена (1986) Постановлением СМ РСФСР №467 Госпремия 
РСФСР в области науки и техники.

Упразднено (1991) Министерство природопользования и охраны 
окружающей среды СССР, созданное 1 апреля 1991 г. на базе Госком-
природы СССР. 

Принята (1995) Генеральной Конференцией ЮНЕСКО Севиль-
ская стратегия развития биосферных резерватов.

Принята (1996) Постановлением Правительства РФ Федераль-
ная целевая программа «Социально-экологическая реабилитация 
территории Самарской области и охрана здоровья её населения».

15 ноября
Всемирный день рециклинга (вторичной переработки)
В США начал отмечаться с 1997 г.
Заключен Договор (1860) русским послом Н. Игнатьевым в Пе-

кине, который определял существующую ныне границу России и 
Китая и юридически закреплял за Россией территорию нынешнего 
Приморского края.

Создан (1918) решением Комиссии по борьбе с заразными бо-
лезнями при Наркомздраве на базе Саратовского мединститута 
Российский научно-исследовательский противочумный институт 
«Микроб». 

Подписано (1973) Соглашение об охране полярных медведей 
(Осло).

Утверждено (1988) Госкомприродой СССР Типовое положение о 
проведении экоэкспертизы выпускаемой предприятиями машино-
строения продукции.

Принято (1990) Положение о Фонде Движение дружин по охране 
природы на базе Экоцентра «Дронт».

Принято (1997) Постановление Правительства РФ №1425 «Об 
информационных центрах в области гидрометеорологии и монито-
ринга окружающей среды».

16 ноября
Утверждена (1945) в Лондоне Организация объединенных на-

ций по вопросам образования, науки и культуры – ЮНЕСКО. 
Штаб-квартира – в Париже.

Принят (1995) Водный кодекс РФ.
Назначена (1999) распоряжением Правительства РФ №1828-р 

начальником Департамента энергетических и природных ресур-
сов (преобразован из Департамента природопользования и охраны 
окружающей среды) Аппарата Правительства РФ Ольга Станисла-
вовна Пушкарева.

17 ноября
Открыт (1869) для судоходства Суэцкий канал.
Открылась (1913) Первая международная конференция по охра-

не природы (Берн, Швейцария). От России участвовали акад. И.П. 
Бородин и проф. А.Г. Кожевников.

Ратифицирована Россией (1975) Конвенцией по предотвраще-
нию загрязнения моря сбросами отходов и других материалов, под-
писанная 29 декабря 1972 г. (Вашингтон, Лондон, Мехико, Москва).

Открылся (2004) III Всемирный конгресс по охране природы 
(Бангкок) под девизом «Люди и природа – один мир». Новым прези-
дентом IUCN избран Валли Мооса из ЮАР.

Открылся (2009) Внеочередной съезд РГО, на котором был из-
бран новый президент РГО – Сергей Кужугетович Шойгу, а Попечи-
тельский совет РГО возглавил Владимир Владимирович Путин.

Приняты (2014) Постановления Правительства РФ №1188 и 
№1189 «О мерах по предупреждению и ликвидированию разливов 
нефти и нефтепродуктов», в которых определен порядок подготовки 
компаниями планов по предупреждению и ликвидированию ава-
рийных разливов нефти и нефтепродуктов (ПЛАРН). 

18 ноября
День географических информационных систем (ГИС)
Отмечается с 1999 г. в среду третьей недели ноября.
Принято (1870) официально постовой администрацией в каче-

стве средства доставки корреспонденции почтовые голуби (во время 
осады Парижа немцами).

Образована (1871) кафедра гигиены в Санкт-Петербургской меди-
ко-хирургической академии. В этот день Алексей Петрович Добросла-
вин (11.10.1842-30.11.1889) прочитал первую лекцию по гигиене.

Подписана (1980) в Лондоне Конвенция о будущем многосторон-
нем сотрудничестве по рыболовству в северо-восточной части Атлан-
тического океана. Первый вариант подписан 24 ноября 1978 г. в Оттаве.

Подписано (1983) Международное соглашение по тропической 
древесине (Женева).

Подписан (1991) в Женеве Протокол о контроле за выбросами 
летучих органических соединений или их трансграничными потока-
ми к Конвенции о трансграничном загрязнении воздуха на большие 
расстояния.

Учреждены (1997) заповедники «Богдинско-Баскунчакский» 
(Астраханская обл.) и «Болоньский» (Хабаровский край).

Открылся (2003) в Москве III Всеросиийский съезд по охране 
природы.

Состоялось (2014) открытие памятника акад. В.И. Вернадскому в 
Тамбове (скульптор – А.И. Рукавишников).

Создан (2019) Постановлением Правительства РФ №1465 на-
цпарк «Зигальча» (Челябинская обл.).

19 ноября
Международный день отказа от курения
Отмечается в третий четверг ноября.
Подписан (1703) Петром I Указ «Об описи лесов во всех городах 

и уездах, от больших рек в сторону по 50, а от малых по 20 верст», о 
строгом учете заповедных деревьев по берегам рек. К заповедным 
деревьям помимо дуба, клена, сосны, вяза, карагача и лиственницы 
были добавлены ильм и ясень.

Произошло (1824) крупнейшее в истории Санкт-Петербурга на-
воднение. Уровень воды в Неве поднялся на 421 см выше водомерно-
го поста у Горного института.

Принята (1965) Генассамблеей ООН по инициативе СССР резо-
люция о нераспространении ядерного оружия.

Подписана (1976) Конвенция между СССР и США об охране пе-
релетных птиц и их среды обитания (с приложениями и Совместной 
декларацией).

Создана (1994) Экологическая партия России «Кедр» (Екатерин-
бург), в 2002 г. реорганизованная в Российскую экологическую пар-
тию «Зеленые».

Происходит (2002) одна из крупнейших экологических морских 
катастроф – нефтяной танкер «Престиж» с 70 тыс. т нефти разло-
мился надвое в 137 милях от Испании. 

Открылся (2013) в Санкт-Петербурге VII Всероссийский гигие-
нический съезд.

20 ноября
Международный день отказа от курения
Протаранено (1820) гигантским китом американское китобой-

ное судно «Эссекс» водоизмещением 238 т.
Создан (1923) приказом Наркомзема РСФСР №104 ВНИИ гидро-

техники и мелиорации на базе Гидромодульной части отдела земель-
ных отношений Главного управления землеустройства и земледелия, 
открытого в 1910 г. 

Принято (1980) Постановление СМ РСФСР «О комплексном 
использовании земельных, водных и рыбных ресурсов Волго-Ахту-
бинской поймы и дельты р. Волги в Астраханской области».

Состоялось (2013) под председательством Владимира Путина за-
седание Совета Безопасности РФ, посвященное обеспечению нацбез-
опасности в сфере охраны окружающей среды и природопользования.

21 ноября
Всемирный день рыболовства
Отмечается с 1998 г.
Состоялся (1783) под Парижем первый в истории полет человека 

на воздушном шаре.
Получен (1940) Марциальными источниками в д. Дворец (Каре-

лия) статус заповедника.
Принято (1956) Постановление СМ РСФСР №738 «О мерах охра-

ны животных Арктики».
Принято (1966) Постановление СМ РСФСР о мерах по предот-

вращению загрязнения неочищенными сточными водами р. Селенги 
и ее притоков.

Образован (1996) Институт степи УрО РАН в Оренбурге на базе 
Отдела степного природопользования Института экологии растений 
и животных. Организатор и первый директор – акад. РАН Александр 
Александрович Чибалев.

Создан (2000) Постановлением Правительства РФ №876 природ-
ный заказник федерального значения «Красный Яр».

Принято (2008) на XV внеочередном съезде РЭП «Зеленые» о 
вступлении в ряды партии «Справедливая Россия».

22 ноября
Преобразован (1930) решением ЦИК СССР Институт по изуче-

нию Севера во Всесоюзный Арктический институт.
Принято (1934) Постановление СНК СССР №2617 «Об охране 

лесов лесокультурного значения».
Поймана (1938) у южноафриканского берега ихтиологом Дж.Л. 

Смитом первая латимерия  – доисторическая рыба отряда кистепе-
рых, считавшаяся вымершей. Размер – более 1,5 м, вес – около 80 кг. 

Принято (1975) в постоянную эксплуатацию Краснодарское во-
дохранилище.

23 ноября
Международный день снежного барса
Отмечается в соответствии с решением Всемирного форума по 

сохранению снежного барса (23.11.2013).
Платят (1877) США Канаде $5,5 млн за вечное право рыболов-

ства и навигации в реке Святого Лаврентия.
Принято (1959) Постановление СМ РСФСР №750 «О мерах по 

охране лосей», обязавшее Главохоту при СМ РСФСР «улучшить учет 
поголовья лосей и разработать нормативы оптимальной численно-
сти лосей в охотугодьях и использования естественного прироста 
лосей без ущерба их воспроизводству».

Подписана (1972) Конвенция об охране всемирного культурного 
и природного наследия (Париж).

Назначен (1990) Постановлением СМ РСФСР №541 зав. реферан-
турой по вопросам экологии и рационального природопользования 
Управления делами СМ РСФСР Виталий Феодосьевич Парфенов.

Принят (1995) ФЗ «Об экологической экспертизе».
24 ноября
День моржа в России
Учрежден в 2008 г. по инициативе WWF России.

Вышла в свет (1859) книга Ч. Дарвина «Происхождение видов 
путем естественного отбора, или сохранение благоприятствуемых 
пород в борьбе за жизнь». Тираж разбирается мгновенно. Теория 
происхождения видов воспринимается и на «ура», и весьма скепти-
чески (не случайно он дважды будет провален на выборах в почет-
ные члены Парижской АН).

Образован (1928) Постановлением СТО НИИ геодезии и карто-
графии (впоследствии ЦНИИГАиК).

Принята (1961) Генассамблеей ООН Декларация о запрещении 
применения ядерного оружия.

Создан (1967) распоряжением СМ СССР №2726 Институт во-
дных проблем АН СССР.

Утверждено (1967) Положение о Большой золотой медали им. 
М.В. Ломоносова – высшей награде АН.

Утверждено (1967) Постановлением Президиума АН СССР По-
ложение о восстановлении Комиссии по изучению производитель-
ных сил и природных ресурсов (КЕПС).

Ратифицирован (1969) США и СССР Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия.

Подписана (1978) Конвенция о будущем многостороннем со-
трудничестве по рыболовству в северо-западной части Атлантиче-
ского океана (Оттава).

Подписано (1989) Соглашение между правительствами СССР и 
Швейцарии о сотрудничестве в области охраны окружающей среды 
(рамочное соглашение).

Вышел (1990) первый номер ежемесячной газеты «зеленых» По-
волжья «Берегиня» (г. Нижний Новгород), первый гл. редактор – 
Т.П. Селивановская.

Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ № 1229 
«О создании Единой государственной системы экологического мо-
ниторинга (ЕГСЭМ)».

Принят (1996) ФЗ «Об основах туристкой деятельности в Рос-
сийской Федерации».

Создан (2011) распоряжением Правительства РФ природный заказ-
ник федерального значения «Долина дзерена» (Забайкальский край).

25 ноября
Состоялось (1728) официальное открытие Кунсткамеры в С.-Пе-

тербурге.
Утверждены (1931) Постановлением СНК СССР Правила по са-

нитарной охране границ СССР.
Открылась (1933) ноябрьская сессия АН СССР, посвященная 

проблеме Волго – Каспия (до 30 ноября).
Опубликован (1954) в Великобритании Комитетом БИВЕРА (об-

разован в июле 1953 г.) Доклад о степени загрязнения воздуха, реко-
мендующий «Схему очистки воздуха» – рассчитанную на 10-15 лет 
Программу законодательных и финансовых мер по уменьшению вред-
ных выбросов в атмосферу в густонаселенных регионах страны. В ре-
зультате реализации этой программы был побежден смог в Лондоне.

Отдано (1968) Президентом США Ричардом Никсоном распоря-
жение об уничтожении в стране бактериологического оружия.

Образован (1988) Общественный комитет спасения Волги.
Передан (1991) распоряжением Правительства РСФСР №56-р в 

состав Минсельхоза РСФСР Комитет по земельной реформе и зе-
мельным ресурсам.

Назначен (1991) руководителем Комитета по земельной реформе 
и земельным ресурсам Минсельхоза РСФСР Николай Васильевич 
Комов (с 15.01.1993 – Комитет РФ по земельным ресурсам и землеу-
стройству, с 14.08.1996 – Госкомитет).

Принят (1994) ФЗ «О ратификации Базельской конвенции о кон-
троле за трансграничной перевозкой опасных отходов и их удале-
нием».

Открылся (2003) V Всероссийский съезд геологов (Москва).
Утверждена (2011) приказом Росрыболовства №1166 Методика 

исчисления размера вреда, причиненного водным биоресурсам.
26 ноября
Всемирный день информации
Проводится по инициативе Международной академии информа-

тизации. 
Издан (1718) Петром I Указ «О назначении рынков в Санкт-Пе-

тербурге, о наблюдении чистоты торгующими съестными припаса-
ми и о ношении ими белых мундиров». 

Зарегистрирован (2008) научно-технический журнал «Защита 
окружающей среды в нефтегазовом комплексе», издаваемый ОАО 
«ВНИИОЭМГ». Главный редактор – д.х.н., проф., научный руково-
дитель ВНИИ Экологии Александр Александрович Соловьянов.

Утверждена (2018) распоряжением Правительства РФ №2581-р 
Стратегия развития санитарно-курортного комплекса.

Утверждены (2019) распоряжением Правительства РФ №2798-р 
Стратегия развития рыбохозяйственного комплекса РФ на период 
до 2030 г. и план её реализации.

27 ноября
Подписан (1895) в Париже шведским химиком, изобретателем 

динамита Альфредом Нобелем последний вариант завещания, со-
гласно которому создается Фонд и утверждаются премии (назван-
ные позже его именем). 

Создан (1924) кружок юных биологов Московского зоопарка.
Принято (1989) Постановление ВС СССР «О неотложных мерах 

экологического оздоровления страны».
Сформирован (1991) Межгосударственный комитет по эколо-

гической безопасности вместо ликвидированного 14 ноября 1991г. 
Министерства природопользования и охраны окружающей среды 
СССР. Председатель Комитета не был назначен, т.к. 26 декабря 1991 
г. не стало СССР.

Назначен (2009) советником Президента РФ по вопросам изме-
нения климата Александр Иванович Бедрицкий.

28 ноября
Основано (1660) 12 джентльменами из кружка «Любители наук» 

Общество, названное в 1662 г. Лондонским королевским обществом 
– фактически Английская академия наук. Среди ее президентов – 
Исаак Ньютон, Эрнест Резерфорд и др.

Подписана (1969) в Брюсселе Международная конвенция отно-
сительно вмешательства в открытом море в случае аварий, приводя-
щих к загрязнению нефтью.

Вышел (1988) в свет первый номер анархо-экологического жур-
нала «Третий путь» (гл. ред. С.Р. Фомичев). Издается в Институте со-
циальной и глобальной экологии в Н. Новгороде. Отражает взгляды 
радикальных экодвижений (типа «Хранители радуги»).

Основан (1991) Глобальный экологический фонд (ГЭФ).
Принят (1994) Манифест Движения дружины по охране приро-

ды на Конференции движения в Нижнем Новгороде.
Состоялось (2018) первое заседание вновь созданной Постоянно 

действующей противоэпизоотической комиссии.
29 ноября
Началось (1870) первое путешествие Николая Пржевальского по 

Центральной Азии.
Создано (1924) Всероссийское общество охраны природы 

(ВООП). В этот день был утвержден его Устав.
Основан (1957) Постановлением Президиума АН СССР Инсти-

тут географии СО РАН (директор-организатор – акад. Инокентий 
Петрович Герасимов).

Подписана (1969) Международная конвенция относительно вме-
шательства в открытом море в случаях аварий, приводящих к загряз-
нению нефть (Брюссель).

Создан (1984) природный заказник федерального значения «Ал-
тачейский» (Башкирия).

Подписан (1991) в печать во ВНИИПИ Госкомизобретений 
СССР 1-ый из 8 томов Справочника «Экология и безопасность», 
подготовленный коллективом во главе с д.б.н. Н.Г. Рыбальским (8-ой 
том издан в 1993 г., тираж 1 тыс. экз.). В 1994 г. фирмой «ЭКИП» пер-
вые три тома Справочника переизданы тиражом 5300 экз.

Зарегистрирован (1999) ежемесячный журнал «Экологические 
системы и приборы» («Научтехлитиздат»). Главный редактор – Т.Г. 
Самхарадзе.

Зарегистрирована (2002) Российская лесная газета Рослесхоза. 
Издается с декабря 2002 г. Печатный вариант перестал выходить в 
июле 2015 г.

Состоялось (2018) Первое заседание правления Российского ги-
дрометеорологического общества (РГМО). Президентом РГМО из-
бран Александр Александрович Бедрицкий – Почетный президент 
ВМО, член редколлегии журнала «Использование и охрана природ-
ных ресурсов в России».

30 ноября
Всемирный день домашних животных
В России отмечается с 2000 г. по инициативе Международного 

фонда защиты животных.
День памяти всех жертв применения химоружия
Отмечается с 2006 г., сначала 29 апреля, в день подписания Кон-

венции о запрещении разработки, производства, накопления и при-
менения химоружия и его уничтожения. В 2015 г. на 20-й Комиссии 
конференции стран-участниц Конвенции решено перенести этот 
день на 30 ноября. 

Всемирный день слонов (или «Слоноуин»)
В России этот День отмечается с 2008 г.
Открылся (1909) Второй Всероссийский съезд охотников.
Начали (1955) работу советские антарктические экспедиции.
Утверждены (1982) Минводхозом СССР формы унифициро-

ванной первичной документации об использовании воды (ПОД-
11, ПОД-12, ПОД-13), которые и поныне являются своеобразными 
«бухгалтерскими гроссбухами» по учету водопользования на пред-
приятиях.

Учреждены (1992) Указом Президента РФ особо ценные объекты 
культурного наследия народов РФ – «Кижи», «Михайловское», «Яс-
ная Поляна» и др.

Утверждены (1992) Минприроды России «Временные критерии 
оценки территорий для выявления зон чрезвычайной экологической 
ситуации и зон экологического бедствия», разработанные Главным 
научно-техническим управлением Минприроды России (Н.Г. Ры-
бальский, В.Н. Кузьмич, Н.П. Морозов и др.) с привлечением более 
90 специалистов и ученых из 17 министерств и ведомств.

Принят (1995) ФЗ «О континентальном шельфе Российской Фе-
дерации».

Создан (2006) нацпарк «Калевальский» (Карелия).
Зарегистрирован (1999) ежеквартальный журнал «Охрана дикой 

природы», издаваемый Центром охраны дикой природы. В 1999 г. 
вышли все четыре номера. На сайте ЦОДП после большого перерыва 
представлен №39 за 2010 г.

Создано (2006) в соответствии с рекомендациями парламентских 
слушаний, проведенных СФ – Межрегиональная промышленная 
корпорация «Экорециклинг». Президент МПК – Игорь Иванович 
Терюшков.

Принято (2006) Постановление Правительства РФ №728 «О ги-
дрографическом хозяйственном районировании территорий РФ и 
утверждении границ бассейновых округов».

К  90-ЛЕТИЮ 
РГГМУ

23 июля 1930 г. Постановлением ЦИК и СНК СССР на базе 
геофизического отделения физического факультета МГУ 
был создан гидрометеорологический институт – первое в 
мире высшее учебное заведение гидрометеорологическо-
го профиля (с 1998 г. – Российский государственный гидро-
метеорологический университет – РГГМУ). 

22 октября в рамках празд-
нования 90-летия РГГМУ в Тав-
рическом дворце Санкт-Петер-
бурга состоялось торжественное 
открытие Международной науч-
но-практической конференции 
«Современные проблемы ги-
дрометеорологии и мониторин-
га окружающей среды на про-
странстве СНГ».

Обращаясь с приветствен-
ным словом к участникам кон-
ференции, ректор РГГМУ, зам-
председателя Общественного 
совета при Росгидромете Вале-
рий Михеев отметил: «Создан-

ный 1930 году, наш универси-
тет стал единственным в стране 
учебным заведением, выпуска-
ющим квалифицированные ка-
дры для гидрометеорологии. 
Сотрудники и выпускники уни-
верситета явились основопо-
ложниками многих дисциплин, 
чем определили направления 
развития этой комплексной на-
уки. За прошедшие десятилетия 
наш университет вырос в авто-
ритетный образовательный и 
научный центр, известный все-
му миру... Университет лидирует 
в подготовке высококвалифи-
цированных кадров в области 
гидрометеорологии, а сегодня 
также является членом Всемир-
ной метеорологической органи-
зации и имеет международную 
аккредитацию образовательных 
программ».

Приветственное слово от 
руководителя Росгидромета 
Игоря Шумакова зачитал его за-
меститель Владимир Соколов. 
Он поблагодарил организато-
ров конференции – РГГМУ и, в 
частности, его ректора Валерия 
Михеева, Межпарламентскую 
ассамблею (МПА) государств – 
участников СНГ, легендарного 
полярника, Героя Советского 
Союза и России, председателя 
программного комитета конфе-
ренции Артура Чилингарова – и 
заявил, что участникам пред-
стоит обсудить самый широкий 
спектр вопросов: от актуальных 
проблем погоды и климата до 
будущего Арктики и Антаркти-
ки; от глобальных изменений 
экосистем до метеорологии 
специального назначения и мор-
ского пространственного плани-
рования. 

На торжественной части кон-
ференции были зачитаны при-
ветственные слова от Спецпред-
ставителя Президента РФ по 
международному сотрудниче-
ству в Арктике и Антарктике, 
чл.-корр. РАН Артура Чилинга-
рова, Генсекретаря Совета МПА 
СНГ Дмитрия Кобицкого, пред-
седателя Заксобрания Санкт-Пе-
тербурга Вячеслава Макарова, 
главы Республики Коми Влади-
мира Уйбы, губернатора НАО 
Юрия Бездудного, председателя 
Комитета по Арктике Германа 
Широкова, председателя Заксо-
брания Ленинградской области 
Сергея Бебенина, президента 
Российского гидрометеороло-
гического общества Александра 
Бедрицкого. 

Любовь Егорова, депутат 
Заксобрания Санкт-Петербур-
га, Герой России, вручила ру-
ководству РГГМУ Грамоту «за 
значительный вклад в развитие 
науки и отечественной системы 
высшего образования, подготов-
ку квалифицированных специ-
алистов, достигнутые успехи» в 
связи с 90-летием со дня созда-
ния. Первый зампредседателя 
Комитета по науке и высшей 
школе Санкт-Петербурга Ирина 
Ганус зачитала приветственное 
слово от губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александра Беглова, а 
также вручила Почетную грамо-
ту ректору и коллективу РГГМУ 
за многолетний добросовестный 
труд развитие науки и системы 
высшего образования.

В ходе работы конференции 
прошло обсуждение достиже-
ний и перспектив развития фун-
даментальных и прикладных 
научных исследований в области 
гидрометеорологии, океаноло-
гии, мониторинга окружающей 
среды. Была организована ра-
бота круглых столов и секций: 
«Морское пространственное 
планирование – Дорожная карта 
РФ», «Актуальные проблемы по-
годы и климата», «Гидрология и 
океанология от Арктики до Ан-
тарктики: теория и практика», 
«Экосистемы в условиях гло-
бальных изменений», «Техно- 
сферная безопасность и инфор-
мационные технологии в сфере 
охраны окружающей среды», 
«Экономико-управленческие 
проблемы развития общества и 
проблемы правового урегулиро-

вания в экосфере». В последний 
день конференции была прове-
дена Школа-конференция моло-
дых ученых «ЭКОГИДРОМЕТ».

История создания
Долгое время и в России, и 

за рубежом метеорология лишь 
входила в университетские кур-
сы физики и только в 1810 г. 
появился первый специализи-
рованный учебный материал по 
метеорологии в учебнике проф. 
Московского университета П.И. 
Страхова «Краткое начертание 
физики». Он же первым в 1808 г. 
основал в Московском универ-
ситете метеорологическую об-
серваторию. Но первый учебник 
на русском языке, посвященный 
исключительно метеорологии, 
принадлежащий перу проф. фи-
зики Дерптского университета 
Л.Ф. Кемца, появился только в 
1841 г. Таким образом, несмотря 
на то, что теоретическая и прак-
тическая основа для выпуска 
специалистов-гидрометеороло-
гов была создана уже к середине 
XIX в., университеты по-преж-
нему выпускали только физиков 
и географов. 

Переломным моментом по-
служила Первая мировая война, 
когда в 1915 г. по инициативе 
академика Бориса Борисовича 
Голицына (02.03.1862-17.05.1916) 
было сформировано Главное 
в о енно-ме те ор ологиче ско е 
управление. В 1921 г. был под-
готовлен проект постановления 
Совета Труда и Обороны об обе-
спечении метеоучреждений, в 
котором содержался и пункт о 
создании высшего специально-
го учебного заведения – Геофи-
зического института. Однако в 
связи с быстрыми политически-
ми преобразованиями создание 
гидрометеорологического вуза 
было отложено.

Основание РГГМУ имеет 
историю, интересную для широ-
кого круга читателей газеты. Вот 
что по этому поводу написано 
на сайте РГГМУ: «В начале 1930 
года на физическом факультете 
МГУ обсуждался вопрос о созда-
нии геофизического отделения 
факультета, за открытие которо-
го активно выступала так назы-
ваемая «Студенческая фракция» 
Ученого совета факультета. В ее 
состав тогда входили студенты, 
известные впоследствии ученые: 
И.Г. Петровский, будущий рек-
тор МГУ и В.А. Белинский, став-
ший признанным авторитетом в 
области общей и динамической 
метеорологии. В результате бур-
ных дебатов весной 1930 года 
все же состоялся прием первых 
студентов на открытое геофи-
зического отделение (ГО). Но 
это, оказывается, было только 
начало. «Студенческая фрак-
ция», которую поддерживал 
руководитель ГО И.И. Месяцев, 
добились тогда, казалось совсем 
невероятного, приема у самого 
наркома просвещения А.С. Буб-
нова. Студенты предложили ни 
много, ни мало, преобразовать 
геофизическое отделение МГУ 
в самостоятельный учебный ин-
ститут по гидрометеорологии. 
Незадолго до этого знамена-
тельного события нарком озна-
комился с докладом начальника 
Единой Гидрометслужбы СССР 
А.Ф. Вангенгейма о задачах и 
дальнейшем развитии гидроме-
теорологии, который опирался 
на концепцию академика В.И. 
Вернадского. Совпадение мне-
ний руководителей крупных 
государственных структур и бу-
дущих строителей новой науки 
послужило серьезным толчком 
к образованию единственного в 
мире гидрометеорологического 
вуза 23 июля 1930 года». 

Первые шаги
В первые годы это был не 

просто вуз, а комплексный учеб-
ный комбинат, в состав которого 
помимо дневного отделения (два 
факультета: гидрологический 
и метеорологический факуль-
теты) входили гидрометтехни-
кум и рабфак, а также курсы 
повышения квалификации для 
специалистов Гидрометслужбы. 
Институт располагался в здании 
метеорологической обсервато-
рии Московского университета 
на Красной Пресне (по адресу: 
Нововаганьковский пер, 5). В на-
стоящее время здесь расположен 
комплекс зданий Гидрометцен-
тра России. Если первый набор 
студентов составил всего 20 че-
ловек, то в 1935 г. – уже 500, а к 
1940 г. – 1000 человек. 

К работе в институте были 
привлечены наиболее извест-
ные ученые в области гидро-
метеорологической науки того 
времени: В.В. Шулейкин, Н.Н. 
Зубов, В.А. Великанов, Б.П. Ор-
лов, А.Ф. Дебюк, А.И. Аскназий, 
Е.В. Близняк, А.Х. Хргиан, А.Ф. 
Вангенгейм, М.В. Келдыш, М.А. 
Лаврентьев, А.Н. Тихонов, Н.Е. 
Кочин, Н.А. Багров, С.Т. Пага-
ва, А.Д. Добровольский, С.П. 
Хромов и др. Уже с первых дней 
существования в институте ши-
роко развернулись научные ис-
следования, включая научные 
экспедиции, сформировались 
научные школы, возглавляемые 
такими крупными учеными, как: 
Б.П. Алисов, М.А. Великанов, 

В.А. Аполлов, Б.В. Близняк, С.И. 
Нибольсин и др.

Первым директором был на-
значен студент 5 курса (!) Василий 
Алексеевич Белинский (05.12.1905-
07.09.1988), возглавлявший ин-
ститут вплоть до августа 1941 г, 
когда вышел приказ о преобразо-
вании его в Высший военный ги-
дрометеорологический институт 
Красной Армии, который стал 
готовить кадры для фронта. В 
октябре 1941 г. институт был эва-
куирован в Ленинабад, а в 1943 г. 
возвращен в Москву.

Послевоенный период
А 1945 г. вошел в историю 

вуза как год реорганизации Мо-
сковского института в Ленин-
градский гидрометеорологиче-
ский институт (ЛГМИ). Большая 
часть ведущих преподавателей 
осталась в Москве, но помогло 
то, что в Ленинграде находились 
ведущие учреждения гидроме-
теорологического профиля. В 
первый период ленинградской 
истории вуза новое поколение 
специалистов воспитывали та-
кие выдающиеся деятели науки, 
как: Л.С. Гандин, М.И. Юдин, 
А.С. Зверев, А.А. Гирс. В 1957 г. 
корпус на набережной Макаро-
ва был передан юридическому 
институту ЛГУ, а ЛГМУ пере- 
ехал в здание на Малоохтинском 
пр-те, 98, где и сейчас находится 
первый корпус. 

В 1964 г. новым ректором 
ЛГМИ был назначен известный 
ученый-гидрохимик, чл.-корр. 
РАН, д.г.н., проф., лауреат Гос- 
премии  Олег Александрович 
Алекин (23.08.1908-02.10.1955), в 

1951-1960 гг. он 
возглавлял Ги-
дрохимический 
институт, а в 
1954-1957 гг. был 
одновременно 
ректором Ро-
стовского уни-
верситета (под-
робнее см. ст. «К 
100-летию ГХИ», 

ПРВ, №8, 2020). Он начал искать 
решение проблемы расширения 
института, в котором год от года 
увеличивалось количество ка-
федр. И в 1969 г. у института поя-
вился второй учебный корпус на 
пр-те Металлистов, 3. 

В связи с возросшей потреб-
ностью в специалистах океано-
логического профиля в 1970 г. 
был создан новый факультет 
– океанологический, который 
дополнил метеорологический и 
гидрологический факультеты. 

В это время (1972-1980 гг.) 
ректором ЛГМИ был Юрий Пе-
трович Доронин (1927-28.08.2011) 
– проф., д.ф.-м.н., заслуженный 
деятель науки и техники РФ, 
завкафедрой океанологии. В эти 
годы в структуре ЛГМИ были ор-
ганизованы два НИИ: авиацион-
ной метеорологии и взаимодей-
ствия океана и атмосферы.

В 80-е гг. на метеорологи-
ческом факультете образуются 
две новые кафедры, которые 
начинают готовить специали-
стов-измерителей по направле-
ниям: «загрязнение атмосферы 
и охрана атмосферного воздуха» 
и «информационно-измеритель-
ные системы в метеорологии», 
«авиационная метеорология». 

В 1980-1988 гг. ЛГМИ возглав-
ляет д.г.н., завкафедрой экологии 
Николай Павлович Смирнов.

С 1988 г. в течение более чет-
верти века (до 2014 г.) институт 
возглавлял д.ф.-г.н., проф. Лев 
Николаевич Карлин (27.12.1947-
12.11.2014) – заслуженный ра-
ботник высшей школы РФ, 
лауреат Национальной экологи-
ческой премии, член Обществен-
ного совета при Росгидромете.

На основе Договора, заклю-
ченного в 1989 г. (и продлева-
емого каждые 5 лет) стратеги-
ческим партнером института 
становится Росгидромет и его 
организации: Арктический и 
Антарктический НИИ, Государ-
ственный гидрологический ин-
ститут, Главная геофизическая 
обсерватория им. А.И. Воейкова, 
Государственный океанографи-
ческий институт, территориаль-
ные управления Росгидромета.

90-е годы
В 1992 г. на базе РГГМИ 

приказом Комитета по выс-
шей школе Миннауки России 
от 25.11.1992 г. №711 создается 
Учебно-методическое объеди-
нение (УМО) по образованию в 
области гидрометеорологии.

Начиная с 1993 г., вуз прини-
мает участие в международном 
проекте Межправительственной 
океанографической комиссии 
ЮНЕСКО «Плавучий универ-
ситет» и возглавляет Балтий-
скую компоненту этого проекта 
–«Балтийский плавучий универ-
ситет» (БПУ).

В 1994 г. в соответствии с 
Соглашением между Правитель-
ством Российской Федерации  
и Всемирной метеорологиче-
ской организации (ВМО) Ин-
ститут получил статус Регио- 
нального метеорологического 
учебного центра ВМО. Благода-
ря этому в университете ежегод-
но обучаются около 300 студен-
тов из различных стран мира. 

В 1994 г. в университете зара-
ботал новый факультет – эколо-
гии и физики природной среды, 
который возглавил д.б.н., проф. 
Пётр Валентинович Лекомцев, 
где готовили молодые кадры в 

области экологии. На факультете 
имеется 3 кафедры: кафедра гео-
экологии, природопользования 
и экобезопасности, кафедра при-
кладной и системной экологии 
и кафедра водных биоресурсов, 
аквакультуры и гидрохимии.

Статус университета
В 1998 г. институт получил 

статус университета и стал на-
зываться Российским государ-
ственным гидрометеорологиче-
ским университетом (РГГМУ). 

В сентябре 2000 г. на базе 
Туапсинского гидрометтехнику-
ма был открыт первый филиал 
университета, а через год – вто-
рой филиал на базе Ростовско-
го гидрометтехникума, что по-
зволило на практике воплотить 
концепцию непрерывного ги-
дрометеорологического образо-
вания (в 2017 г. Ростовский фи-
лиал был закрыт). 

В 2003 г. в университете соз-
дан экономический и социаль-
но-гуманитарный факультет.

В 2006 г. в университете была 
открыта кафедра МОК-ЮНЕ-
СКО «Дистанционные методы 
и моделирование в океаногра-
фии».  В этом же году универси-
тет подписал «Великую хартию 
университетов». 

В 2011 г. на базе РГГМУ была 
создана технологическая плат-
форма «Технологии экологиче-
ского развития», и образован 
факультет информационных си-
стем и геотехнологий.

Современный период
В августе 2015 г. в соответ-

ствии с приказом Минобрнау-
ки России №858 к РГГМУ была 
присоединена Государственная 
полярная академия (ГПА), соз-
данная в 1998 г. и состоящая 
из 4-х факультетов, включая и 
факультет экологии и природо-
пользования.

С августа 2015 г. универ-
ситетом руководит Валерий 
Леонидович Михеев – доцент, 
кандидат юридических наук, 
зампредседателя Обществен-
ного совета при Росгидромете, 
член Госкомиссии по вопросам 
развития Арктики, возглавляв-
ший с 2007 г. Государственную 
морскую академию им. С.О. Ма-
карова, а с 2014 г. – ГПА.

Одим из основных актуаль-
ных и перспективных направле-
ний не только в научной работе, 
но и образовательной деятель-
ности университета становится 
исследование Арктики. Этим 
занимаются несколько научных 
подразделений: это и лаборато-
рия спутниковой океанографии, 
и лаборатория моделирования 
средней и верхней атмосферы, 
и Арктическая лаборатория. А в 
2019 г. в РГГМУ открылся Центр 
исследования Арктики и клима-
та. Создание центра поддержал 
Попечительский совет РГГМУ и 
Президент РГГМУ, спецпредста-
витель Президента РФ по меж-
дународному сотрудничеству в 
Арктике и Антарктике, Первый 
вице-президент РГО, Герой Со-
ветского Союза, Герой России, 
чл.-корр. РАН Арутр Николае-
вич Чилингаров. Центр занима-

ется научно-образовательными 
программами и проектами в 
российских арктических реги-
онах и научной интеграцией в 
международное научно-образо-
вательное пространство. Кро-
ме того, целями работы Центра 
является оказание поддержки 
культурных традиций, образа 
жизни, знаний, сохранение куль-
турного наследия коренных ма-
лочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока; 
поддержка устойчивого разви-
тия и создание инновационных 
форм традиционного хозяйство-
вания коренных малочисленных 
народов Севера в условиях изме-
нения климата.

В 2019 г. на базе гидрологи-
ческого и бывшего океаногра-
фического факультетов был об-
разован институт гидрологии и 
океанографии.

За 90 лет университет вы-
пустил свыше 50 000 специали-
стов. В РГГМУ обучается более 
4000 студентов и аспирантов, 
трудятся более 60 докторов 
наук. В состав РГГМУ входят 4 
учебных и 6 научных институ-
тов, 4 факультета, 32 кафедры, 
в т.ч. 5 базовых, 26 учебных и 
7 научных лабораторий и цен-
тров, один филиал. 

Университет располагается 
на площади более 200 000 м2 и 
имеет 4 учебных корпуса, 5 об-
щежитий, филиал, базу практи-
ки и учебно-научную станцию. 
В 2019  г. РГГМУ получил свиде-
тельство о международной ак-
кредитации по трем программам.

В 2020 г. Российский госу-
дарственный гидрометеоро-
логический университет стал 
лауреатом конкурса «Лидеры 
отрасли РФ».

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
член Общественного совета 

при Росгидромете,
Евгения МУРАВЬЕВА, 

НИА-Природа


